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Аманжол Сагындыков

«Фонд национального благососто-
яния (ФНБ) «Самрук-Казына» 
давно хотел получить больше 

самостоятельности. Согласно новому за-
кону, он ее получит. Вопрос в другом: смо-
жет ли ФНБ ею воспользоваться и стать 
эффективной структурой?

1 февраля президент РК Нурсултан 
Назарбаев подписал закон, касающийся 
вопросов деятельности ФНБ. По сути, он 
поручил ввести в казахстанское законо-
дательство нормы, позволяющие новому 
закону «О Фонде национального благосо-
стояния» успешно функционировать.

Ранее, в сенате заместитель председа-
теля правления «Самрук-Казына» Куандык 
Бишимбаев пояснил суть нового закона. 
Первое – он четко разграничивает функции 
правительства и ФНБ. Предполагается, что 
фонд есть бизнес-структура, которой не-
обходимо повышать свою прибыльность. 
В свою очередь ФНБ зарабатывает деньги, 
выплачивает дивиденды правительству, 
которое направляет их на решение соци-
альных и иных государственных задач.

Второе – совет директоров ФНБ будет 
самостоятельно утверждать схему гос-
закупок, а фонд должен стать более мо-
бильным и гибким на фоне усиливающей-
ся конкуренции в рамках Таможенного 
союза и ЕЭП. Поэтому ФНБ выводится из 
сферы действия типовых правил закупок, 
утверждаемых правительством.

При этом интересы государства бу-
дут защищены новым статусом премьер-
министра РК Карима Масимова, который 
является председателем совета директо-
ров ФНБ. Представитель счетного комите-
та в спецкомитете при совете директоров 
обеспечит контроль использования не 
только государственных, но и коммерче-
ских средств.

Однако большая самостоятельность 
ФНБ означает меньшую подконтроль-
ность государству. Не станет ли самостоя-
тельность первым шагом к выводу фонда 
из-под государственной опеки, уводу го-
сактивов в рынок и усилению рисков их 
потерять?

Риски возможных потерь
По мнению Досыма Сатпаева, директора 
«Группы оценки рисков», в новом зако-
не четко разграничены функции фонда и 
правительства. Между тем, внутри само-
го ФНБ творится беспорядок. Что касается 
таких мощных компаний, как «КазМунай-
Газ» и «Казахстан темир жолы», то все вроде 
более-менее понятно. Они знают, что делать 
и как делать. «Тогда как задачи и миссии 
Банка развития Казахстана непонятны, а 
его функции в условиях борьбы с кризисом 
очень туманны», – считает эксперт.

Кроме того, у ФНБ достаточно и других 
проблем. В частности, руководство фонда 
так и не сумело решить проблемы так на-
зываемых «ипотечников». Летом прошлого 
года заместитель председателя правления 
ФНБ Айдан Карибжанов на встрече с про-
блемными заемщиками обещал решить 
их проблемы «в правовом поле, с учетом 
сохранения финансовой стабильности 
банков».

Теперь, когда ФНБ получил больше 
самостоятельности, верить, что менед-
жмент вдруг станет эффективным, а фонд 
– высокоприбыльным, довольно сложно. 
Если вообще возможно. По мнению г-на 
Сатпаева, большая самостоятельность 
не является гарантией того, что активы 
не приберут к рукам заинтересованные в 
этом лица. «Единственный момент, кото-
рый может играть против ФНБ, – желание 
некоторых влиятельных групп получить 
доступ к холдингу. Учитывая, что у них 
пока этого доступа нет, они могут при-
менять тактику дискредитации «Самрук-
Казыны» и в целом всего, что делает эта 
структура, убеждая тем самым, что соз-
давать ее не было смысла», – поясняет 
он.

По сути, ФНБ был создан по образу и 
подобию одного иностранного холдинга. 
Структурно он напоминает сингапурский 
холдинг «Темасек». Он создан в 1974 году, 
первоначально в холдинг входило 35 мест-
ных компаний. Главная идея их объедине-
ния «под единым зонтиком» заключалась 
в том, чтобы четко разделить две роли пра-
вительства: роль органа, определяющего 

экономическую политику, от роли полно-
ценного и активного акционера.

О вреде монополий
По мнению экономиста Рахмана Алша-
нова, ФНБ изначально оказался слишком 
громоздкой структурой, руководит боль-
шим количеством крупных компаний и 
фактически стал дублером правительства 
в экономике. Теперь, когда фонд получил 
большую самостоятельность, он не будет, 
как и раньше, управлять активами, а про-
должит выполнять функции органа, за-
нимающегося экономической политикой. 
Если раньше фонд был дублером прави-
тельства, то теперь станет крупнейшей 
коммерческой монополией, имеющей го-
сударственную крышу.

Наличие такой суперструктуры для 
рынка – сигнал негативный. Любая моно-
полия, как правило, подминает под себя 
секторы, устанавливает свои правила 
игры и диктует условия работы на рынке.

Например, причиной реформирова-
ния ОАО РАО «ЕЭС России» как раз стал 
монополизм. Оно контролировало рынок 
генерации и транспортировки электроэ-
нергии, в силу чего тарифы быстро полз-
ли вверх, а противостоять монополисту 
было практически невозможно. Компания 
объединяла практически всю российскую 
энергетику. Правда, после реформирова-
ния электроэнергетики в 2002-2008 годах 
на месте одного супермонополиста поя-
вился ряд естественных монополий.

Еще одним примером негативного вли-
яния на рынок является деятельность ком-

пании «Газпром». Она контролирует все 
процессы на газовом рынке, начиная от 
добычи и заканчивая транспортировкой. 
Кстати, именно в силу ее монополизма и 
вытекающей из этого непрозрачной фи-
нансовой отчетности «Газпром» не пуска-
ют на европейский рынок.

Главное, монополист не дает рынку раз-
виваться, а как раз развитие достигается 
во многом благодаря конкуренции. 

Правда, согласно новому закону, ФНБ 
станет более самостоятельным в деле ра-
ционального использования, хранения и 
размещения средств. К сожалению, функ-
ции представителя счетного комитета и 
ФНБ будут пересекаться. Поэтому вопрос, 
будет ли данное дублирование конфликт-
ным, скорее риторический.

По мнению г-на Алшанова, ФНБ необхо-
димо реформировать глубже, чем сейчас, 
а именно «ряд полномочий надо дать ком-
паниям, которые успешно вели самостоя-
тельную работу и которые сейчас в силу 
каких-то политических решений объеди-
нены под руководством «Самрук-Казыны».

Необходимо также разорвать схему 
полной безответственности, царящую в 
ФНБ. Внутри фонда работать эффективно 
компаниям неинтересно, в силу того, что 
эффекта не видно. Деньгами распоряжает-
ся фонд, поэтому компании будут работать 
спустя рукава. «В силу указанных причин 
самостоятельность необходимо давать не 
ФНБ, а компаниям, в него входящим. В 
противном случае минимизируется сти-
мул для работы и дальнейшего развития», 
– подчеркнул эксперт.

«Самрук-Казына» уходит 
в свободное плавание
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КАЗАХСТАН

ВСЕ ДЕЛО В КАДРАХ

В Казахстане не хватает технического пер-
сонала среднего уровня и медицинских ра-
ботников. Об этом сообщила министр труда 
и социальной защиты Казахстана Гульшара 
Абдыкаликова. Молодежь Казахстана «выпала 
из обоймы» в 90-е годы, сказала Абдыкалико-
ва. «60% тех, кто обратился – молодежь до 29 
лет. Помните 90-е годы, когда закрывались 
профтехучилища? Не было подготовлено ра-
бочих рук. Есть спрос, молодежь хочет обу-
читься. Это молодежь, которая имеет только 
среднее образование или 8 классов», – сказала 
министр. «Не хватает медицинских работни-
ков и технического персонала среднего уров-
ня», – сказала Абдыкаликова. По ее словам, на 
этот год востребованными специальностями 
по программе «Занятость-2020» стали «сан-
техники, слесари, газосварщики». Глава Мин-
труда рассказала, что в этом году ожидается, 
что три тысячи человек захотят переехать по 
программе занятости в другие регионы. «Они 
получат образование, субсидии, арендное жи-
лье, социальный контракт», – отметила она. 
На заседании правительства во вторник Аб-
дыкаликова попросила акимов регионов обу-
чать граждан по программе «Занятость-2020» 
только по востребованным работодателями 
профессиям, поскольку половина из обучив-
шихся в прошлом году по собственному выбо-
ру профессии казахстанцев так и не были тру-
доустроены. По ее данным, из 31 тыс. человек, 
обученных в рамках программы в прошлом 
году, лишь чуть более половины (16 тыс.) уда-
лось трудоустроить по полученной ими про-
фессии. (ИА «Новости-Казахстан»)

РЕКЛАМА ДОБРАЛАСЬ 
ДО МЕТРО 

В ближайшее время состоится открытый 
тендер на доверительное управление торговы-
ми  и рекламными площадями КГП «Метропо-
литен» на основании постановления акимата 
города Алматы. Учредителем доверительного 
управления – Управлением финансов города 
Алматы проведет открытый тендер, контроли-
ровать ход которого будет специальная комис-
сия. В состав комиссии войдут представители 
отраслевых управлений. Аким Алматы Ахмет-
жан Есимов поручил провести тендер макси-
мально открыто и прозрачно. На тендер будет 
выставляться каждый подземный переход 
как отдельный лот, а также конструктивные 
поверхности станций под рекламу. Согласно 
договору, доверительный управляющий бу-
дет иметь право на использование объекта в 
качестве торговых площадей (специальные 
киоски), установку банкоматов, платежных 
терминалов и размещение рекламной про-
дукции. Передача вышеуказанных объектов 
метрополитена в доверительное управление 
позволит сэкономить бюджетные средства 
по содержанию данных площадей и получать 
доход в виде платежа. Кроме того, единый 
собственник объекта будет нести ответствен-
ность за подземный переход и прилегающую 
территорию. На подготовительную работу по 
организации тендера определен один месяц, в 
течение которого все отраслевые управления 
и службы города внесут предложения по сво-
им зонам ответственности. (nur.kz)

ШКОЛЬНИКАМ НЕ 
ДАДУТ ОТДЫХАТЬ

В Казахстане озвучили идею о сокращении 
летних трехмесячных каникул для школь-
ников. «На повестке такой вопрос стоит. И не 
только из-за зимних холодов. Вообще во мно-
гих странах летние каникулы длятся один 
месяц, у нас – почти три. Сейчас мы изучаем, 
насколько зарубежный опыт приемлем в на-
ших условиях», – заявил министр образования 
и науки Бакытжан Жумагулов. «Если мы, на-
пример, добавим летом один учебный месяц 
или 20 дней, то можно было бы выиграть один 
творческий день для наших детей – субботу 
(...). От этого было бы намного больше поль-
зы», – предположил министр. Он отметил, 
что «это вопрос не одного дня». «Думаю, что 
в течение ближайших трех-четырех месяцев 
мы к какому-то решению придем», – добавил 
министр. Между тем, не все поддерживают 
идею Жумагулова. В частности, депутат ма-
жилиса парламента Камал Бурханов считает, 
что холодное время года больше располагает к 
занятиям и обучению. «Я, например, неодно-
кратно пытался использовать время летнего 
отпуска для написания книг, сидя в библиоте-
ке. И у меня это, надо признаться, очень плохо 
получалось. Поэтому давайте не будем обде-
лять наших детей, лишать их летнего праздни-
ка – каникул», – заявил депутат. Вице-министр 
образования и науки Махметгали Сарыбеков 
также не видит необходимости сокращать 
летние каникулы. «Пока такого официально-
го предложения от родительской обществен-
ности к нам не поступало (...). Но, я думаю, на 
сегодняшний день такой необходимости нет, 
потому что это внесет определенные измене-
ния и путаницу в график и организацию лет-
него оздоровительного отдыха», – заявил он. 
(«Интерфакс-Казахстан») 

ЭТО ВАША МАШИНА?

Лишь треть казахстанских водителей со-
блюдает правила парковки. Еще 52% при-
знались, что периодически вынуждены пар-
коваться неправильно. При этом треть (31%) 
все-таки соблюдает правила парковки. Об 
этом свидетельствуют результаты опроса, про-
веденного порталом. Как сообщалось ранее, 
территория города Алматы будет разделена на 
три зоны размещения площадок под автосто-
янки (автопарковки). В первую зону будет вхо-
дить квадрат улиц, проспектов аль-Фараби, 
Достык, Райымбека и Сейфуллина; во вторую 
зону – квадрат улиц, проспектов Сейфуллина, 
Райымбека, Розыбакиева и аль-Фараби. В тре-
тью зону войдет оставшаяся часть города. «Во 
многих крупных городах мира существуют 
пяти, а то и шестиэтажные паркинги – Алма-
ты бы такие не помешали», – говорит главный 
специалист дорожно-патрульной службы УДП 
ДВД Алматы Дармен Шыныбеков. Располо-
жить их в пяти точках по городу, и многие про-
блемы, связанные с незаконной парковкой, 
можно будет решить навсегда. К тому же это 
намного безопаснее, чем оставлять машины 
вдоль дорог, где их могут задеть, поцарапать, а 
то и угнать, отметил эксперт. (nur.kz)

Мариам Бижикеева

В конце прошлого года в правитель-
ство был внесен проект Закона РК «О 
микрофинансовых организациях» 

(МФО). Концептуальное новшество зако-
нопроекта – введение регулирования ми-
крокредитного сектора государственным 
регулятором – Национальным банком РК. 
Увеличение количества микрокредитных 
организаций (МКО) и ежегодный рост 
объема кредитования дают повод гово-
рить о развитии сегмента. Пока привлека-
тельность МФО среди населения сегодня и 
для инвесторов завтра обрисована со слов 
самих МФО.

Главная цель нововведений законопро-
екта – обеспечение дальнейшего развития 
рынка микрокредитования, защита прав 
и интересов потенциальных заемщиков. 
По мнению Анатолия Глухова, директора 
Ассоциации микрофинансовых организа-
ций Казахстана, введение регулирования 
в секторе микрокредитования благопри-
ятно отразится на развитии всей системы 
микрокредитования в стране, будет спо-
собствовать институциональному разви-
тию самих организаций, что приведет к 
усилению конкуренции в этом секторе и 
повышению качества предлагаемых услуг. 
Кроме того, предусмотренные проектом 
закона требования по прохождению обя-
зательной процедуры регистрации микро-
финансовой организации в Национальном 
банке и последующем предоставлении 
МФО соответствующей отчетности сдела-
ют невозможным создание финансовых 
пирамид под вывеской «МФО» и предот-
вратят сомнительную деятельность на 
рынке прочих подобных организаций.

«Считаю, Национальный банк не слу-
чайно предлагает провести переимено-
вание микрокредитных организаций в 
микрофинансовые, – говорит Анатолий 
Глухов. – В дальнейшем, уверен, что микро-
финансовые организации смогут предо-
ставлять своим клиентам более широкий 
спектр услуг, потребности на которые су-
ществуют в небольших городах и сельской 
местности и которые в настоящий момент 
не могут быть удовлетворены через банки 
второго уровня или АО «Казпочта».

«Деятельность МФО должна регулиро-
ваться институционально, это необходи-

мость. Регулирование – это ведь не только 
контроль и надзор, но и стимулирование, 
развитие сектора МФО в нужном направле-
нии. Весь вопрос в том, какая модель регу-
лирования, и как результат, какие механиз-
мы/инструменты будут использованы для 
регулирования МФО», – считает Амирхан 
Омаров, управляющий партнер компании 
Simplex Software. Простая и понятная поли-
тика регулирования, система с небольшим 
набором пруденциальных и непруденци-
альных нормативов, способна обеспечить 
прозрачность деятельности МФО.

В настоящее время МКО не регулиру-
ются со стороны государственного упол-
номоченного органа, а регистрируются 
только в органах статистики и юстиции. 
При этом государственный контроль огра-
ничен обязанностью МКО представлять 
статистическую отчетность в органы ста-
тистики и соответствующую информацию 
в налоговые органы. По данным Агентства 
Республики Казахстан по статистике, по 

состоянию на 1 января 2012 года в стране 
зарегистрировано 1756 микрокредитных 
организаций, из них в органы статистики 
отчетность предоставляют только около 
972. Чем занимаются остальные орга-
низации, к сожалению, никто сказать не 
может. С принятием нового закона такая 
ситуация будет невозможной. МФО либо в 
соответствии с законом и нормативными 
правовыми актами, как положено, отчи-
тывается о своей деятельности и выполня-
ет требования регулятора, либо регулятор 
принимает к организации соответствую-
щие меры воздействия, вплоть до ее за-
крытия.

«На мой взгляд, самое главное при вве-
дении регулирования – достичь «золотой 
середины», при которой регуляторные 
требования адекватны потенциальным 
рискам деятельности микрофинансовых 
организаций, – говорит Анатолий Глухов. 
– Позитивно то, что Национальный банк 
готов к конструктивному диалогу по это-

му вопросу со всеми заинтересованными 
структурами».

Критерии прозрачности микрокредит-
ных организаций такие же, как и для лю-
бого другого финансового учреждения, 
заинтересованного в построении честных 
и доверительных отношений со своими 
клиентами и партнерами, уверяют специ-
алисты МФО. Открытая, в разумной мере, 
информация об учредителях организа-
ции и понятная структура управления, 
доступные сведения об источниках фи-
нансовых ресурсов организации и четкой 
стратегии развития повышают инвести-
ционную привлекательность. Кроме того, 
потенциальными кредиторами всегда по-
ложительно оцениваются государствен-
ное регулирование сектора и наличие 
определенных пруденциальных нормати-
вов. «Предусмотренная законопроектом 
«О микрофинансовых организациях» воз-
можность создания микрофинансовых ор-
ганизаций в форме акционерных обществ 
также будет являться привлекающим для 
инвесторов фактором», – добавляет Анато-
лий Глухов.

Способен ли законопроект создать бла-
гоприятную среду для дальнейшего ин-
ституционального роста самих МКО и ка-
кие факторы окажут влияние на развитие 
сектора в последующие 5-7 лет – покажет 
время. «Инвестиционная привлекатель-
ность напрямую зависит от институцио-
нальной «инфраструктуры» сектора, в том 
числе законодательной, – говорит Амир-
хан Омаров. – Если предусмотренная за-
конодательством инфраструктура МФО 
будет реализована на практике, интерес 
к МФО будут проявлять крупные институ-
циональные финансовые институты и ин-
весторы для укрепления своих рыночных 
позиций в финансовом секторе. Развитие 
МФО непосредственно связано с развити-
ем финансового сектора. Все макроэконо-
мические факторы, влияющие на финан-
совый сектор страны, будут отражаться и 
на их деятельности».

В итоге, разрабатывая стратегию раз-
вития сегмента, в первую очередь нужно 
проанализировать мировую практику 
– опыт ряда стран, советует эксперт. Их 
можно разделить на несколько групп: 
страны с эффективной и устоявшейся си-
стемой функционирования МФО, страны 
со схожими с Казахстаном макроэкономи-
ческими показателями и схожей экономи-
ческой историей развития (СНГ), а также 
быстроразвивающиеся страны Азии (Тур-
ция, Сингапур, Малайзия, Корея, Индоне-
зия, и т.п.). Это позволит выбрать опреде-
ленную модель или комбинацию системы 
развития МФО в Казахстане и сформиро-
вать соответствующую законодательную 
базу. Кроме того, нужно учесть мнения и 
интересы всех заинтересованных сторон 
– государства в лице регулятора, самих 
МФО и потребителей микрокредитов.

Владимир Плошай

На минувшей неделе были опу-
бликованы важные норматив-
ные правовые акты, в том числе 

утвержденные правительством Прави-
ла ведения бухгалтерского учета, Пра-
вила проведения экспертизы времен-
ной нетрудоспособности, выдачи листа 
и справки о временной нетрудоспособ-
ности.

Бухгалтерский учет

Постановлением Правительства Ре-
спублики Казахстан от 14 октября 2011 
года № 1172 утверждены Правила веде-
ния бухгалтерского учета

Данным постановлением утверждены 
Правила ведения бухгалтерского учета.

Правила ведения бухгалтерского уче-
та (далее – Правила) устанавливают по-
рядок ведения бухгалтерского учета ин-
дивидуальными предпринимателями, 
юридическими лицами, филиалами, 
представительствами и постоянными 
учреждениями иностранных юридиче-
ских лиц, зарегистрированных на терри-
тории Республики Казахстан в соответ-
ствии с законодательством Республики 
Казахстан (далее – субъекты).

Действие настоящих Правил не рас-
пространяется на: финансовые организа-
ции, специальные финансовые компании, 
созданные в соответствии с законодатель-
ством Республики Казахстан о секьюрити-
зации, исламские специальные финансо-
вые компании, созданные в соответствии с 
законодательством Республики Казахстан 
о рынке ценных бумаг, регулирование си-
стемы бухгалтерского учета и финансовой 
отчетности которых в соответствии с за-
конодательством Республики Казахстан 
осуществляет Национальный банк Респу-
блики Казахстан; государственные учреж-
дения, регулирование системы бухгал-
терского учета и финансовой отчетности 
которых устанавливается нормативными 

правовыми актами Республики Казахстан 
по бухгалтерскому учету и финансовой 
отчетности для государственных учреж-
дений.

Основными задачами Правил веде-
ния бухгалтерского учета являются: 
формирование полной и достоверной 
информации о финансовом положении, 
результатах деятельности и изменениях 
в финансовом положении субъектов, не-
обходимой для оперативного руководства 
и управления, а также для использования 
инвесторами, учредителями, поставщи-
ками, покупателями, заимодателями, 
государственными органами, банками 
и иными заинтересованными лицами в 
соответствии с законодательством Респу-
блики Казахстан о бухгалтерском учете 
и финансовой отчетности; обеспечение 
информацией, необходимой внутренним 
и внешним пользователям финансовой от-
четности для принятия решений, а также 
для контроля за соблюдением законода-
тельства Республики Казахстан при осу-
ществлении хозяйственных операций и их 
целесообразностью.

Финансовая отчетность достоверно и 
в полном объеме представляет информа-
цию о финансовом положении, его изме-
нениях, а также финансовых результатах 
деятельности субъекта.

Субъекты ведут бухгалтерский учет, 
составляют и представляют финансовую 
отчетность согласно требованию законо-
дательства Республики Казахстан о бух-
галтерском учете и финансовой отчетно-
сти в соответствии с их принадлежностью 
к малому, среднему и крупному предпри-
нимательству.

К ведению бухгалтерской документа-
ции предъявляются требования: докумен-
тальность, краткость и ясность записей, 
взаимный контроль записей.

Операции и события отражаются в бух-
галтерской документации с подкреплени-
ем оригиналов первичных документов.

По окончании месяца подводятся ито-
ги. Итоговые записи синтетических и ана-
литических регистров сверяются путем 

сопоставления оборотных ведомостей или 
другим способом.

Правильность отражения хозяйствен-
ных операций в регистрах бухгалтерского 
учета обеспечивают лица, составившие и 
подписавшие их.

Данные регистров бухгалтерского уче-
та в сгруппированном виде переносятся в 
финансовую отчетность.

Движение первичных учетных доку-
ментов в бухгалтерском учете (создание 
или получение от других субъектов, при-
нятие к учету, обработка, передача в архив 
– документооборот) регламентируется 
графиком, утвержденным руководством 
субъекта.

Своевременное и качественное оформ-
ление первичных документов, передачу 
их в установленные сроки для отражения 
в бухгалтерском учете, а также достовер-
ность содержащихся в них данных обеспе-
чивают лица, составившие и подписавшие 
эти документы.

Первичные документы составляются на 
государственном и (или) русском языках.

Данное постановление вводится в дей-
ствие по истечении 10 календарных дней 
после первого официального опубликова-
ния – опубликовано 8 февраля 2012 года.

Таможенный союз

Решение Комиссии Таможенного союза 
от 9 декабря 2011 года «О мерах по за-
щите экономических интересов произ-
водителей стальных кованых валков 
для прокатных станов в Таможенном 
союзе»

В соответствии с Соглашением о порядке 
применения специальных защитных, ан-
тидемпинговых и компенсационных мер в 
течение переходного периода от 19 ноября 
2010 года Комиссия Таможенного союза 
решила:

1. Установить сроком по 26 июня 2014 
года включительно антидемпинговую 
пошлину в размере 26 процентов от тамо-
женной стоимости в отношении ввозимых 

на единую таможенную территорию Та-
моженного союза стальных кованых вал-
ков для прокатных станов, происходящих 
из Украины и классифицируемых кодами 
8455 30 310 0 и 8455 30 390 0 ТН ВЭД ТС.

Для целей применения указанной ан-
тидемпинговой пошлины товар определя-
ется кодами ТН ВЭД ТС.

2. Государственному таможенному ко-
митету Республики Беларусь, Комитету 
таможенного контроля Министерства 
финансов Республики Казахстан, Феде-
ральной таможенной службе обеспечить 
взимание антидемпинговой пошлины, 
установленной настоящим решением

Временная нетрудоспособность

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 31 октября 2011 
года № 1241 утверждены Правила про-
ведения экспертизы временной нетру-
доспособности, выдачи листа и справки 
о временной нетрудоспособности

Данным постановлением утверждены Пра-
вила проведения экспертизы временной 
нетрудоспособности, выдачи листа и справ-
ки о временной нетрудоспособности.

Правила определяют порядок проведе-
ния экспертизы временной нетрудоспо-
собности, выдачи медицинскими орга-
низациями документов, удостоверяющих 
временную нетрудоспособность.

Лист временной нетрудоспособности 
выдается при: острых или обострении 
хронических заболеваний; травмах и от-
равлениях, связанных с временной по-
терей трудоспособности; искусственном 
прерывании беременности; уходе за боль-
ным ребенком; беременности и родах; 
усыновлении/удочерении новорожден-
ного ребенка; долечивании в санаторно-
курортных организациях; карантине; 
протезировании.

 Справка временной нетрудоспособно-
сти выдается при: заболеваниях, травмах 
и отравлениях; травмах, полученных в 
состоянии алкогольного или наркотиче-
ского опьянения, а также при острой ал-
когольной или наркотической интоксика-
ции; лечении хронического алкоголизма, 
наркомании, не осложненных иными рас-
стройствами и заболеваниями; уходе за 
больным ребенком; прохождении обследо-
вания в консультативно-диагностических 
организациях на период проведения инва-
зивных методов обследования; искусствен-
ном прерывании беременности; беремен-
ности и родах; усыновлении/удочерении 
новорожденного ребенка; долечивание 
в санаторно-курортных организациях;) 
карантине; протезировании; нетрудоспо-
собности до конца смены, выдают меди-
цинские работники медицинских пунктов 
предприятий и организаций.

Лист и справка о временной нетрудо-
способности выдаются при предъявлении 
документа, удостоверяющего личность, 
детям до 16 лет – свидетельства о рожде-
нии.

Лист и справка о временной нетрудо-
способности выдаются со дня установ-
ления временной нетрудоспособности, 
включая праздничные и выходные дни, на 
весь период до восстановления трудоспо-
собности.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня первого официального опу-
бликования – опубликовано 4 февраля 
2012 года.

МФО: микро 
не значит мелко

Новинки законотворчества
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КАДРОВЫЕ 

ПЕРЕСТАНОВКИ 

И НАЗНАЧЕНИЯ

АДЛЕТ ТУЛЕУБЕКОВ
назначен председателем правления 
АО «ОНПФ «ОТАН»

АНУАР 
ЖУМАДИЛЬДАЕВ

назначен председателем Налогового 
комитета Министерства финансов 
РК

АСКАР АМРИН
назначен ответственным секрета-
рем Министерства индустрии и но-
вых технологий РК

ВАДИМ АМАНГАЗИЕВ
назначен председателем правления 
АО «НК «СПК «Каспий»

ГАБИДУЛЛА 
АБДРАХИМОВ

назначен председателем Агентства 
РК по защите конкуренции

ДАУЛЕТ ЕРГОЖИН
назначен вице-министром финансов 
РК

ЕРБОЛ ЕРТАЕВ
назначен заместителем председате-
ля правления АО «ОНПФ «ОТАН»

ЕРЛАН КОШАНОВ
назначен руководителем канцеля-
рии премьер-министра РК

ИСЛАМ АБИШЕВ
назначен председателем комитета 
по водным ресурсам МСХ РК

ЙОХАННЕС СИТТАРД
ушел в отставку с поста председате-
ля совета директоров ENRC

КАЙСАР ДЖАНАХАНОВ
назначен руководителем пресс-
службы Мажилиса Парламента РК

КУАНЫШ 
БЕКТЕМИРОВ, 
МАЛИК САЛИМГЕРЕЕВ

назначены управляющими директо-
рами ФНБ «Самрук-Казына»

ЛЯЗЗАТ ТАНЫСБАЙ
назначена генеральным директором 
телеканала «Астана»

МАЖИТ ЕСЕНБАЕВ
назначен председателем Таможен-
ного комитета Министерства фи-
нансов РК

МЕХМЕТ ДАЛМАН
назначен председателем совета ди-
ректоров ENRC

РАХИМ ОШАКБАЕВ
назначен первым заместителем 
председателя правления НЭП «Союз 
«Атамекен»

ТАЛГАТ КОЙБАКОВ
назначен командующим войсками 
регионального командования «Юг»

ТИМУР ЖАКСЫЛЫКОВ
назначен вице-министром экономи-
ческого развития и торговли РК

ЭДУАРД 
КВЯТКОВСКИЙ

назначен заместителем акима Ак-
молинской области

Олег Ни

Как известно, компания «Карачага-
нак Петролиум Оперейтинг БВ» 
(КПО) уделяет большое внимание 

охране окружающей среды. В рамках обя-
зательств по утилизации коммунальных 
отходов и плана природоохранных меро-
приятий компании КПО 10 декабря 2010 
года запустила пилотный проект по сбо-
ру макулатуры для вторичного использо-
вания. «Целью нашей компании является 
достижение на Карачаганакском проекте 
экологических показателей мирового 
класса. КПО стремится стать примером 
для подражания всей нефтегазовой про-
мышленности Казахстана, и я надеюсь, 
что данный проект КПО с успехом может 
быть применен и на других предприяти-
ях страны», – комментирует результаты 
пилотного проекта Стив Грейсон, менед-
жер отдела инфраструктуры и сервисного 
обслуживания.

В качестве крупного работодателя в 
Бурлинском районе КПО ежегодно потре-
бляет более 100 тонн бумаги. За 2011 год 
было собрано более 22 820 тонн бумаж-
ной и картонной макулатуры из несколь-
ких офисов компании.

Статистические данные показывают, 
что макулатура составляет основную 
часть коммунальных твердых отходов в 

КПО и, исходя из этого, надо отметить, 
что объем коммунальных твердых отхо-
дов, вывозимых на мусорные хранилища 
города Аксай, сократился на 22 820 тонн. 
В 1-ом квартале 2012 года планируется 
отправка первого вагона с макулатурой 
на перерабатывающий завод в Павлодар.

Не менее важным этапом внедрения 
успешного проекта является постоянное 
информирование и обучение персонала, 
работников, вовлеченных в проект, о не-
обходимости осуществлять сбор и осу-
ществлять его по всем правилам, тo есть 
правильно сортировать. Для достижения 

этих целей проводятся инструктажи, пре-
зентации и предоставляются отчеты.

«В дополнение, проект сбора макулату-
ры способствует внедрению раздельного 
сбора макулатуры в повседневную прак-
тику сотрудников КПО и более экономно-
му расходу бумаги. Это способствует не 
только сбережению энергии и природных 
ресурсов, но и правильной сортировке ма-
кулатуры. Кроме того, уменьшается объ-
ем отходов, вывозимых на мусоросборку, 
что позволяет улучшить экологические 
показатели и повысить эффективность 
работы предприятия», – добавил Газиз 

Хасанов, менеджер отдела охраны труда и 
техники безопасности КПО.

Вместе с тем КПО намерена про-
должать работу по снижению объемов 
коммунальных твердых отходов и улуч-
шению экологической обстановки на Ка-
рачаганакском месторождении.

В 2012 году КПО планирует внедрить 
проект во всех офисах компании, повы-
шать информированность персонала о 
необходимости сбора макулатуры, а так-
же быть примером по привлечению к уча-
стию в проекте подрядных компаний.

Напомним, что компания КПО успеш-
но прошла повторный сертификацион-
ный аудит системы менеджмента охраны 
труда и промышленной безопасности, а 
также системы экологического менед-
жмента на соответствие международным 
стандартам OHSAS 18001 и ISO 14001. В 
связи с этим генеральный директор КПО 
Джузеппе Пази отметил: «Будучи опера-
тором проекта международного класса, 
каким является Карачаганак, одной из 
своих основных задач КПО ставит обеспе-
чение максимальных показателей в сфе-
ре охраны труда, производственной без-
опасности и защиты окружающей среды 
(ОТ, ТБ и ООС). Успешное прохождение 
сертификации OHSAS 18001 и ISO 14001 
является заслуженной оценкой наших 
многолетних усилий в этой сфере».

Ярослава Науменко

Созданная в январе этого года Ка-
захстанская топливная ассоциация 
готова «взяться» за решение про-

блем поставщиков топлива, которые по-
сле изменений в законодательстве все 
больше усугубляются. Об этом на пресс-
конференции в Астане сообщил ее глава 
Болат Ауетаев.

Сейчас, как считают многие участники 
ассоциации (пока в нее успели войти толь-
ко 16 компаний), происходит попросту вы-
давливание с рынка розничных продавцов 
топлива. Казахстанские нефтеперераба-
тывающие заводы не только требуют пре-
доплату партии топлива, но и затягивают 
поставки более чем на месяц.

Предприниматель Андрей Ерохин, при-
сутствовавший на встрече, с таким поло-
жением дел категорически не согласен: 
«Пусть монополисты отгружают [топли-
во] розничному поставщику в течение 10 

дней, а не 30, как сейчас. Иначе получает-
ся, что я, даже если все вперед оплатил, ме-
сяц должен ждать. Фактически, на полтора 
месяца, таким образом, «замораживаю» 
деньги. Дизтопливо мне до сих пор не от-
грузили. Получается, мелкого предприни-
мателя у нас просто «загоняют».

Предельные розничные цены отече-
ственным АЗС определяет государство. По 
данным Министерства нефти и газа РК, 
предельно-розничные цены на казахстан-
ских заправках в январе 2012 года утверж-
дены на следующем уровне: бензин АИ-
92/93 ≤ 106 тенге за литр; бензин АИ-80 ≤ 
86 тенге за литр; дизельное топливо ≤ 90 
тенге за литр.

«Есть внутренние данные, что чинов-
ники посчитали цену топлива по формуле, 
у них получилась цена АИ-92 125 тенге 
за литр. Но ее откинули и написали 106 
тенге», – делится один из выступающих 
Нуржан Игебаев. Он считает, что формула 
верная и «работает», но представители ми-

нистерств «не владеют ситуацией во мно-
гих вопросах». Он призывает участников 
ассоциации самим подготовить проект 
поправок и представить его тем, кто при-
нимает решения во властных структурах.

Еще один представитель бизнес-среды, 
Ильшат Халит, заметил, что потребители 
топлива тоже пострадали от решений го-
сударства: «Мы делаем опрос потребите-
лей, они готовы на цену и в 125 тенге за 
литр 92-го, лишь бы он был в продаже».

«Я по своей заправке сужу: с августа 
2010 года дохода у меня практически ноль, 
и никого это не волнует», – возмущен Вла-
димир Челаев из ТОО «Квадрат».

Владельцы небольших АЗС готовы 
даже прекратить работу (как прозвучало, 
«мы можем просто перестать торговать по 
одному городу»), чтобы привлечь внима-
ние к своему бедственному положению.

В первую очередь для стабилизации 
ситуации на рынке ГСМ нужно снизить 
ценовую разницу на топливо между Ка-

захстаном и Россией до 10%, сейчас она 
составляет 20-30%, говорит глава ассоци-
ации Болат Ауетаев. Казахстан на 40% за-
висит от российского экспорта, добавляет 
он, а потому из-за низкой цены топлива, 
которую держит государство, продавать 
бензин россиянам Казахстану невыгод-
но.

Он добавил, что в республике также 
«существует большая проблема с нехват-
кой вагонов-цистерн для доставки нефте-
продуктов по регионам», и пока она никак 
не решается.

Справка. Казахстанская топливная 
ассоциация была создана в январе 2012 
года для «совместного решения опера-
торами рынка вопросов бесперебойного 
обеспечения рынка ГСМ и эффективно-
го сотрудничества с государственными 
органами», говорится в официальном со-
общении ассоциации. На сегодняшний 
день ассоциация включает 16 операторов 
топливного рынка.

Виктория Роденкова

Начало февраля ознаменовалось ря-
дом нововведений, касающихся 
процедур прохождения техосмо-

тра, расширения категорий водительских 
прав и оформления техпаспортов автомо-
билей.

Так, министр транспорта и коммуни-
каций РК Аскар Жумагалиев сообщил, что 
центры технического осмотра (ЦТО) будут 
оснащены е-новинками, такими как ин-
тернет- бронирование и call-центр. «Будет 
разработана система, которая объединит 
все ЦТО в единую систему и позволит нам 
четко отслеживать прохождение каждого 
авто через ЦТО», – пояснил руководитель 
ведомства. По мнению директора консал-
тинговой компании Qncepto Олега Алфе-
рова, эти меры свидетельствуют о том, что 
государство перешло от непосредственной 
реализации техосмотра к надзору за ним. 
«Минтранском призван контролировать 
достаточность числа центров техосмотра, 
исполнение ими возложенных функций. 
Информационные технологии эту задачу 
значительно упростят», – поясняет Олег 
Алферов. При этом эксперт отмечает, что 
на стоимости техосмотра внедрение но-
вых технологий вряд ли скажется – основ-
ные расходы лягут на бюджет. По мнению 
руководителя Qncepto, сегодня первооче-
редной проблемой является недостаточ-
ный охват страны ЦТО. «Профильное 
ведомство не успело в намеченный срок 
провести результативные переговоры во 
всех регионах. Остались белые пятна. И 
даже в тех областях, где центров ТО до-
статочно, налицо очереди», – говорит Олег 
Алферов. И действительно, ранее Аскар 
Жумагалиев приводил данные о том, что 
охват системой технического осмотра ав-
томобилей в Казахстане составляет 30%. 
Сегодня функционирует 128 линий на 54 
ЦТО. До конца года планируется организо-
вать 400 линий на 208 ЦТО.

У многих водителей в связи с некото-
рой либерализацией процедур техосмо-
тра возникает вопрос, стоит ли ожидать 
полного отказа от техосмотра, как это 
было сделано в России и Украине, где с 
июня 2011 года действует закон, согласно 
которому отменяется обязательный те-
хосмотр на личные автомобили. Однако 
эксперты сомневаются, что эта мера при-
менима в Казахстане в ближайшем бу-
дущем. «Во-первых, казахстанский парк 
автомобилей имеет почтенный возраст 

и соответствующее техсостояние. Про-
цедура техосмотра в ее новом, коммер-
ческом формате послужит хоть каким-то 
средством поддержания «тонуса» части 
автопарка. Во-вторых, к подобной либе-
ральной мере казахстанские профильные 
ведомства не готовы. Кроме того, Казах-
стан является участником международ-
ных соглашений, обязывающих к про-
ведению техосмотра, скажем, грузового 
транспорта», – поясняет директор консал-
тинговой компании Qncepto.

Тем временем комитет дорожной по-
лиций МВД Казахстана разработал проект 
закона «О дорожном движении», который 

предусматривает увеличение категорий и 
введение многочисленных подкатегорий 
транспортных средств водительских прав. 
Таким образом, требования в отношении 
узких подкатегорий транспорта станут 
более дифференцированными. По ожида-
ниям экспертов, это не должно усложнить 
процедуру получения водительских прав, 
а ранее полученные права, вероятнее все-
го, будут использоваться до истечения 
срока их действия.

Кроме того, в новый законопроект не 
включено положение об обязательном 
указании в техническом паспорте автомо-
биля номера его двигателя. Сейчас номер 

двигателя автотранспорта в обязатель-
ном порядке указывается в техпаспорте 
и контролируется при прохождении ТО, 
тогда как, к примеру, в России эта норма 
также была упразднена с апреля 2011 
года. Олег Алферов отмечает, что практи-
ческого значения указание номера двига-
теля не имеет. «Скажем, авто американ-
ского производства не имеют номера на 
агрегате. Соответственно и в техпаспорт 
дорожным полицейским вписывать нече-
го. Если проект закона будет принят, про-
ще будет произвести замену двигателя в 
процессе ремонта автомобиля», – предпо-
лагает эксперт.

Изменим мир к лучшему
КПО запустила пилотный проект по сбору макулатуры для вторичного использования

Бензиновая лихорадка
Топливные перебои в республике усугубятся, если государство не примет мер

Вроде все с правами 
– так могли б водить…
…им  бы техосмотры взять и отменить



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 9 ФЕВРАЛЯ, 2012A4 // ЭКОНОМИКА

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

USD/KZT EUR/KZT GBP/KZT
Средневзвешенный биржевой курс кросс-курс кросс-курс

RUR/KZT
кросс-курс

01.02 02.02 07.02 08.02 09.02 01.02 02.02 07.02 08.02 09.02 01.02 02.02 07.02 08.02 09.02 01.02 02.02 07.02 08.02 09.02

142

144,5

147

149,5

152

185

190

195

200

205

4,7

4,825

4,95

5,075

5,2

220

225

230

235

240

МИЛЛИАРДЫ 
ДЛЯ СЕЛА

Порядка 10 млрд тенге в этом году напра-
вят на развитие сел в Казахстане. Об этом 
сообщила министр труда и социальной за-
щиты населения Гульшара Абдыкаликова. 
По информации главы ведомства, выделение 
дополнительной суммы на благоустройство 
регионов предусматривает введенный в этом 
году четвертый кластер программы занято-
сти населения. Бюджетные средства будут 
потрачены на ремонт и реконструкцию ин-
фраструктуры сел, рассказала Абдыкаликова. 
(news.mail.ru)

ЭКОНОМИКА РК 
МОЖЕТ СНИЗИТЬСЯ

До 6,5% может потерять казахстанская эко-
номика по темпам развития в этом году. Такой 
прогноз делают аналитики «Ситибанка». Со-
гласно заключению, замедление роста, тем не 
менее, будет компенсироваться активной госу-
дарственной поддержкой финансового рынка 
республики. Как следствие – инфляция оста-
нется на прежнем уровне, а риски оттока капи-
тала оцениваются как умеренные. Националь-
ная валюта также ослабеет незначительно. В 
«Ситибанке» также обещают снижение роста 
китайской экономики. Здесь, напомним, впер-
вые за последние три года начался спад про-
изводства. В зоне риска, помимо европейских 
стран, Россия, Украина и Беларусь. Так, россий-
ская экономика продемонстрирует снижение 
роста на 3,5%. А на Украине возникнет необ-
ходимость изыскать как минимум $50 млрд 
для погашения внешних долгов. На этом фоне 
аналитики «Ситибанка» охарактеризовали 
положение Казахстана как стабильное. Серьез-
ные проблемы в стране начнутся, только если 
цены на нефть упадут ниже $50-60 за баррель, 
убеждены авторы исследования. (total.kz)

ДОЛЬЩИКИ ПОЛУЧАТ 
ЖИЛЬЕ

В Казахстане с 2007 года на долевое строи-
тельство направлено 461,3 млрд тенге, сообщил 
на заседании коллегии председатель Агентства 
РК по делам строительства и ЖКХ Серик Но-
кин. По его словам, в результате принятых мер 
возведение 428 объектов было завершено, 62 
тыс. 700 дольщиков получили квартиры. Глава 
ведомства также сообщил, что в 2012 году в Ка-
захстане будут сданы в эксплуатацию оставши-
еся 26 объектов долевого строительства, в ре-
зультате около пяти тысяч дольщиков получат 
квартиры. Кроме того, по информации агент-
ства, в Казахстане в 2011 году объем строитель-
ных работ превысил 2 трлн 82 млрд тенге. Доля 
строительного сектора в ВВП страны составила 
7,6%. Из общего числа рабочих по стране 7% 
заняты в сфере строительства. Г-н Нокин отме-
тил, что в республике в 2011 году было введено 
6,5 млн квадратных метров жилой площади. 
(Kazakhstan Today)

СВОИ В ПРИОРИТЕТЕ

В Казахстане иностранных рабочих посте-
пенно заменят отечественные специалисты. 
Об этом сообщила министр труда и социаль-
ной защиты Казахстана Гульшара Абдыка-
ликова. «В рамках программы занятости мы 
рассматриваем вопрос иностранной рабочей 
силы. В Казахстане насчитывается около 40-50 
тыс. иностранных рабочих. Сегодня мы разви-
ваем государственное и частное партнерство с 
крупными компаниями в рамках заключения 
соглашения по совместному обучению казах-
станцев востребованным профессиям. Соот-
ветственно постепенно планируется замена 
иностранной силы нашей. Это будет конкрет-
но по годам расписано», – отметила Абдыка-
ликова. По ее словам, для этого будут созданы 
специальные центры для обучения. «Почему 
привлекают иностранных специалистов? 
Потому что у них высокий уровень квалифи-
кации», – пояснила она. «Мы хотим в рамках 
данной программе выделить определенные 
средства и расписать, если компания в этом 
году приняла столько-то рабочих, то в следую-
щем году давайте заменим какой-то процент 
на наших сотрудников. И это будет отработано 
с каждой компанией. У нас с каждым годом со-
кращается количество иностранной рабочей 
силы», – подытожила министр. (BNews.kz)

ОПРЕДЕЛЕНЫ 
ПРАВИЛА 
ДЕКЛАРИРОВАНИЯ 

Правительство РФ определило правила де-
кларирования таможенным органам отдель-
ных категорий товаров, ввозимых в страну из 
Беларуси и Казахстана. Соответствующее по-
становление (№ 32) подписано 26 января. По-
становление вступает в силу по истечении 30 
дней после его официального опубликования. 
Как отмечается в документе, в соответствии с 
законом «О таможенном регулировании в РФ» 
ввозимые из других стран-членов ТС товары 
подлежат декларированию в России в трех 
случаях. Во-первых, если при выпуске для 
внутреннего потребления этих товаров в Бе-
ларуси или Казахстане ввозные таможенные 
пошлины были уплачены по ставкам ниже, 
чем в РФ. Во-вторых, если при ввозе товаров 
из третьих стран в Беларуси или Казахстане 
были предоставлены льготы по уплате вво-
зных таможенных пошлин. В-третьих, если 
ввозятся товары из третьих стран, к которым 
применяются ограничения, введенные РФ в 
одностороннем порядке. Уплата сумм ввозных 
таможенных пошлин, а также специальных, 
антидемпинговых, компенсационных по-
шлин осуществляется в размерах, исчислен-
ных в порядке, установленном таможенным 
законодательством ТС и законодательством 
РФ о таможенном деле, или в размере разницы 
сумм ввозных таможенных пошлин, говорит-
ся в постановлении. По закону «О таможенном 
регулировании в РФ» именно правительство 
РФ должно было определить форму и порядок 
декларирования товаров в указанных выше 
трех случаях, а также порядок уплаты ввозных 
таможенных пошлин или соблюдения уста-
новленных ограничений. («Интерфакс»)

Ольга Веселова

В ожидании второй волны мирово-
го финансового кризиса известный 
бизнес-консультант Александр Ми-

радян, работающий на рынке Казахста-
на уже больше 10 лет, поделился своими 
практическими советами о том, как лучше 
преодолеть эпоху глобальных экономиче-
ских потрясений.

– По Вашей оценке, следует ли ждать 
вторую волну финансового кризиса?

– Если говорить об общемировой эко-
номической системе, то кризис, безуслов-
но, ощущается. Очень много упоминаний 
кризиса в эмоциях масс-медиа, и помень-
ше в экономических реалиях. Произошло 
это во многом из-за той экономической 
модели, которая была выбрана, вернее не 
была скорректирована после предыдуще-
го кризиса. 

Если вы знаете о надвигающемся сти-
хийном бедствии, вы можете подготовить-
ся к нему, но предотвратить или повлиять 
на его ход вы уже не в силах. 

В экономике несколько иной механизм 
реагирования на грядущие катаклизмы. 
Экономический кризис – не стихийное 
бедствие, им можно управлять, если есть 
понимание, как из кризиса выходить с ми-
нимальными потерями. Например, в от-
дельно взятой стране, которая может на-
ходиться на самообеспечении, кризисных 
потрясений можно избежать либо нивели-
ровать их воздействие. Казахстан является 
одной из немногих стран, которые могут 
несильно зависеть от внешних факторов и 
в состоянии преодолеть кризис, используя 
свои внутренние возможности, причем не 
только природные ресурсы, но и человече-
ский капитал.

– Как подготовиться к кризису нашей 
стране? Может быть, сократить какие-
то расходы?

– В экономике есть такой парадокс, име-
нуемый парадоксом Фостера, иначе назы-
ваемый парадоксом бережливости. Когда 
ты снижаешь расходы и откладываешь 
деньги на черный день, то твой партнер 
или контрагент также снижает расходы и 
далее по цепочкам взаимодействия все на-
чинают экономить. Происходит всеобщее 
снижение расходов, которые в то же время 
являются чьими-то доходами, и пропадает 
эффект мультипликации доходов. Если же 
в игру вступает государство и также начи-
нает урезать свои бюджетные расходы, то 
страна быстрее погружается в кризис.

Разумное в данной ситуации – в кри-
зис ни в коем случае не стоит сворачивать 
бизнес, а воспользоваться кризисом для 
получения конкурентного преимущества 
Ряд казахстанских бизнесменов восполь-
зовались такой возможностью еще в пери-
од первой волны мирового финансового 
кризиса, и кризис не так сильно повлиял 
на общую продуктивность их бизнеса. 

– Получается, Вы советуете не сни-
жать темпы развития?

– Во-первых, надо еще на стадии проек-
тирования своего бизнеса правильно за-
дать темп развития, который уникален для 

каждой конкретной компании, исходя из 
ее референтной зрелости. Нельзя расти бы-
стрее или медленнее темпов, заложенных 
в модели предприятия. Если посмотреть 
историю самых быстрорастущих компа-
ний, то мы увидим немало примеров, как 
они так же стремительно падали вниз че-
рез какое-то время после стремительного 
взлета. Во-вторых, выдерживая правиль-
ный темп роста, необходимо заботиться и 
о резервах. Например, растет компания на 
20 процентов в год, свободную наличность 
за тот же период желательно увеличить 
процентов на 40. Вот эти средства в кри-
зис и пригодятся для перераспределения 
рынка в свою пользу. В-третьих, кризис 
частично очищает рынок от избыточных 
неэффективных образований, следова-
тельно, компаниям, которые привыкли и в 
кризис и вне кризиса ориентироваться на 
сбалансированную модель деятельности, 
а не на манипулятивно-лоббистские схе-
мы, предоставляется уникальный шанс 
входа в рыночные ниши, которые до этого 
были для них труднодостижимы. 

– На волне кризиса в Казахстане, как 
и во всем мире, стал крайне популярен 
кризис-менеджмент. А как Вы оцени-
ваете роль кризисных консультантов в 
работе компаний?

– Кризис-менеджер обязан присутство-
вать в компании, это не обсуждается. Глав-
ный кризисный менеджер компании – ее 
собственник. И его команда, люди, работа-
ющие в компании, все они участники анти-
кризисного проекта. Но иногда знаний для 
удержания компании на требуемом уровне 
бывает недостаточно, необходимы внеш-
ний опыт и расширенные компетенции. 
Как внешнего кризис-менеджера выбирать? 
Для того чтобы он смог правильно помочь 
компании, необходимо, чтобы он владел 
информацией обо всех тонкостях, особен-
ностях и нюансах страны, рынка, отрасли, 
умел строить модели и мог эти модели при-
менять, понимая внутреннюю среду компа-
нии. Опыт работы, даже очень успешный, 
только и исключительно в других государ-
ствах может негативно сказаться на работе 
кризисного менеджера в компаниях РК. 

Важная особенность антикризисного 
управления состоит в следующем. Ошиб-
ка большинства консультантов и бизнес-
менов в том, что, создавая собственную 
антикризисную модель, они рассматри-
вают только положительные варианты ее 
применения, так называемые best prac-
tices, best cases. Куда важнее понимать, 
оценивать и вырабатывать мероприятия 
в негативных вариантах рассматриваемой 
модели, worst cases. 

– Можете ли Вы привести примеры из 
собственной практики помощи в кри-
зисный период компании?

– Приведу пример типичного проекта. 
Название компании не могу озвучить по 
причине действия NDA (соглашение о не-
разглашении). В 2007-2008 годах у этой ка-
захстанской компании появилось желание 
реструктуризироваться и сократить свое 
присутствие в регионах, по причине не-
внятных результатов региональных пред-
ставительств. Собственнику было обо-
сновано предложение не делать этот шаг, 
в чем помогла команда изменений внутри 
компании, причем одним из важных аргу-
ментов был рост социальной напряженно-
сти при закрытии региональных отделе-
ний и появлении на местном рынке труда 
достаточно большого числа безработных, 
негативно настроенных к компании. 

Удалось убедить компанию не только 
не предпринимать меры по сокращению 
бизнеса, но и расшириться в определен-
ных направлениях, реорганизовать ком-
панию в рамках имеющихся кадровых 
ресурсов и получить, пусть и небольшой, 
но положительный прирост, несмотря на 
наличие проблем в общей экономической 
ситуации в стране, за счет правильного 
перераспределения ресурсов компании и 
акцента на деятельность в новых нишах, 
которые стали покидать конкуренты по 
причине кризиса. 

Любой человек изначально в чем-то 
талантлив, но он эффективно применяет 
свой талант только тогда, когда он на сво-
ем месте. Талантливый администратор, 
работая финансистом, не имея способ-
ностей финансиста, не принесет пользы 

ни себе, ни компании. Все те сотрудники, 
которые составляют команду, если они не 
откровенные бездельники или «вредите-
ли», могут принести максимум пользы при 
условии, что они занимают ту должность, 
на которой могут себя проявить макси-
мально продуктивно. 

Тогда антикризисные меры и правиль-
ная перенастройка компании будут за-
ключаться не в сокращениях или замене 
команды, а в том, как целесообразно рас-
ставить таланты топ-менеджмента, сред-
него менеджмента и всего персонала.

– А как Вы оцениваете роль менед-
жмента в успехе компании?

– Для успеха важен не только менед-
жмент. Человеческим организмом управ-
ляет мозг, однако, не имея работоспо-
собных конечностей, человек не будет в 
состоянии реализовать свою потребность 
в движении. 

Большой плюс Казахстана как страны 
в том, что уровень образованности и ком-
петентности топ-менеджмента компаний 
весьма высок. В то же время разрыв между 
компетенциями высшего менеджмента, 
запросами высшего менеджмента к сред-
нему и компетенциями среднего менед-
жмента и мотивационными запросами 
среднего менеджмента весьма существе-
нен. 

В РК не хватает квалифицированных и 
мотивированных руководителей среднего 
звена. Также серьезная проблема в том, что 
под карьерным ростом мид-менеджеры 
понимают только и исключительно иерар-
хический рост, статусный рост, развитие 
же, ориентированное на рост компетен-
ций и горизонтальный рост, напрочь от-
вергается. Кадры достаточно умны, но не 
систематизированы и склонны к работе по 
упрощенным моделям. Впрочем, любовь к 
работе с простыми моделями проявляет и 
существенная часть топ-менеджеров. 

К чему это приводит? Руководитель, 
передавая по иерархии задачу на исполне-
ние, руководствуется определенными це-
лями. Давая поручения своему подчинен-
ному, он не описывает задачу целиком, не 
объясняет цель, показывая подчиненному 
только общее направление работ. Из-за 
недостатка информации и по причине не-
достаточно качественной формализации 
взаимоотношений и непонимания целей 
руководитель среднего уровня не всегда 
может адекватно выполнить эту задачу. 
Отсюда конфликты, обиды, недопонима-
ние. Из-за этого страдает общая продук-
тивность бизнеса.

– Казахстанский банковский сектор 
считается одним из самых сильных в 
СНГ. Как Вы оцениваете его сегодняш-
нее состояние?

– Фундамент или базис банковской 
системы выстроен весьма продуманно и 
грамотно, однако надстройка, определяю-
щая, насколько успешно коммерческие 
банки воспользуются качественным ба-
зисом, называемая иначе «кастомизация», 
или надстройка для гибкой реакции на 
потребности рынка, на сегодняшний день 
оставляет желать лучшего. А возможности 
для роста доходов коммерческих банков в 
нынешней ситуации – в предложении ка-
стомизированных решений для рынка. К 
сожалению, наблюдается механический 
перенос в реалии банковского бизнеса Ка-
захстана зарекомендовавших себя банков-
ских продуктов из других стран, которые, 
увы, не столь успешны, как оригиналы. Из 
немногих интересных и сбалансирован-
ных продуктов – электронная платежная 
система, разрабатываемая одним из ка-
захстанских банков, которая, при должной 
поддержке столпов экономики и правиль-
ном развитии самими разработчиками 
проекта, позволит повысить экономиче-
скую зрелость и финансовую привлека-
тельность Казнета, а значит, сыграет свою 
роль в оздоровлении экономики и росте 
технологической зрелости Казахстана.

В кризис не стоит 
сворачивать бизнес,
нужно пользоваться ситуацией для получения конкурентного 
преимущества
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«БЕЗНАДЕЖНЫХ» 
СТАЛО БОЛЬШЕ

По итогам 2011 года совокупные активы 

отечественных банков составили 12,809 трлн 

тенге, что на 6,5% больше по сравнению с ана-

логичным периодом 2010 года. Совокупный 

расчетный собственный капитал банковского 

сектора к 1 января 2012 года составил 1,961 

трлн тенге, рост на 7,8%. Активы, номини-

рованные в иностранной валюте, составили 

34,5% от совокупных активов. В отчетном 

периоде ссудный портфель банков (с учетом 

межбанковских займов) увеличился на 15,2%, 

составив 10,443 трлн тенге. Займы, выданные 

в иностранной валюте, составили 44,1% от 

совокупного ссудного портфеля. Доля стан-

дартных кредитов в структуре кредитного 

портфеля банков составила 25,8%, сомни-

тельных – 52,4%, безнадежных – 21,8% (на 01 

января 2011 года доля стандартных кредитов 

составляла 26,4%, сомнительных –  53,5%, без-

надежных – 20,1%). При этом сумма кредитов, 

относящихся к сомнительным займам 5 ка-

тегории и безнадежным (с учетом провизий 

по однородным кредитам), составила 35% от 

совокупного ссудного портфеля, увеличение 

данного показателя за год составило 23,6%. 

Займы с просроченными задолженностями по 

платежам свыше 90 дней составили 30,6% от 

ссудного портфеля банков, увеличившись за 

год на 48,4%. Объем провизий (резервов) по 

займам составил 31,9% от кредитного порт-

феля. К 1 января текущего года совокупные 

обязательства банковского сектора составили 

11,516 трлн тенге, что больше на 7,5%. Доля 

обязательств перед нерезидентами Казахста-

на составили 2,268 трлн тенге, что меньше на 

11,5%.  (ИА «Новости-Казахстан»)

А ПРОГНОЗИРОВАЛИ 
МЕНЬШЕ…

Объем страховых премий, принятых ка-

захстанскими страховыми компаниями по до-

говорам прямого страхования за 2011 год, со-

ставил 175,5 млрд тенге, что на 25,4% больше 

аналогичного показателя 2010 года, сообщил 

Комитет по контролю и надзору финансового 

рынка и финансовых организаций (КФН) На-

ционального банка Казахстана. В том числе 

объем страховых премий по обязательному 

страхованию составил 45,5 млрд тенге (увели-

чение на 28,5% по сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года), по добровольному 

личному страхованию страховые премии 

составили 53,5 млрд тенге (увеличение на 

52,4%), по добровольному имущественному 

страхованию – 76,5 млрд тенге (увеличение 

на 10,2%). Объем страховых премий по отрас-

ли «страхование жизни» на 1 января текущего 

года составил 30,5 млрд тенге (по состоянию на 

01.01.2011 г. 18,6 млрд тенге), а доля страхова-

ния жизни в совокупных страховых премиях, 

принятых по договорам прямого страхования, 

составила 17,3% (на 1 января 2011 года состав-

ляла 13,3%). (ИА «Новости-Казахстан»)

КОМИТЕТ 
КРЕДИТОРОВ 
СФОРМИРОВАН

БТА Банк на шаг стал ближе к реструкту-

ризации. Сформирован комитет кредиторов, 

члены которого являются держателями раз-

личных видов  долговых бумаг банка. В на-

стоящее время начаты переговоры с кредито-

рами о возможности проведения повторной 

реструктуризации задолженности казахстан-

ского банка. Если решение будет принято, 

ожидается, что БТА предложит конкретный 

план для утверждения на общем собрании ак-

ционеров. Как сообщает пресс-служба банка, 

в комитете кредиторов представлены следую-

щие финорганизации – Ashmore Investment 

Management Limited, the Asian Development 

Bank, the D.E. Shaw Group, FFTW UK Limited – a 

BNP Paribas Investment Partner, Gramercy Funds 

Management LLC, J.P.Morgan Securities Ltd., No-

mura International plc и VR Capital Group Ltd. 

Одно место в комитете кредиторов оставлено 

для Шведского совета по гарантированию экс-

портных кредитов – EKN, который принимал 

участие в предварительных переговорах по 

формированию комитета кредиторов, еще 

одно – для представителя участников RCTFF. 

(total.kz)

ТЕМИР + АЛЬЯНС = ?

Казахстанские Альянс банк и Темирбанк 

могут быть объединены. Такую возмож-

ность не исключает заместитель главы фонда 

«Самрук-Казына» Елена Бахмутова. По ее сло-

вам, слияние двух финансовых организаций 

рассматривается как один из способов повы-

шения эффективности деятельности банков. 

Пока говорить что-либо конкретно по этому 

вопросу слишком рано, подчеркнула Бахмуто-

ва. Решение о том, как дальше будут функцио-

нировать Альянс Банк и Темирбанк, примут 

после предварительных переговоров с креди-

торами. (total.kz)

КАЗАХСТАНСКИЕ 
ЭМИТЕНТЫ ГАСЯТСЯ

Казахстанские эмитенты ценных бумаг 

в 2011 году погасили облигации номиналь-

ной стоимостью почти 1 трлн тенге, сообщил 

комитет финансового надзора (КФН) Нацио-

нального банка республики. «За отчетный 

период было погашено 23 выпуска облигаций 

общей номинальной стоимостью 290,3 млрд 

тенге и 30 выпусков облигаций в рамках об-

лигационных программ общей номинальной 

стоимостью 679,3 млрд тенге», – сообщается 

в распространенном сообщении КФН. По 

данным комитета, в целом общее количество 

действующих облигационных программ по 

состоянию на 1 января 2012 года составило 

78 выпусков общей номинальной стоимо-

стью 4 трлн 239,3 млрд тенге. Кроме того, в 

обращении по состоянию на 1 января 2012 

года находилось 363 действующих выпуска 

негосударственных облигаций, суммарная 

номинальная стоимость которых состави-

ла 5 трлн 309,7 млрд тенге. («Интерфакс-
Казахстан») 

Медь (Источник: CNN)
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Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )
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Виктория Роденкова

В 
Послании народу Казахстана прези-
дент республики Нурсултан Назарба-
ев особенно отметил необходимость 

повышения эффективности деятельности 
накопительных пенсионных фондов. По 
общей сумме пенсионных накоплений 
вкладчиков доля «чистого» инвестицион-
ного дохода на 1 декабря 2011 года соста-
вила 21,3%. Одной из мер, направленных 
на повышение доходности пенсионных на-
коплений, возможно, станет внедрение с 
текущего года мультипортфелей.

Сегодня в НПФ Казахстана вклад-
чикам предлагаются два портфеля для 
сбережения и приумножения средств 
– умеренный и консервативный. Кро-
ме того, система мультипортфельности 
предусматривает еще и агрессивный 
портфель, но его введение запланирова-
но на 2015 год. Каждый портфель отли-
чается по структуре финансовых инстру-
ментов, размеру доходности и степени 
риска. И выбирать тот или иной вариант 
вкладчик волен самостоятельно. Одна-
ко, по данным НПФ, сегодня вкладчики 
подавляющим большинством выбирают 
умеренные портфели. Так, в АО «НПФ 

«ГНПФ» доля консервативного портфеля 
составляет около 2% от общего объема 
пенсионных активов, а доля умеренного 
портфеля – 98%. При этом стоит иметь 
в виду, что вкладчики предпенсионно-
го возраста автоматически переведены 
в консервативный портфель согласно 
требованиям законодательства. «Сегод-
ня доля консервативного портфеля во 
всех фондах, как правило, не превышает 
1-2% от числа всех пенсионных активов. 
Желающих добровольно перевестись в 
консервативный портфель пока не было. 
Впрочем, это неудивительно, так как 
портфель низкодоходный, а казахстан-
ские вкладчики еще не совсем понимают 
плюсы и минусы мультипортфелей», – 
поясняет Андрей Карягин, председатель 
правления АО «НПФ «Астана».

«В умеренном портфеле доля акций 
должно составлять не более 30%, а коли-
чество инструментов инвестирования 
должно быть сбалансированным. Этот 
портфель более предпочтителен для лю-
дей среднего возраста, поскольку они 
уже владеют какими-то значительны-
ми накоплениями, но при этом им будет 
предоставлена возможность заработать 
дополнительно больший инвестицион-

ный доход. Фактически, умеренный порт-
фель представляет текущую структуру 
портфеля пенсионного фонда», – поясняет 
Руслан Ерденаев, управляющий директор 
АО «НПФ «ГНПФ». Консервативный порт-
фель, который предполагает отсутствие 
акций и в большей степени представлен 
государственными ценными бумагами, 
депозитами и облигациями, эксперты ре-
комендуют людям пенсионного и пред-
пенсионного возраста.

По мнению экспертов, проблема кро-
ется не в возможности выбора той или 
иной инвестиционной политики, а скорее 
в том, что пенсионные фонды, предлагая 
различные инвестиционные портфели, 
так и не могут предложить существен-
ного повышения доходности. «Здесь есть 
и фундаментальные причины. Консер-
вативный портфель не может показать 
существенного роста доходности, есть 
и некоторые регуляторные сложности в 
проведении активной инвестиционной 
стратегии», – поясняет Андрей Карягин. 
Руководитель АО «НПФ «Астана» приво-
дит данные, согласно которым доходность 
консервативного портфеля пенсионных 
фондов сегодня не превышает 3-4%, так 
как в нем сконцентрированы в основном 

государственные ценные бумаги с недол-
гим сроком погашения. «Поэтому пока 
введенные меры, скорее всего, недоста-
точны. Самая важная проблема низкой 
доходности не решена. Возможно, введе-
ние агрессивного портфеля окажет по-
ложительное влияние на развитие нако-
пительной пенсионной системой (НПС), 
но еще точные прогнозы давать сложно. 
По поводу влияния вкладчиков на инве-
стиционную политику, думаю, оконча-
тельное формирование трех портфелей 
сможет прояснить эту ситуацию. Но это 
скорее отразится не столько во влиянии 
вкладчика на инвестиционную страте-
гию, сколько в выборе более подходящей 
для себя инвестиционной стратегии», 
– считает Андрей Карягин. Эксперт АО 
«НПФ «ГНПФ», кроме того, указывает на 
то, что размер инвестиционного дохода 
зависит от многих факторов – от размера 
пенсионных взносов, даты их поступле-
ния, периода инвестирования для каждо-
го пенсионного взноса и общей суммы в 
целом.

При этом руководитель АО «НПФ «Аста-
на» не исключает дополнительных ново-
введений в НПС Казахстана. «Вывод, ко-
торый все должны сделать из послания 
президента, это привести в сбалансиро-
ванное состояние интересы вкладчика и 
государства, поэтому наверняка модели-
рование новых изменений должно быть 
направлено на управление рисками и 
повышение доходности пенсионных на-
коплений, чтобы вкладчики получили до-
стойное пенсионное обеспечение», – резю-
мирует Андрей Карягин.

Судя по предпочтениям вкладчиков, со-
хранность накоплений интересует казах-
станцев гораздо меньше, чем возможность 
повысить инвестиционный доход. И не ис-
ключено, что в 2015 году многие предпо-
чтут агрессивный портфель, доля акций в 
котором будет составлять до 80%.

Вероника Сабитова

К
редитный портфель ипотечных 
компаний сократился в 2011 году 
на 21,6% и составил 60,2 млрд тен-

ге. Согласно данным комитета по фин-
надзору (КФН) Национального банка, на 
19,9% продемонстрировали снижение и 
совокупные активы ипотечных компа-
ний, сократившись до 98,4 млрд тенге. 
При этом, если монокредитные органи-
зации, судя по этим данным, снижают 
свою активность на ипотечном рынке, то 
банки второго уровня, наоборот, нара-
щивают кредитные портфели в данном 
сегменте. Прирост ипотечного портфеля 
банков в прошлом году составил 7,18%, и 
на сегодня объем ипотечного портфеля 
БВУ составляет не менее 734 млрд тенге. 
По мнению участников рынка, разницу 
в динамике изменения ипотечного порт-
феля между ипотечными компаниями и 
банками можно объяснить, в том числе, 
и отсутствием источников фондирования 
у кредитных компаний. С одной сторо-
ны, ипотечные организации не обладают 
депозитной базой, а с другой стороны, 
в условиях текущей экономической си-
туации они ограничены в доступе к сред-
ствам зарубежных инвесторов. А так как 
для выдачи ипотеки нужны «длинные» и 
дешевые деньги, то обеспеченность ре-

сурсной базой является важнейшим фак-
тором лидерства на рынке ипотеки.

Так, в большинстве БВУ отметили 
значительный рост выдачи ипотечных 
займов. По данным пресс-службы АО 
«Казкоммерцбанк», здесь этот показатель 
увеличился практически в два раза по 
сравнению с прошлым годом. Существен-
ный рост ипотеки зафиксирован и АО «Ев-
разийский банк». В АО «БТА Банк» отме-
тили рост ипотечного портфеля на 10%. 
«На этот показатель повлияли множество 
факторов: и положительная динамика на 
рынке недвижимости, и улучшение усло-
вий кредитования, и желание наших кли-
ентов иметь свою «крышу над головой» и 
улучшать свои жилищные условия», – по-
ясняет Дина Бердиярова, начальник от-
дела разработки и администрирования 
кредитных продуктов АО «БТА Банк». Экс-
перты отмечают, что в 2011 году на рост 
выдачи повлияли снижение операторами 
рынка размера первоначального взноса и 
снижение ставок вознаграждения по кре-
дитам.

Некоторые эксперты прогнозируют, что 
в 2012 году рост ипотечного кредитования 
продолжится. Так, ранее информагент-
ства процитировали Еркебулана Абуова, 
заместителя директора департамента кре-
дитования частных клиентов ДБ АО «Сбер-
банк», который высказал мнение, что рост 

по ипотечным кредитам в 2012 году может 
составить 20-30%. Также приводился про-
гноз заместителя директора департамента 
розничных продуктов и агентских услуг 
АО «Народный банк Казахстана» Меруерт 
Карджановой по поводу возможного при-
роста ипотечного портфеля банков вто-
рого уровня на уровне 40-50 млрд тенге в 
2012 году.

Однако немалая часть участников рын-
ка ожидают умеренного роста. «На мой 
взгляд, резких колебаний на рынке ипо-
течного кредитования в 2012 году не бу-
дет, будет наблюдаться такой же плавный 
рост объемов, как и в прошедшем году. На 
условия кредитования влияет очень мно-
го факторов – спрос населения, конъюн-
ктура рынка, стоимость ресурсов и т.д. А, 
учитывая, что многие факторы достаточ-
но динамичны, работа над модернизацией 
условий потребительского кредитования 
ведется на постоянной основе», – поясняет 
Дина Бердиярова. В АО «БТА Банк» пла-
нируют сохранить тенденцию роста 2011 
года и в текущем году.

Эксперт АО «Евразийский банк» по-
ясняет, что на прогноз по рынку ипотеки 
влияет множество факторов. «Рынок ипо-
течного кредитования напрямую зависит 
от спроса на рынке недвижимости и от 
экономической ситуации в стране. Если 
в 2012 году сохранится ситуация анало-

гичная 2011 году, то ипотека будет вос-
требована», – считает Адиль Сейсембеков, 
заместитель начальника управления сети 
коммерческого департамента АО «Евра-
зийский банк».

При этом в АО «Казахстанская ипотеч-
ная компания» наметившееся оживление 
на рынке ипотеки называют довольно не-
стабильным. «За время кризиса рынок 
ипотеки сильно просел. Сейчас чувству-
ется некоторое оживление, но и оно до-
вольно нестабильно, поэтому однозначно 
прогнозировать рост невозможно. Мы 
предполагаем, что в случае отсутствия 
резких колебаний мировой экономики 
ситуация на рынке ипотеки останется на 
уровне 2011 года», – считают эксперты АО 
«КИК». К основным факторам, влияющим 
на рынок ипотечного кредитования, по 
мнению специалистов АО «КИК», относят-
ся наличие спроса на недвижимость у по-
тенциальных заемщиков, уровень жизни 
и платежеспособности населения, степень 
поддержки данного сектора со стороны 
государства, экономическая ситуация в 
стране в целом, и, конечно, условия ипо-
течного кредитования участников рынка. 
«В 2012 году по собственным программам 
и по программам, реализуемым через  бан-
ки второго уровня, мы планируем выдать 
займы на сумму не менее 10 млрд тенге», 
– прогнозируют в АО «КИК».

Виктория Роденкова

97% 
депозитов в казахстан-
ских банках могут быть 
отозваны вкладчиками 

без потери вознаграждения в течение 
года, указывается в исследовании консал-
тинговой компании Ulagat Business Group. 
«Сегодня ключевым источником фонди-
рования БВУ являются депозиты физиче-
ских и юридических лиц – они составляют 
2/3 обязательств банков. С учетом второй 
волны мирового финансового кризиса, мы 
полагаем, что структура останется тако-
вой на ближайшие 5-7 лет», – поясняет Ма-
рат Каирленов, директор Ulagat Business 
Group. При этом эксперты высказывают 
опасение, что в случае проявления кри-
зисных явлений в экономике вкладчики 
могут начать массовое изъятие депози-
тов. Это будет иметь крайне негативные 
последствия как для самих банков, так и 
для государства, вынужденного в таком 
случае направлять значительные средства 
на поддержание ликвидности и устойчи-
вости банковской системы. «Это грозит 
той ситуацией, с которой столкнулись за-
рубежные банки, к примеру, Northern 
Rock – 5-ый по величине ипотечный банк 
в Великобритании, из которого в течение 
3-х дней было выведено около $4 млрд, что 
эквивалентно 8% всей депозитной базы 
финансового института. В результате го-
сударство вынуждено было представить 
полную гарантию по всем обязательствам 
банка, а расходы на его поддержку соста-
вили $27 млрд», – приводит пример Марат 
Каирленов.

Эксперт отмечает, что анализ анти-
кризисных мер при банковских кризисах 
показывает, что примерно в 70% случа-
ев государство вынуждено направлять 
дополнительные ресурсы на поддержку 
ликвидности, а в 30% – всеобъемлющие 
гарантии по депозитам и по обязатель-
ствам банков. Эта проблема учтена и в 
новых требованиях по регулированию 
банковского сектора Базель 3. «У нас пла-
нируется ввести Базель 3 с января 2013 
года, и если он будет введен в полной 
мере, то банки должны будут не только 
сократить текущие минимальные выда-
чи кредитов сроком свыше 1 года, но и 
стимулировать клиентов как можно бы-
стрее погашать ранее выданные средние 
и долгосрочные кредиты для балансиро-
вания своих активов и пассивов. Очевид-
но негативное влияние этого на отече-
ственный бизнес», – считает директор 
Ulagat Business Group.

Для решения этих проблем, по мнению 
экспертов, необходима государственная 
программа повышения стабильности де-
позитной базы БВУ РК. «На наш взгляд, 
банки не могут сами скорректировать 
ситуацию в этом случае, поскольку конку-
ренция между банками очень высокая. С 
другой стороны, цена ошибки для банков 
может быть очень большой, потому что де-
позиты сегодня являются единственным 
источником фондирования», – поясняет 
Марат Каирленов. И одним из ключевых 
направлений программы, по мнению экс-
пертов, может быть развитие депозитных 
сертификатов. Такое предложение было 
презентовано руководителем Ulagat Busi-

ness Group в клубе Института политиче-
ских решений (КИПР).

Суть программы в том, чтобы развивать 
долгосрочные и предсказуемые по срокам 
сбережения физических и юридических лиц 
за счет привязки гарантии Казахстанского 
фонда гарантирования депозитов (КФГД) к 
срокам сбережений вкладчиков. Таким об-
разом, в случае размещения депозитов на 
срок более года разработчики предлагают 
допустить возможность для банков повы-
сить ставку вознаграждения и увеличить 
размер государственной гарантии, которая 
сегодня составляет 5 млн тенге.

Второй ключевой момент представлен-
ной программы – стимулирование к ис-
пользованию депозитных сертификатов. 
Депозитный сертификат – это обращаю-
щаяся ценная бумага, свидетельствующая 
о наличии в банке или в другом финансо-
вом институте депозита с фиксированной 
процентной ставкой. Эксперт указывает 
на ряд преимуществ использования депо-
зитных сертификатов как для банков, так 
и для вкладчиков. С одной стороны, это 
снимает необходимость изымать средства 
в банке в случае, когда вкладчику необхо-
димы деньги, так как в ряде случаев вме-
сто этого можно будет воспользоваться де-
позитным сертификатом. «Если у вас есть 
депозитный сертификат, то вы можете 
продать его на рынке пенсионному фонду, 
страховой или инвестиционной компа-
нии, другому вкладчику – наконец. Депо-
зитные сертификаты могут использовать-
ся в качестве залога при кредитовании 
или в качестве расчетов для осуществле-
ния сделок», – поясняет  г-н Каирленов.

Стимулировать использование такого 
инструмента, по мнению эксперта, может 
повышение суммы предельной ставки га-
рантирования по вкладам, размещенным 
с помощью депозитного сертификата. Раз-
работчики предлагают повысить сумму 
гарантирования по вкладам от 1 года до 
2 лет до 7,5 млн тенге и увеличить мак-
симальную ставку вознаграждения КФГД 
на 1%, а в случае размещения депозита 
сроком выше 2-х лет предусмотреть повы-
шение суммы гарантирования до 15 млн 
тенге и увеличить ставку на 1,5%. Эти же 
меры предлагается распространить и на 
депозиты юридических лиц.

Понятно, что это потребует дополни-
тельной капитализации КФГД. Экспер-
ты предполагают, что речь может идти о 
$3-4 млрд и предлагают для этих целей 
использовать ЗВР Национального банка. 
«Если начнется отток депозитов и будут 
проблемы с ликвидностью, то может по-
вториться ситуация 2007 года, когда 
в банковскую систему было влито $10 
млрд. Поэтому лучше повысить стабиль-
ность сейчас. И, кроме того, можно пред-
усмотреть некую схему возврата средств 
банками через 5-7 лет», – отмечает Марат 
Каирленов.

Участники рынка считают, что подоб-
ные нововведения позитивно скажутся на 
банковском секторе. «Если данный проект 
будет реализован, это положительно ска-
жется на развитии банковской системы и 
на экономике страны в целом. Экономика 
сегодня нуждается в «длинных» деньгах. 
Я считаю, что в этом проекте адекватно 
и рационально предусмотрены размеры 
гарантирования и привязка их к срокам 
– это позволит удлинить кредиты и иметь 
более стабильную ресурсную базу», – вы-
сказывает мнение Болатбек Молдагалиев, 
эксперт отдела аналитики и прогнози-
рования АО «БТА Банк». Авторы предпо-
лагают направить свои предложения на 
рассмотрение регулятору и надеются, что 
идея не канет в Лету.

Стройными рядами 
в богатую старость
...с «умеренным» портфелем наперевес

А у нас растет портфель, а у вас?
Банки VS ипотечные компании

Чтобы скопом не снимали
Как сделать депозиты «длинными»?
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ПОСТРАДАЛИ 
ИЗ-ЗА СТРАТЕГИИ

Из-за дефицита жестких дисков в 4 квартале 

2011 года Acer недопоставила в Россию ноутбу-

ки. В то же время за ростом спроса не успевали 

поставки смартфонов и телевизоров, что в рос-

сийском представительстве связывают со сме-

ной глобальной стратегии компании. Все это 

«аукнулось» падением выручки Acer в России 

почти на 17%, а в целом по миру ожидаются 

еще более худшие показатели. Выручка Acer 

в России в 2011 году составила около $1 млрд, 

рассказал CNews вице-президент компании по 

Восточной Европе, Ближнему Востоку и Африке 

Глеб Мишин. Это примерно на 17% меньше за-

работанного компанией в 2010 году – тогда вы-

ручка, как сообщали в локальном офисе, состав-

ляла $1,2 млрд. Глобальную выручку за 2011 год 

Acer еще не обнародовала, однако в российском 

представительстве ожидают, что она также про-

демонстрирует отрицательную динамику. По 

словам Мишина, Россия традиционно является 

для Acer одним из самых успешных регионов, а 

потому в среднем по миру падение выручки мо-

жет оказаться еще выше, чем здесь – порядка 20-

30%. В 2010 году мировая выручка Acer состави-

ла около $20 млрд. Мишин при этом отмечает, 

что чистая прибыль компании на фоне падения 

выручки выросла. Сокращение же оборота в 

России, равно как и во всей Восточной Европе, 

он связывает, главным образом, с тем, что рост 

спроса на ноутбуки, смартфоны и телевизоры 

опередил объемы их поставок со стороны ком-

пании. «После смены руководства в 2011 году 

Acer на глобальном уровне приняла решение о 

готовности пожертвовать долей рынка в поль-

зу прибыльности, и сфокусировалась на не-

скольких наиболее прибыльных направлениях 

– ноутбуках, десктопах и мониторах, – говорит 

Мишин. – Производство же телевизоров ком-

пания полностью закрыла, а также оставила 

лишь ограниченное предложение по смартфо-

нам». Поставки ноутбуков в Россию не успели за 

ростом спроса на них из-за дефицита жестких 

дисков в 4 квартале 2011 года, вызванного, в 

свою очередь, прошлогодними наводнениями 

на Тайване, отмечает вице-президент Acer. Ми-

шин также добавляет, что в 2011 году Acer отка-

залась от одного из своих брендов – eMachines. 

Судьба еще одного бренда, под которым компа-

ния продает свою технику – Packard Bell – также 

пока неясна. Скорее всего, у Acer в итоге оста-

нется только один, свой собственный, бренд, 

полагает Мишин. Напомним, что в апреле 2011 

года Acer сменила глобального президента: на 

место проработавшего в этой должности с 2008 

года Джанфранко Ланчи был назначен Джим 

Вонг. Последний проработал в компании с 1998 

года и до новой должности был старшим вице-

президентом и президентом подразделения IT 

Products Group. По словам Мишина, он высказы-

вал глобальному руководству мнение о том, что 

не стоит «урезать» смартфоны и телевизоры, 

однако к этому мнению никто не прислушался. 

Напомним, что в 2011 году российское подраз-

деление рассчитывало нарастить локальные 

обороты примерно на 30%, в том числе – за счет 

продаж смартфонов, которое считало перспек-

тивным направлением. Вместе с падением вы-

ручки Acer потеряла и в позициях на российском 

рынке ПК. Так, по данным Gartner, в 4 квартале 

2011 года поставки компьютеров Acer в Россию 

сократились на 17%. Из-за этого Acer утратила 

лидерство, которое удерживала долгое время, и 

переместилась на третье место среди вендоров. 

В лидеры же за этот период вырвалась HP, за ней 

следует Asus. (cnews.ru)

ПРОЩАНИЕ С ЭПОХОЙ

Nokia приступила к раздаче обновлений 

для Symbian-смартфонов до версии платформы 

под названием Belle. Предполагается, что это 

последнее крупное обновление ОС, с которой 

компания уже фактически попрощалась. Nokia 

7 февраля, на один день раньше запланирован-

ного срока, объявила в официальном блоге о 

выходе обновленной версии операционной си-

стемы для своих Symbian-смартфонов – Nokia 

Belle (ранее – Symbian Belle). К поставкам смарт-

фонов с предустановленной на заводе ОС Belle 

вендор приступил в конце января. Версия Belle 

была анонсирована в августе 2011 года. На-

чиная с сегодняшнего дня обновление смогут 

установить владельцы моделей Nokia N8, Nokia 

E7, Nokia E6, Nokia X7, Nokia C6-01, Nokia C7 и 

Nokia Oro. Обновленная прошивка для Nokia 

500 будет выпущена в течение нескольких не-

дель, обещают в компании. С сегодняшнего 

дня обновление будет доступно, в том числе и 

для пользователей в России, уточнили в Nokia. 

Для обновления смартфон необходимо под-

ключить к ПК посредством кабеля. Установка 

новой прошивки выполняется с помощью ком-

пьютерного ПО Nokia Suite (версии не ниже 

3.3). Nokia Belle несет улучшения в производи-

тельности и интерфейсе, а также предлагает 

более широкие возможности персонализации. 

Пользователю будет доступно 6 экранов (вме-

сто 3 в Symbian Anna), на которых он сможет 

произвольно размещать живые виджеты раз-

ной формы. (cnews.ru)

CHROME В ДОЛЕ

Аналитики Morgan Stanley нашли причину 

снижения доли «Яндекса» на российском рын-

ке поиска в интернете. Это рост популярности 

браузера Сhrome, разработки концерна Google. 

Но влияние данного фактора исчерпано, счита-

ют эксперты: в 2012 году доля «Яндекса» в поис-

ковой выдаче едва ли опустится ниже 60%. А 

собственная версия Chrome от «Яндекса» может 

увеличить долю компании на интернет-рынке. 

Аналитики Morgan Stanley понизили прогноз-

ную стоимость акций «Яндекса» на 20% – с $40 

до $34 за ценную бумагу, сообщается в отчете 

аналитиков банка «Российские медиа». Новая 

оценка предусматривает рост котировок: на 

последней торговой сессии стоимость акций 

«Яндекса» на Nasdaq снизилась на 2,02%, до 

$21,38 за бумагу, капитализация компании со-

ставила $6,86 млрд. (gazeta.ru)
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Бизнес-афоризмы
Предприниматель всегда стремится откусить больше, 
чем может прожевать, в надежде, что быстро 
научится жевать это.

Рой Эш

Бизнес-возможности – как автобусы, 
всегда приходит следующий.

Ричард Брэнсон

Инновации – это особый инструмент предпринимателей, 
с помощью которого они используют перемены как 
возможность для старта нового дела или новой услуги.

Питер Друкер

Ваши самые недовольные покупатели 
– это ваш величайший источник познания.

Билл Гейтс

Виктория Говоркова

Н
а этой неделе в Яндекс.Картах стал 
доступен сервис панорамы Алматы. 
Теперь пользователи могут совер-

шить виртуальные прогулки как по городу, 
так и по самым интересным местам приго-
рода – например, знаменитому катку Ме-
деу и горнолыжному курорту Шымбулак. 
Эффект прогулки создается тем, что пано-
рамы сменяют друг друга – пользователь 
как будто идет по улице.

Панорамные снимки привязаны к обыч-
ной карте. На карте можно найти нужную 
улицу и тут же посмотреть, как она выгля-
дит на панорамах. Это очень удобно, когда 
едешь в незнакомое место. По словам Лизы 
Семяновской, менеджера по маркетингу 
Яндекс.Карты, чтобы на панорамах было 
проще ориентироваться, на них указаны 

названия улиц и номер домов. Кроме того, 
изображение можно приближать, чтобы 
рассмотреть название торгового центра 
или кафе.

Съемка панорам в основном произво-
дится с автомобиля. На крышу машины, 
оснащенной GPS, устанавливается специ-
альное устройство с несколькими фото-
камерами с разрешением не менее 10 ме-
гапикселей. Машина на низкой скорости 
двигается по намеченному маршруту, и 
через каждые 20-50 метров все фотока-
меры одновременно делают снимки – 
поэтому на панорамах можно смотреть в 
любом направлении. При съемке истори-
ческого центра города или узких улочек 
снимки делают часто, через 20-30 метров, 
а улицы, где нет никаких достопримеча-
тельностей, можно фотографировать че-
рез каждые 50 метров.

При съемке территорий, где нельзя 
проехать на машине, камера крепится 
на велосипед или просто переносится с 
места на место вручную. В Алматы вруч-
ную снимали парк имени 28 гвардейцев-
панфиловцев, улицу Жибек жолы и 
фонтаны перед Государственным акаде-
мическим театром оперы и балета им. 
Абая.

Некоторые города Яндекс снимает еще 
и с воздуха. Панорамы с воздуха позволя-
ют увидеть город с высоты птичьего по-
лета, рассмотреть памятники истории и 
культуры. Например, в Санкт-Петербурге 
Яндекс отснял таким образом более сотни 
достопримечательностей и самых живо-
писных мест города. 

Для съемок с воздуха используется вер-
толет или дирижабль. Как и на машину, 
на них крепится блок с фотоаппаратами, 

которые смотрят в разные стороны. Съем-
ки проходят на высоте 150-200 метров. С 
такой высоты удается сделать снимки, на 
которых хорошо видны все памятники и 
здания. А чтобы на качество снимков не 
влияла вибрация вертолета, на него уста-
навливается специальное устройство для 
подавления вибрации. 

Лучше всего на панорамах выглядят 
улицы без пробок и в хорошую погоду. К 
примеру, в нашем городе съемки проходи-
ли с 8 по 25 сентября прошлого года. Для 
наземных съемок выбиралось утреннее 
время, когда на дорогах еще немного ма-
шин. Для съемок с воздуха больше подхо-
дит мягкий рассеянный свет. При ярком 
солнце тени на фотографиях получаются 
слишком резкие. Поэтому с воздуха пано-
рамы лучше снимать утром или во второй 
половине дня.

После окончания съемки все фотогра-
фии нужно собрать в панорамы. Снимки, 
сделанные с автомобиля или с велосипе-
да, собираются в панорамы с круговым 
обзором. Они позволяют рассматривать 
улицы так, как во время прогулки по го-
роду. Одна круговая панорама состоит из 
четырех снимков. К примеру, для панора-
мы Алматы понадобилось сделать 80 тыс. 
фотографий, из которых потом собрали 20 
тыс. панорамных снимков.

Фотографии склеиваются в панорамы 
автоматически. Для каждой панорамы 
указываются ее координаты и направле-
ние съемки, именно для этого нужен GPS. 
Эта информация позволяет установить 
связи между панорамами. Панорамы с 
ошибками в GPS-позиционировании и не-
правильно указанным направлением от-
браковываются.

Для быстрой загрузки Яндекс загружа-
ет не всю панораму целиком, а только ви-
димый пользователю фрагмент. Для этого 
панорамы разрезаются на небольшие ква-
драты – тайлы. Размер одного тайла – 256 
на 256 пикселей.

Так как исходные фотографии очень 
высокого качества, панораму можно раз-
глядеть в деталях. На сервисе есть не-
сколько уровней подробности. Можно 
приблизить изображение, и тогда подгру-
жаются тайлы следующего уровня. Для 
каждого уровня создается собственный 
набор тайлов. 

Отметим, что Алматы стал вторым 
казахстанским городом, после Астаны, 
панорамы которого появились на Яндекс.
Картах.

Виктория Говоркова

2
011 год стал переломным для казах-
станского рынка сотовой связи – уро-
вень конкуренции наконец-то вырос 

до стимулирующего. Операторы стали 
значительно снижать тарифы, а абоненты 
более активно пользоваться услугами мо-
бильной связи. Хотя до сих пор, по стати-
стике ComNews Research, среди стран СНГ 
по количеству выговариваемых абонента-
ми минут в месяц (MoU) Казахстан зани-
мает почетное предпоследнее место – то 
есть меньше нас разговаривают только в 
Азербайджане.

Согласно данным Агентства РК по ста-
тистике, озвученным в январе текущего 
года, проникновение сотовой связи в Ка-
захстане по итогам 2011 года составляет 
142%. «Если в 2000 году в РК на 100 чело-
век 1 человек являлся абонентом сотовой 
связи, то в 2011 году уже более 142 человек 
на 100 лиц. То есть более половины населе-
ния в РК получают услуги сотовой связи не 
менее чем у 2 операторов одновременно», 
– отмечает Алихан Смаилов, председатель 
Агентства РК по статистике. Несмотря на 
относительно высокий уровень проникно-
вения, по словам Андрея Смелкова, пред-
седателя правления «Tele2 Казахстан», 
этот показатель в нашей стране еще может 
расти в пределах 160-170%. В компании 
в целом оптимистично оценивают итоги 
ушедшего года и строят большие планы на 
будущее.

Так, по итогам 2011 года общая або-
нентская база «Tele2 Казахстан» составила 
1,371 млн человек, оператору удалось при-
влечь более миллиона новых абонентов. 
Совокупная выручка составила $53 млн. 
При этом г-н Смелков подчеркивает, что 
рост абонентской базы коррелирует с вы-
ручкой, «значит, это не просто сим-карты, 
а абоненты, приносящие оператору день-
ги». В компании понимают, что зачастую 
сим-карта Tele2 у абонента является вто-
рой, и, соответственно ARPU также де-
лится с другим оператором. Но, по словам 
главы «Tele2 Казахстан», здесь стремятся к 
тому, чтобы абонента полностью устраи-
вали качество связи, тариф и обслужива-
ние, тогда эта сим-карта может стать для 
него основной.

«Мы слышали много разговоров о том, 
что когда Tele2 придет, рынок уменьшит-
ся в размерах, операторы начнут зараба-
тывать меньше денег и не смогут окупать 
свои инвестиции, которые необходимы, 
чтобы покрывать сотовой связью весь Ка-
захстан. Этого не произошло. Мы уже на 
деле доказали обратное – все три операто-
ра выросли по выручке. Из-за снижения 
цен на услуги объем потребления растет, 

все операторы от этого выиграют, то есть 
выиграет потребитель», – отмечает г-н 
Смелков. По его словам, этот тренд про-
должится и в 2012 году.

Тот путь, который сотовые операторы в 
Казахстане прошли за 10 лет, Tele2 плани-
рует пройти за 2 года. Невозможно пройти 
его без сложностей, и в компании об этом 

не раз говорили, отмечая, что знают свои 
проблемы с качеством связи, с зоной по-
крытия и с необходимостью оптимизации 
сетей. При этом из 100 тыс. обращений в 
call-центр оператора всего лишь 1,3% – с 
претензиями по качеству связи.

Говоря об общем объеме капитальных 
затрат (CAPEX), Андрей Смелков отметил, 

что они составили $139 млн, меньше озву-
ченных ранее $200 млн. Это связано с про-
блемами с подрядчиками, а также с тем, 
что некоторые акты выполненных работ 
закрыты уже этим годом.

Напомним, что с марта по декабрь про-
шлого года бренд Тele2 появился в 12 реги-
онах Казахстана. Запуск в оставшихся 4 ре-
гионах запланирован на первую половину 
текущего года. Территория покрытия сети 
превысила 70% населения, увеличившись 
более чем в 2 раза, при этом число базовых 
станций выросло в 2,3 раза. Темпы строи-
тельства к концу прошлого года составили 
более 100 базовых станций в месяц.

В общем по размеру абонентской базы в 
группе Tele2 Казахстан занимает 4 место, 
принося 1% выручки.

В планах компании на текущий год – 
удержание лидерства в стоимости услуг 
(20-35%), запуск новых дополнительных 
услуг и расширение географии роуминга. 
Также стоит ожидать и выхода компании 
в сектор B2B. Оператор планирует увели-
чить покрытие до 80% населения, а число 
базовых станций в 1,5 раза к сегодняшне-
му уровню.

Кроме того, в компании отмечают, что 
будут продолжать работать над лояльно-
стью абонентской базы, которая к концу 
текущего года, ориентировочно, должна 
составить 2,3-2,5 млн пользователей. В 
долгосрочной перспективе Tele2 плани-
рует получить треть доли отечественного 
рынка сотовой связи по количеству або-
нентов. И, подводя итоги года ушедшего, 
здесь еще раз подчеркнули, что считают 
эту цифру справедливой и вполне дости-
жимой.

Планируемый объем CAPEX в 2012 году 
составит $87-94 млн. В течение второго 
полугодия 2013 года компания планирует 
выйти на рентабельность по EBITDA. Пока 
же этот показатель отрицательный и со-
ставляет $62 млн.

Внимание также будет уделяться рас-
ширению сети продаж, в том числе строи-
тельству собственных монобрендов – их 
число будет увеличено в 2,6 раза.

Говоря в целом о трендах рынка, Андрей 
Смелков отметил, что продолжат свое раз-
витие 3G-сети и сервисы, которые на них 
строятся, будет происходить дальнейшее 
снижение цен на услуги связи, а потребле-
ние услуг будет расти при росте выручки 
операторов. При этом сотовые операторы 
столкнутся с вызовом – пока data (переда-
ча данных) забирает больше емкости ка-
нала, чем приносит доходов. Доля голоса в 
выручке оператора будет снижаться. Если 
раньше это было около 90% в общей струк-
туре доходов, то в скором времени она мо-
жет понизиться до 70-80%, data же может 
составить до 20%. Он отметил, что на ра-
стущей абонентской базе рост выручки по 
data значительно выше скорости роста вы-
ручки от голоса. В Казахстане в сравнении 
с группой Tele2, по словам г-на Смелкова, 
«достаточно неплохой процент доли data в 
общей выручке, в этом мы приближаемся 
к лидерам».

Еще одним трендом станет борьба за ка-
налы продаж. А больше всего на рынке бу-
дут говорить о трех вещах – mobile number 
portability, LTE и интерконнекте.

Вы тоже это видите?
На Яндекс.Картах появились панорамы Алматы

Было нескучно
По итогам 2011 года Tele2 в Казахстане удалось привлечь 
более миллиона новых абонентов
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ЗЛАТО ТЕРЯЕТ 
ПОЗИЦИИ

Золото подешевело на мировых рынках на 

$15. На лондонском спотовом рынке стоимость 

желтого металла снизилась до $1,7 тыс., сере-

бро опустилось до $33 за тройскую унцию, со-

общили аналитики корпорации «Казахмыс». 

Приток физических вложений в золото из ETF-

фондов на прошлой неделе оставался слабым. 

А по серебру произошло сезонное увеличение 

спроса на монеты в январе. Однако с наступле-

нием февраля покупки монет стали идти на 

убыль. Как сообщила итальянская компания 

по скупке ювелирных украшений у населения 

OroCash, европейцы стали все чаще продавать 

свои ненужные ювелирные изделия. OroCash 

намерена расширить свой бизнес, открыв 150 

новых пунктов в Италии и других странах Ев-

ропы. Рост цен на золото и усиление долгово-

го кризиса еврозоны вынуждают европейцев 

избавляться от старых семейных украшений, 

которые больше не используются членами 

семьи. Вторичное золото составляет 1/3 от 

мировых поставок золота и является одним из 

драйверов цен на рынке драгоценных метал-

лов. (Соб.инф.)

ПРЕМИАЛЬНЫЕ 
АВТОМОБИЛИ

Корейский автопроизводитель создает 

премиальный бренд, под которым будут вы-

пускаться топовые модели компании. Об 

этом сообщает агентство Automotive News. 

Новые имена получат представительский се-

дан Equus, автомобиль бизнес-класса Genesis 

и купе с аналогичным названием. Пока не 

определено, будут ли они объединены под 

брендом Genesis и станут ли автомобили 

обозначать цифрами, как и большинство со-

временных моделей Hyundai. Позже линейка 

будет расширена, вероятно, за счет большо-

го кроссовера. Корейская компания решила 

пойти по пути японских коллег. Toyota, на-

пример, имеет бренд Lexus, который до по-

следнего времени был очень успешен, в том 

числе и на рынке стран СНГ. У Nissan есть 

Infiniti, у Honda – Acura, но под этой маркой 

автомобили официально пока продаются 

лишь в США. В кризис перед Hyundai, как 

собственно и перед другими автопроизводи-

телями, стояла задача выжить, а не создавать 

суббренды, поэтому проект заморозили. Те-

перь такая возможность вновь появилась, от-

мечает источник. (Соб.инф.)

КВАРТИРУ БРАТЬ 
БУДЕТЕ

Ценовое затишье на вторичном рынке 

жилья Астаны констатируют аналитики 

сайта казахстанской недвижимости. Так они 

оценили первый месяц 2012 года. Средняя 

цена на квартиры в Астане зафиксирована 

на уровне $1 тыс. за 1 кв. м. Средние цены за 

1 кв. м «дорогого» и «дешевого» жилья про-

слеживаются на уровне $2 тыс. и $1 тыс. В ян-

варе на продажу в столицу было выставлено 

свыше 4 тыс. квартир. Объем рынка в ценах 

предложения составил $533 млн. Макси-

мальное количество предложенных квартир 

приходится на район Алматы – 51%, а мини-

мальное – на Есиль – 22%. Количество жилья, 

предлагаемого к продаже в районе Сарыарка, 

составляет 27%. Большую часть выставлен-

ных объектов занимают 2-комнатные квар-

тиры – 36%, а минимальную – 5-комнатные 

и выше – 2%. При этом увеличение числа экс-

понируемых квартир в Астане наблюдается 

на все форматы квартир. (Соб.инф.)

ПОТЕНЦИАЛ РОСТА

Легкая промышленность Казахстана име-

ет большой шанс быть экономически эффек-

тивной в рамках Таможенного союза. Об этом 

сказал на расширенном заседании коллегии 

Министерства индустрии и новых техноло-

гий РК глава ведомства Асет Исекешев. «Лег-

кая промышленность Казахстана имеет боль-

шой шанс быть экономически эффективной. 

Поскольку создан Таможенный союз, теперь 

рынки Беларуси и России – наши рынки. Со-

ответствующее предложение мы разработа-

ли. Техника сегодня выпускается: 26 моделей 

легковых автомобилей, 4 модели автобусов. 

В этой связи есть поручение президента, ми-

нистерством будут внесены предложения в 

правительство для фонда «Самрук-Казына» 

и Минфина для внесения новых механизмов 

для проведения госзакупок для госорганов 

и нацкомпаний в части покупки техники на 

заключение для долгосрочных контрактов. 

В этой связи хороший пример подает ТОО 

«КАМАЗ-Инжиниринг», в рамках оборонно-

го заказа, когда предприятие может стабиль-

но работать. В этом году вопрос будет решен, 

для частных и нацкомпаний такой механизм 

нужен», – сказал глава Министерства инду-

стрии и новых технологий РК. (zakon.kz)

КАЗАХСТАНСКАЯ LADA

В МИНТ РК заявили, что технико-

экономическое обоснование проекта по 

созданию производства автомобилей ВАЗ в 

Казахстане будет готово в марте. Российский 

автомобильный холдинг планирует создать в 

республике совместное предприятие с ком-

панией «Азия авто». Общий объем произ-

водства двух предприятий составит 120 тыс. 

автомобилей в год. Для поддержки производ-

ства министерство планирует обязать госу-

дарственные органы при проведении закупок 

приобретать отечественные автомобили. Ав-

тоВАЗ развивает свое производство каждый 

год. Об этом свидетельствуют объемы про-

дажи и сотрудничество с ведущими компа-

ниями мира, такими, например, как альянс 

Renault-Nissan. Подтверждением амбициоз-

ных планов компании является планирова-

ние производства автомобилей в Казахстане. 

В прошлом году компания вывела на рынок 

новую модель Lada Granta, которая пользо-

валась большим спросом на рынке России, а 

в этом году появится универсал Lada Largus. 

Компания стремится в будущем покорить 

автомобильные рынки соседних держав, а 

также выйти на рынки Африки, Китая и, воз-

можно, Европы. (profi-forex.org)

Ярослава Науменко

В 
Казахстане складывается новая от-
расль, которую представляют сервис-
ные компании и на которую уже при-

ходится почти 5% ВВП, говорит Дауржан 
Аугамбай, генеральный директор Союза 
сервисных компаний Казахстана.

«В республике работает более 100 сер-
висных компаний, входящих в список 500 
крупных компаний Казахстана. Эти ком-
пании занимаются широким спектром 
деятельности по обслуживанию нефте-
газового сектора, включая бурение, раз-
ведку, монтаж и наладку оборудования 
и многое другое, что привело к тому, что 
сервисный бизнес постепенно превраща-
ется в отдельную отрасль», – отмечает г-н 
Аугамбай.

24 апреля 2012 года Союз сервисных 
компаний РК проведет конференцию сер-
висных компаний «Казнефтегазсервис» в 
новом формате. На ней обменяться мне-
ниями смогут представители нефтегазо-
вых и сервисных компаний, иностранных 
ассоциаций сервисных компаний и госу-
дарственных органов.

«В этом году мы решили поменять 
формат конференции, – говорит Дауржан 

Аугамбай. – У нее будет более практиче-
ский уклон: мы хотим, чтобы ведущие 
сервисные компании поделились своим 
опытом и общались между собой, поэто-
му часть мероприятия пройдет в формате 
двусторонних встреч между отечествен-
ными и иностранными компаниями, за-
интересованными работать в Казахстане. 
Существуют общие проблемы и общие 
тенденции, однако прежде сервисные 
компании не имели единой площадки 
для общения».

Для участия в конференции планиру-
ется приглашение руководителей кон-
трактных департаментов ТШО, AGIP и 
КПО. Кроме того, будут приглашены ино-
странные компании, которые хотят рабо-
тать в Казахстане для установления пар-
тнерских отношений с отечественными 
компаниями.

«Мы сейчас налаживаем сотрудниче-
ство с аналогичными нашей зарубежны-
ми ассоциациями. Действительно, есть 
немало компаний, которые хотят выйти 
на наш рынок. Часто, несмотря на силь-
ную материнскую компанию «за спиной», 
они не могут войти на казахстанский ры-
нок по ряду причин. Например, очень за-
интересована в работе в Казахстане ассо-

циация сервисных компаний Норвегии, 
но в силу иного менталитета норвежские 
компании нуждаются в «двигателе», ко-
торый подтолкнул бы к более активным 
действиям на новом рынке», – говорит г-н 
Аугамбай.

«В марте 2012 года мы планируем по-
везти ряд казахстанских сервисных ком-
паний в Англию, чтобы они пообщались 
непосредственно с руководством ТШО 
и узнали «из первых уст» об их планах. 
Также Союз намерен представить пави-
льон с казахстанскими «сервисниками» 
на московской нефтегазовой выставке 
MIOGE этим летом. Кроме того, у наших 
сервисных компаний есть интерес к ра-
боте с Туркменистаном, Кыргызстаном, 
Таджикистаном, поэтому мы будем уча-
ствовать во всех крупных региональных 
встречах», – поясняет Дауржан Аугам-
бай.

Он подчеркнул, что не только у сер-
висных компаний есть потенциал раз-
вития в рамках «сервиса». Так, западный 
Казахстан все еще «закрыт» для многих 
банков. «Там они воспринимаются не в 
полном объеме, им нужен особый под-
ход, чтобы вести бизнес», – говорит глава 
Союза. Сейчас местные банки уже готовы 

предлагать конкретный продукт, исходя 
из нужд и потребностей сервисных ком-
паний.

Еще одним направлением работы Сою-
за станет повышение конкурентоспособ-
ности кадров отрасли – здесь уже готовят-
ся свои предложения.

«Сейчас зарубежные компании предъ-
являют немало претензий к казахстан-
ским техническим вузам, и слабая подго-
товка студентов – главный контраргумент 
компаний против казахстанского «кадро-
вого содержания», – отмечает Дауржан 
Аугамбай.

Он считает, что казахстанское содержа-
ние должно, прежде всего, опираться не на 
количественные показатели, а на качество, 
тогда мы будем претендовать на то, чтобы 
работа нашего персонала оценивалась на 
том же уровне, как и работа зарубежных 
специалистов.

Конечно, для решения всех проблем, 
имеющихся в нефтесервисной отрасли, 
необходимо участие всех заинтересо-
ванных сторон. Постулат «один в поле не 
воин» совершенно справедлив, только со-
вместными усилиями можно сдвинуть с 
мертвой точки то, что мешает дальнейше-
му развитию отрасли.

Ярослава Науменко

В 
2010 году в Кыргызстан было инве-
стировано в несколько раз меньше, 
чем до апрельской революции. Ин-

весторов насторожила национализация 
нескольких десятков компаний, которые, 
по заявлению новых властей, были аф-
филированы с президентом Бакиевым. 
Однако сейчас эксперты настроены более 
оптимистично: страна собирается войти в 
Таможенный союз, а помимо горнорудной 
индустрии, потенциал развития есть и у 
других отраслей.

Международный деловой совет Кыр-
гызстана тогда выразил обеспокоенность 
ситуацией в республике, сложившейся во-
круг зарубежных инвесторов. В открытом 
обращении Совета говорилось, что после 
апрельских событий 2010 года «инвести-
ционный климат резко ухудшился и про-
должает ухудшаться».

В индексе коррупции Transparency 
International Кыргызстан занимает 162 
место из 178 стран. Заметим, Казахстану, 
который в данном рейтинге занимает 120 
место, это не помешало привлечь в 2010 
году более $12 млрд инвестиций.

Казахстанский капитал чувствует себя 
в Кыргызстане достаточно уверенно. Биз-
несмены не только имеют поддержку во 
властных структурах соседа, но и умеют 
работать в условиях, когда необходи-
мо ориентироваться на существующую 
власть, а не на законы, которые можно 
трактовать по-разному. Таково мнение 
исполнительного директора кыргызстан-
ской консалтинговой компании TRACE 
Арзымата Алдаярова.

«Учитывая, что в органах власти при-
сутствуют группы с различной направлен-
ностью, можно сказать, что как западный, 
так и российский капитал будет иметь 
возможности для хорошего ведения биз-
неса. Намечается тенденция роста при-
сутствия китайского капитала, который 
также активно продолжает расширять 
свой бизнес в республике», – подчеркнул 
г-н Алдаяров.

Он добавил, что самым привлекатель-
ным сектором экономики Кыргызстана по-
прежнему остается горнорудная промыш-
ленность: в стране немало разведанных 
еще в советское время месторождений.

«Последние действия правительства, 
которое приостановило выдачу лицен-
зий на деятельность в этой области, го-
ворят о желании разобраться в процессе 
и, возможно, навести порядок в отрасли. 
Поэтому для инвестора данная отрасль 
будет достаточно привлекательной. Кро-
ме того, недооцененной можно назвать 
туристическую отрасль – страна обладает 
хорошим потенциалом развития турбиз-
неса. Большой потенциал имеет и гидроэ-
нергетика, которая требует масштабных 
инвестиций, но в то же время может ге-
нерировать большие денежные потоки», 
– считает эксперт.

Турсун Айтбаева, председатель прав-
ления компании The Kyrgyz Investment 
Group, также отмечает заметное снижение 
потока иностранных инвестиций в респу-
блику.

«Все потенциальные инвесторы сейчас 
находятся в ожидании политической ста-
бильности, обещанных правительствен-
ных реформ. В большей мере это касает-
ся горнодобывающего сектора. Работа в 
малом и среднем бизнесе продолжается, а 
вот крупный бизнес пока ждет.

Схожесть ментальности – это и плюс, 
и минус», – говорит она. Инвесторы с 
постсоветского пространства подчас за-
бывают о таком понятии как законность. 
И все эти «быстрые маневры» и решение 
проблем через знакомых, как это прак-
тикуется, например, в Казахстане, часто 
в Кыргызстане заканчивается пробле-
мами. Инвесторы из дальнего зарубежья 
так не поступают, они сначала обраща-
ются в юридическую компанию, выяс-
няют все детали и лишь потом начинают 
работать.

В 2010 году в республике было зареги-
стрировано 290 кыргызско-казахстанских 
предприятий, из них 100 – со стопроцент-
ным участием Казахстана. В Кыргызстане 
несколько лет назад даже создали Ассоци-
ацию казахстанских инвесторов.

В стране активно работают российские, 
казахстанские, украинские бизнесмены. 
Вкладывают в туризм, сельское хозяйство, 
легкую промышленность. «Сельское хо-
зяйство особенно интересно сейчас для 
инвесторов, – говорит Турсун Айтбаева. – 
Причина тому: дешевая рабочая сила (от-
носительно низкий уровень зарплат плюс 

одновременно довольно высокая квали-
фикация рабочей силы), хорошая эколо-
гия…».

Отсюда рентабельно вывозить на экс-
порт овощи, фрукты, молочную продук-
цию. Или кыргызское молоко перерабаты-
вают в Казахстане и возвращают обратно в 
виде готовой продукции.

Выгодное расположение – возле Китая – 
позволяет снизить транспортные затраты 
при закупке сырья и продаже продукции. 
Низкая стоимость электроэнергии значи-
тельно снижает цену продукции, кроме 
того, в Кыргызстане невысокие налоги. 
Подоходный налог – 10%, НДС – 12% (НДС 
в России –18%, в Казахстане –12%, в Азер-
байджане – 18%, на Украине, в Узбекиста-
не, Армении, Таджикистане и Туркмени-
стане – 20%).

Здесь разрешены свободный вывоз ка-
питала и конвертирование валюты.

Между Казахстаном и Кыргызстаном 
еще в 1997 году было заключено двусто-
роннее соглашение о защите инвестиций, 
и по нему еще никто не обращался в суд. 
Зарубежный инвестор имеет одинаковые 
права и льготы с местными инвесторами. 
Компанию со 100-процентным участием 
иностранного капитала здесь можно от-
крыть за три дня.

В республике работают четыре сво-
бодные экономические зоны («Нарын» в 
Нарынской области, «Каракол» в Иссык-
Кульской, «Маймак» в Таласской, «Биш-
кек» в столице страны). Их преимущества 
– подъездные пути к железным дорогам, 
собственный таможенный контроль и раз-
личные налоговые преференции.

«Все это помогает местным предприни-
мателям конкурировать, – отмечает Тур-
сун Айтбаева. – В этой связи тема вхож-
дения в зону Таможенного союза одна из 
самых актуальных. Однозначно «за» – те, 
кто занимается реэкспортом товаров из 
Китая в Россию и Казахстан, ведь товароо-
борот Кыргызстана с Китаем превышает 
$9 млрд. У нас есть Дордой, который вхо-
дит в десятку крупнейших рынков мира 
и на котором работают десятки тысяч че-
ловек. Поскольку реальный сектор и про-
мышленность слабо развиты, большая 
часть населения занимается торговлей. 
Как у нас говорят в шутку: «Есть два ва-
рианта: мы заходим в Таможенный союз 
либо… мы заходим в Таможенный союз». 
То есть вариант один – «заходить» надо».

Сервис как отрасль
Сервисные компании формируют единую площадку для взаимодействия

Бизнес на «родине 
революций»
Несмотря на сокращение инвестиций, Кыргызстан привлекает 
бизнесменов
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Президент Мальдив Мохамед Нашид ушел 
в отставку после серии протестов оппозиции 
и полицейских. Об этом сообщает агентство 
Associated Press со ссылкой на командование 
вооруженных сил государства. Приказ снять 
оцепление между вышедшими на улицы оппо-
зиционерами и сторонниками правительства 
полицейские посчитали незаконным –– и от-
казались его выполнять. Сотни сотрудников 
правоохранительных органов начали сканди-
ровать лозунги с требованием отставки пре-
зидента Мальдив Мохамеда Нашида. В ответ 
армейские части стали обстреливать проте-
стующих резиновыми пулями. Полицейские 
перешли в наступление и взяли штурмом 
здание проправительственной вещательной 
корпорации MNBC, а президент укрылся от 
них в генштабе. Позже военные сообщили, 
что он ушел в отставку. Столкновения про-
исходят только в столице островного госу-
дарства – городе Мале, а потому российским 
туристам опасность пока не грозит, считает 
вице-президент Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. «Курортные комплек-
сы и территории расположены обособленно, 
отдельно, и, в общем-то, россиянам, можно 
говорить о нескольких тысячах туристов, на 
сегодня ничего не угрожает», – заверил Барзы-
кин. Политический кризис начался на Маль-
дивах в начале года, после того как правитель-
ство закрыло сотни SPA-центров и массажных 
салонов, сославшись на требования оппози-
ционной исламистской коалиции. Однако 
именно лидерам оппозиции и принадлежало 
большинство курортной недвижимости. Поз-
же они заявили, что никогда не требовали пол-
ного запрета SPA-центров. Вскоре правитель-
ство пересмотрело решение. Ежегодный доход 
Мальдив от туризма составляет 30% от ВВП и 
оценивается приблизительно в $1,5 млрд. Эта 
отрасль особенно чувствительна к ограниче-
ниям, отмечает вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Владимир Канторович. 
«Усиление исламистских настроений на ту-
ризм влияет резко отрицательно и способно 
его убить окончательно и бесповоротно», – 
подчеркивает Канторович. Сейчас в туристи-
ческой отрасли традиционный для февраля 
спад. Уже в марте спрос на путешествия дол-
жен начать расти. А потому только весной ста-
нет ясно, испугал ли россиян политических 
кризис на Мальдивах. Сведений о жертвах 
столкновений на Мальдивах до сих пор нет. 
Однако, по предварительной информации, 
россияне не пострадали. (kommersant.ru)

«ЛАНТА-ТУР ВОЯЖ» 
ЖИВ

Центральный офис компании «Ланта-тур 
вояж» в Москве возобновил свою работу 7 
февраля, сообщает Российский союз турин-
дустрии (РСТ) во вторник. Как говорится в 
сообщении со ссылкой на генерального ди-
ректора компании Людмилу Пучкову, первые 
два-три дня уйдут на восстановление доку-
ментооборота и контактов с российскими 
и зарубежными партнерами, затем можно 
будет приступить к отправке туристов. «До-
говор с «Ингосстрахом» действителен до 31 
мая 2012 года, он позволяет нам возобновить 
туроператорскую деятельность. А в марте мы 
заключим новый договор», – цитирует РСТ 
главу компании. На сайте компании говорит-
ся, что «Ланта-тур Вояж» собирается возобно-
вить операционную деятельность в течение 
семи дней. «Просим всех заинтересованных 
лиц следить за актуальной информацией на 
интернет-сайте компании», – отмечается в 
сообщении. Стоит отметить, что сайт «Ланта-
тур» в настоящее время вернулся к прежнему 
виду, хотя забронировать туры онлайн пока 
нельзя. Как сообщила порталу «Интерфакс-
Туризм» генеральный директор «Ланта-тур» 
Людмила Пучкова, компания возобновила 
деятельность, и «в понедельник у сотрудни-
ков был полноценный рабочий день». «За-
веряем наших туристов и партнеров, что 
все силы компании будут направлены на 
своевременное рассмотрение претензий, 
по мере возможности будет решен вопрос в 
каждом индивидуальном случае», – сказано 
в сообщении туроператора. Нормализуется 
обстановка и на зарубежных курортах. Так, 
вьетнамский филиал компании «Ланта-тур» 
возобновил работу в минувшие выходные. 
Как отмечает РСТ, в этой стране до сих пор 
остаются российские туристы, вывоз кото-
рых станет главной задачей вновь открывше-
гося офиса. (interfax.ru)

ЗА ЗДОРОВЬЕМ 
В КОРЕЮ

За прошлый год Корея в первый раз по-
лучила чистую прибыль от медицинского 
туризма, поскольку иностранные туристы по-
тратили на услуги в этой сфере больше $100 
млн. Согласно данным, опубликованным Бан-
ком Кореи (Bank of Korea), доход от туризма, 
связанного со здоровьем, в 2011 году достиг 
$115,60 млн (150,28 млн вон). Это самые высо-
кие показатели, с тех пор, как в 2006 году стра-
на впервые стала подсчитывать свои доходы 
в этой области. Корейские граждане, в свою 
очередь, потратили за границей $109,1 млн 
(123,2 млрд вон) на медицинские и смежные 
услуги. В результате чистая прибыль страны 
в области медицинского туризма за прошлый 
год составила $6,5 млн, поскольку в Корее 
было потрачено на эти цели больше, чем за 
границей. В 2006 году доход от медицинского 
туризма составил всего лишь $59 млн (66,67 
млрд вон). Однако в 2008 году он вырос до 
$69,8 млн, а в 2010 году – до $89,5 млн, прак-
тически удвоившись по сравнению с 2006 
годом. Одновременно корейцы стали меньше 
тратить на медицинские услуги в зарубеж-
ных странах: если в 2006 году они потратили 
$119,1 млн (134,5 млрд вон), то в 2011 году эта 
цифра упала до $109,1 млн. Рост в области ме-
дицинского туризма в Корее также подтверж-
дается данными Министерства здравоохра-
нения Кореи. Согласно этим данным, а также 
сведениям, предоставленным Институтом 
Кореи по развитию медицины, начиная с 2010 
года количество иностранных пациентов, по-
сетивших Корею, составило почти 82 тысячи 
человек. Всего в Корее они потратили 130,8 
млрд вон ($117 млн), из этих денег 107,1 млрд 
вон ($95 млн) на медицинские услуги и 23,7 
млрд вон ($21 млн) на туризм. (allmedia.ru)

Ирина Лукичева

Сегодня Средняя Азия становится 
все более привлекательной для ино-
странных туристов. «Страна нома-

дов» – под таким брендом планируется 
представлять Казахстан за рубежом. Об 
этом деловому еженедельнику «Капитал.
kz» рассказал Андреа Вентура, предста-
витель национального агентства ита-
льянских торгово-промышленных палат 
«Retecamere». «Казахстан – красивая стра-
на, иностранцы осознают это. Такое пред-
ставление складывается со слов туристов, 
которые здесь побывали», – считает ита-
льянский эксперт.

В то же время правительство Казахста-
на должно сделать акцент на проведение 
активной рекламы за рубежом, уверен г-н 
Вентура. По мнению специалиста, нужно 
выделить «особые» направления, показав 
все богатство страны. «Что получило наи-
большую рекламу вне страны? Это Астана 
и горнолыжный курорт Шымбулак! Эта 
реклама была распространена в странах 
Средней Азии и России, но не так широко 
на Западе», – отметил эксперт.

Доходы от туризма в Казахстане в 
январе-сентябре прошлого года выросли 
на 5,2% – до 82 млрд тенге, сообщил пред-
седатель госагентства по делам спорта и 
физической культуры Талгат Ермегияев. 
«Судя по итогам девяти месяцев, совокуп-
ный доход от туристской деятельности со-
ставил 82,3 млрд тенге. По сравнению с 
аналогичным периодом 2010 года это 78,2 
млрд тенге, увеличение на 5,2%», – сказал 
г-н Ермегияев.

В нашей республике делается многое 
для того, чтобы заинтересовать иностран-
ных туристов. Однако этих мер пока недо-
статочно. «Теоретически для привлечения 
любых, в том числе иностранных туристов, 
надо, во-первых, предлагать интересный, 
конкурентоспособный турпродукт, и, во-
вторых, продвигать его, проще говоря, 
заниматься рекламой», – говорит Айгуль 
Исагулова, координатор Информационно-
го ресурсного центра экотуризма (Казах-
станская туристская ассоциация).

По оценке экспертов, с рекламой стра-
ны дело обстоит неплохо: снимаются каче-
ственные ролики, бывшее министерство 
туризма и спорта вместе с областными 
управлениями и немногочисленными тур-
фирмами ежегодно участвовали во многих 
международных туристических выстав-
ках, в Берлине, Лондоне, Москве, Мадриде, 
Токио и Сеуле. Вместе с тем была создана 
интернет-платформа «Visit Kazakhstan», а 
также появилось туристическое предста-
вительство РК в Германии.

Однако в предложении конкурентоспо-
собного турпродукта ситуация не очень 
хороша. Сегодня турпродукт Казахстана 
неразвитый, слишком дорогой, а к тому 
же продавцы ведут себя неправильно. «Мы 
не знаем наших клиентов и не знаем, что 
они хотят. С одной стороны, проведенный 
недавно опрос КТА среди европейских 
туристов и турфирм выявил, что самыми 
запрашиваемыми турпродуктами в Ка-
захстане являются природный, экотуризм 
и культурно-исторический туризм, в том 
числе путешествия вдоль Великого шел-
кового пути, – отмечает Айгуль Исагулова. 
– А государство вкладывает деньги в раз-
витие пляжного, горнолыжного и игорно-
го туризма». Эти три вида не пользуются 
спросом со стороны иностранных тури-
стов, но такая инфраструктура важна для 
развития внутреннего туризма.

Тот турпродукт, который предлагают 
некоторые фирмы, почти без исключения 
является очень дорогим. «На это мало кто 
соглашается, приехав из-за рубежа. А еще 
те немногочисленные турфирмы в стра-
не, которые предлагают казахстанский 
турпродукт, находятся в очень жесткой 
конкуренции друг с другом. На самом 
деле их консолидация и сотрудничество 
могли бы быть намного плодотворнее для 
работы на внешних рынках», – комменти-
рует эксперт.

К примеру, иностранный туроператор 
не любит согласовывать свои туры с мно-
жеством раздробленных субъектов. Для 
него важно иметь одного добросовестного 
партнера, который на месте решает все во-
просы логистики и оплаты. Однако ни одна 
из турфирм в стране не в состоянии пред-
лагать турпродукт по всему Казахстану. В 
этой связи приходится специализировать-

ся по территориям и по видам туризма. 
Это значит, что только вместе турфирмы 
могут предлагать наиболее полный и ком-
плексный турпродукт. 

Приехав в страну, гостям из-за рубежа 
нелегко по нескольким причинам. Сна-
чала они должны бегать за визой, потом 
обязаны пройти регистрацию. А если 
хотят посетить самые красивые горные 
места на востоке, им нужны погранпро-
пуска, на дорогах полицейские произ-
вольно их останавливают. Мало кто со-
гласится приехать в такую «сложную» 
страну, говорят специалисты. «Итак, по-
лучается, с некоторыми исключениями, 
мы рекламируем то, чего на самом деле 
нет! А эту ошибку клиент не прощает. 
Или, образно говоря, «…ставим телегу 
впереди лошади». В этом вся беда нашей 
отрасли, но она преодолима», – уточняет 
г-жа Исагулова.

Что ждет туристов?
Среди отечественных туристов востре-
бованы такие формы отдыха как природ-
ный, оздоровительный и пляжный, а так-
же культурно-исторический и экотуризм, 
прежде всего, туры выходного дня. Как 
уже отмечалось выше, среди иностранцев 
популярны культурно-исторический и 
экотуризм. Сюда относятся также пешие и 
конные трекинги и «нишевые виды» тури-
стического развлечения, такие как орни-
тологические, ботанические туры, туры 
по особо охраняемым природным терри-
ториям.

Стоимость туров в Казахстане разная, 
в зависимости от профиля тура, от вели-
чины группы и от степени комфорта. На-
пример, тур будет стоить от 1500 до 2000 
евро, если группа в размере 10 человек 2 
недели едет по национальным паркам юга 
страны. Стоимость визы и международно-
го перелета не включена.

С каждым годом набирает оборот 
бизнес-туризм в нашей стране. Это свя-
зано с ролью Казахстана как поставщи-
ка сырья на международные рынки, а 
также с иностранными инвестициями 
в нашу экономику. Например, число 
качественных гостиниц класса 5 звезд 
в стране удовлетворительное, доволь-
но многие фирмы специализировались 
на обслуживании бизнесменов и VIP-
туристов.

Итальянцы передают опыт
Г-н Вентура предлагает казахстанским 
турагентствам внимательно присмо-
треться к доступным механизмам веде-
ния туристического бизнеса. Речь идет 
о том, как позиционировать Казахстан 
с выигрышной стороны за рубежом. Для 
этого нужно организовывать поездки ту-
ристов в места, где природа сохранилась в 
первозданном виде. Среди привлекатель-
ных мест специалист по туризму выделил 
горы Шеркала, горы Хан Тенгри, нацио-
нальный парк Алтын-Эмель, националь-
ный государственный заповедник Аксу-
Жабаглы и другие. За подобные поездки и 
экскурсии иностранцы готовы заплатить 
большую сумму.

Вместе с тем г-н Вентура рекомендует 
сделать упор на традиционных элементах: 
юрте, ремеслах, обычаях, блюдах и многом 
другом. Например, итальянский эксперт 
советует поставить в юрту двуспальную 
кровать, шкаф, кресла, а также… совре-
менный сортир.

Надежда есть!
Послание президента Нурсултана Назар-
баева народу позволяет испытывать опти-
мизм относительно будущего туристской 
отрасли. Однако по мере удаления от 
Астаны вопросы развития туристских 
услуг медленно заслоняются другими, 
более важными задачами. Особенно под-
черкнута в послании роль регионов, для 
казахстанского туризма это важный 
аспект, потому что в нашей огромной 
стране только развитие инфраструктуры 
в каждой области может сформировать 
привлекательный для туриста общий об-
раз страны. «К сожалению, в некоторых 
областях, озабоченных развитием толь-
ко нефтегазового сектора, слово туризм 
звучит как нечто далекое и почти инопла-
нетное. Для успешного экономического 
и социального развития любого региона, 
полагаю, это понятно всем, услуги явля-
ются важной составляющей», – рассказы-
вает Айгуль Исагулова.

По прогнозам аналитиков, бизнес-
туризм по-прежнему будет развиваться 
стабильно. На развитие «настоящего» 
туризма возлагаются определенные на-
дежды, если удастся решить те вопросы, 
о которых прозвучало выше. «Культурно-
исторические, природные ресурсы – это 
большой потенциал страны, если нам 
удастся превратить ресурсы в достопри-
мечательности и превратить достопри-
мечательности в хороший, конкуренто-
способный турпродукт, тогда в будущем 
мы можем повысить число иностранных 
туристов с 40 тыс. в 2010 году до полумил-
лиона в будущем», – подчеркивает г-жа 
Исагулова.

Ирина Лукичева

Сегодня женщины-менеджеры осо-
бенно нуждаются в защите и под-
держке со стороны государства. Так, 

в 2010 году 4742 человека было занято в 
туристическом секторе, из них женщин – 
3678, мужчин – 1067. В этой связи Торгово-
промышленная палата РК объявила о 
подготовке к открытию сертифицирован-
ных, экологически благоприятных орга-
низаций. В рамках женского предприни-
мательства в стране создание такой сети 
является главной целью проекта «Укре-
пление туристского сектора путем рас-
ширения возможностей посреднических 
организаций в их содействии туризму».

В финансировании этого проекта при-
нимает участие Европейский союз (85%). 
«Сначала мы должны подготовить специ-
алистов в Торгово-промышленной палате, 
которые смогли бы оказывать эффектив-
ную помощь туристическим компаниям 
в стране», – отметила Татьяна Жданова, 
вице-президент Торгово-промышленной 
палаты РК. Женщинам-предпринимателям 
Торговая палата предоставит ряд специа-
лизированных услуг, начиная с разработ-
ки бизнес-проекта предлагаемых услуг, 
отвечающих стандартам по охране окру-
жающей среды, и заканчивая помощью в 
продвижении и маркетинге в рамках про-
екта по укреплению туризма.

Проект по укреплению туризма являет-
ся пилотным в новом направлении созда-
ния специализированных услуг, которые 
предназначены для поддержки роста и 
конкурентоспособности отрасли. «Учреж-
дение экологически дружественной, ген-
дерно направленной сети малых предпри-
ятий в области туризма дает прекрасную 
возможность для дальнейшего развития 
конкурентоспособной туристической от-
расли и является ценным вкладом в госу-
дарственную стратегию диверсификации 
экономики. В Торгово-промышленной па-
лате уверены в пользе данного проекта», – 
отмечает г-жа Жданова. 

Согласно проекту, в апреле 2012 года 
состоится отбор 5 казахстанских тури-
стических компаний, которые примут 
участие в специальном обучении. Так, 
агентствам подробно расскажут об ожида-
ниях иностранных туристов. Совсем скоро 
иностранцы смогут напрямую связаться с 
нашими туристическими агентствами, за-
дав интересующие вопросы, они заброни-
руют номера в гостиницах.

Как утверждают эксперты, туризм в 
стране все еще ограничен сферой бизнеса 
и не использует богатого и разносторонне-
го культурного, исторического и природ-
ного наследия страны. Так, главная про-
блема заключаются в том, что основными 

организаторами туристического сектора 
являются большие отели и сети гостиниц, 
где малым предприятиям принадлежит 
лишь небольшая ниша с возможностью 
предоставления услуг невысокого каче-
ства, без учета требований охраны окру-
жающей среды. В этой связи специалисты 
считают, что женщина по своей природе 
способна сохранить природу. 

Представитель партнера проекта 
– национального агентства итальян-
ских торгово-промышленных палат 
«Retecamere» Андреа Вентура рассказал, 
в чем заключаются услуги, предназначен-
ные для входящих в сеть предприятий. 
«Сеть предприятий будет оказывать по-

мощь учрежденным женщинами пред-
приятий в предоставлении сертифициро-
ванных и экологически благоприятных 
услуг в области туризма, – поясняет Ан-
дреа Вентура. – Этот проект в рамках 
взаимодействия торгово-промышленных 
палат станет своего рода «антенной» по 
предоставлению адекватной поддержки 
представителей МСБ». Например, в Ита-
лии все туристские организации тесно 
сотрудничают с Торгово-промышленной 
палатой. В этой связи они четко осознают, 
что туристы ожидают от страны ярких со-
бытий и незабываемых экскурсий. Ведь 
недаром многие называют Италию «Мек-
кой для туристов».

Нечто далекое 
и инопланетное…
Или каковы реалии внутреннего туризма в Казахстане?

Женщина, которая спасет
Торговая палата РК внедряет проект по укреплению туризма в стране
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ГРЕЦИЯ НЕ ПРИШЛА 
ЗА ПОМОЩЬЮ

Греция пропустила крайний срок подпи-

сания соглашения с частными кредиторами 

о реструктуризации государственного долга, 

которые настаивают на резком сокращении 

бюджетных расходов. Дедлайн наступил в 

понедельник в 14.00 по московскому време-

ни. На соблюдении этого срока настаивала 

европейская «тройка» переговорщиков – ЦБ 

Европы, Международный валютный фонд и 

Еврокомиссия. Успеть до дедлайна – условие 

выделения очередного пакета финансовой по-

мощи Греции в размере 130 млрд евро. В марте 

перегруженная долгами Греция должна запла-

тить кредиторам 14,5 млрд евро. Если помощь 

не будет оказана, то 20 марта Греции придется 

объявить ограниченный дефолт. Долг Греции 

в 2012 году вырастет до 198,3% ВВП с 162,8% 

ВВП, ожидаемых по итогам 2011 года. Это 360 

млрд евро. Первый пакет помощи Греции, одо-

бренный осенью 2010 года, составил 110 млрд 

евро, в октябре 2011 года был предварительно 

одобрен второй пакет в 130 млрд евро. За вы-

ходные премьер-министр Греции Лукас Папа-

демос сумел договориться с лидерами ведущих 

партий о дальнейшем сокращении расходов 

бюджета на 1,5% ВВП. Но это не устраивает 

кредиторов, которые требуют продолжения 

программы по снижению трат. Остались не 

согласованными требования по сокращению 

минимальных зарплат в частном секторе (в 

среднем на 20%, до 601 евро) и накопительной 

части пенсий, не готова и программа очеред-

ного сокращения рабочих мест в госсекто-

ре. Против выступают профсоюзы, угрожая 

общенациональной забастовкой. Представи-

тель социалистической партии ПАСОК Панос 

Беглитиис заявил в воскресенье, что лидеры 

трех партий временного правительства во 

главе с премьером-технократом Пападемосом 

«должны были, в принципе, дать свои ответы в 

полдень». Но чиновник министерства финан-

сов Греции отрицает, что партийным лидерам 

и правительству Греции был предъявлен уль-

тиматум – согласовать условия получения кре-

дита именно в понедельник. «Нет, нет крайне-

го срока!» – сказал он Reuters. (gazeta.ru)

ЗАМЕРЗАЯ ВО ТЬМЕ

В Европе это уже зимняя традиция: как 

только холодает, Россия прерывает поставки 

газа, утверждает обозреватель Foreign Policy 

Робин М. Миллс. «Но ответным мерам Европы 

по-прежнему препятствуют ее внутренние 

разногласия, европейские газовые компании, 

которые дружат с Москвой, и ловкие махина-

ции Кремля», – говорится в статье. Обозрева-

тель советует Европе добывать сланцевый газ 

на ее территории. Но против этого возражают 

экологи, политики настроены прохладно. «А 

«Газпром» и европейские газовые гиганты, 

наживающиеся на тесных отношениях с ним, 

закулисно вставляют палки в колеса», – гово-

рится в статье. Например, Болгария недавно 

законодательно запретила фрекинг – техноло-

гию, без которой невозможно добывать сланце-

вый газ. По данным автора, законопроект внес 

под российским нажимом Валентин Николов, 

глава парламентского комитета по экономике. 

Следовательно, Болгария навеки останется 

зависимой от российского газа, а компании, 

специализирующиеся на сланцевом газе, не 

станут рисковать капиталами в Восточной 

Европе. Не только Болгария сама себе вредит, 

отмечает автор. Франция и два швейцарских 

кантона тоже запретили фрекинг, исходя из 

заботы об экологии. Тем временем Россия раз-

вивает новые газопроводы. «Северный поток» 

напомнил польскому министру Сикорскому 

пакт Молотова-Риббентропа. Планируемый 

«Южный поток» позволит России давить на 

Киев, сорвет попытки доставлять каспийский 

и ближневосточный газ в Европу и не по-

зволит Туркмении продавать газ Европе на-

прямую, без посредничества «Газпрома». «Но 

его примерная стоимость на 50% выше, чем у 

конкурента – Nabucco, который поддержива-

ет ЕС», – считает автор. Обозреватель также 

опасается, что «Газпром» слишком мало вкла-

дывает в новые месторождения. Обозреватель 

призывает Европу к решительным действиям. 

«Пусть ее лидеры отбросят последние иллюзии 

относительно безжалостных, циничных, рас-

четливых людей из Кремля. Европа должна 

общаться с ними с по зиции единства и силы 

и не поддаваться соблазну заключить кулуар-

ные сделки», – пишет автор. По его мнению, у 

Кремля нет другого выхода, кроме ориентации 

на Европу при экспорте газа. Поэтому Брюс-

сель может активно бросать вызов Путину по 

вопросам прав человека и геополитики. «Евро-

пейские газовые олигополии, которые дружат 

с Кремлем, тоже нуждаются в вызове со сто-

роны активных конкурентов», – пишет автор. 

Он ратует за гибкие газовые рынки наподобие 

британского. «Рост эффективности энергопо-

требления и совершенствование связей в Вос-

точной Европе, особенно с Украиной, ограни-

чат возможности России запугивать отдельные 

страны», – говорится в статье. Энергетической 

безопасности в Европе вредит охлаждение в 

отношениях ЕС с Турцией – важным транзите-

ром, считает автор.  (inopressa.ru)

ЗОЛОТОДОБЫТЧИКИ 
ПОДНЯЛИСЬ 
НА СПЕКУЛЯЦИИ

Акции «Полюс Золота» за два дня взлетели 

на бирже ММВБ-РТС на 50%, бумаги «Поли-

металла» в понедельник подорожали на 14%. 

Бумаги растут на слухах: о новой оферте «По-

люса» и возможном слиянии двух добытчиков 

драгметаллов. Скачком акций уже заинтере-

совался регулятор – ФСФР. Рост спекулятивен: 

обе компании переезжают в Лондон, в России 

в свободном обороте остаются считанные про-

центы их акций, отмечают эксперты. Акции 

золотодобывающей компании «Полюс Золо-

то», которая принадлежит кандидату в пре-

зиденты Михаилу Прохорову и бизнесмену 

Сулейману Керимову, продолжают дорожать. 

В понедельник утром рост бумаг составил 

20%. Таким образом, «Полюс» с уровня откры-

тия биржи в пятницу подорожал практически 

на 50%. В прошлую пятницу акции «Полюс 

Золота» стали абсолютным лидером роста на 

ММВБ-РТС, подскочив на 34,9%. Капитализа-

ция компании составила 264,32 млрд рублей 

($8,76 млрд). В течение дня цена поднима-

лась на 40% выше цены закрытия четверга. 

(gazeta.ru)

Ольга Веселова

К
апитализация национального авиа-
перевозчика Казахстана из катего-
рии планов все больше переходит в 

стадию реализации. Так, на прошлой неде-
ле авиакомпания Air Astana подписала до-
говор с корпорацией Boeing на покупку че-
тырех самолетов Boeing 767-300ER и трех 
авиалайнеров Boeing 787-8 Dreamliner. По 
словам Нуржана Байдаулетова, председа-
теля совета директоров Air Astana, управ-
ляющего директора «Самрук-Казына», 
данная сделка продолжает политику ком-
пании по своей капитализации, которая 
началась с того момента, как Air Astana во-
шла в состав фонда. Напомним, что до того 
как в этом году парк Air Astana пополнился 
новым самолетом бразильской компании 
Embraer, все воздушные суда националь-
ного авиаперевозчика находились в опе-
рационном лизинге. В настоящее время 
в распоряжении Air Astana находится 26 
различных бортов на условиях операцион-
ного лизинга.

В целом стоимость настоящего кон-
тракта составляет $1,3 млрд, это крупней-
шая сделка за всю историю отечественной 
авиации. Как подчеркнул г-н Байдаулетов, 
покупка новых самолетов будет организо-
вана авиаперевозчиком самостоятельно, 
не прибегая к инвестициям со стороны 
государства или акционеров, за счет соб-
ственных средств авиакомпании и финан-
совых инструментов, доступных на рынке 
авиационного финансирования.

В ходе подписания договора Элизабет 
Миллард, временная поверенная в делах По-
сольства США в РК, подчеркнула, что «пре-
зидент США Барак Обама поставил цель 
увеличить экспорт Америки в этом году в 
два раза. А сделка между казахстанским 
авиаперевозчиком и американским концер-
ном вносит немалый вклад в этот процесс».

Кроме самой вышеуказанной сделки, 
Air Astana обладает опционом на покупку 
12 самолетов компании Boeing на тех же 
условиях, которые были оговорены ранее 
при настоящей сделке. «Наша компания 
будет пользоваться этим правом исходя 

из своих нужд и по мере развития своих 
маршрутов», – уточнил Питер Фостер, пре-
зидент Air Astana.

Уточним, что поставка собственных 
самолетов будет проходить в два этапа: 
Boeing 767 прибудет в Казахстан в 2013 
– 2014 годах, а поставка авиалайнеров 
Boeing 787 запланирована на 2017 и 2019 
годы. К 2020 году Air Astana планирует до-
вести свой флот до 43 воздушных судов.

Ложка дегтя
Уже на этой неделе радость от приобрете-
ния казахстанской компанией передовых 
самолетов омрачили сообщения, поступаю-
щие из заморского авиаконцерна. Так, со-
гласно официальному заявлению Boeing, в 
ходе плановой проверки уже собранных 787 
Dreamliner в фюзеляжах самолетов были 
обнаружены производственные дефекты. 
В заявлении говорится о «неправильном 
креплении прокладок на опорных элемен-
тах в хвостовой части фюзеляжей». Дан-
ное обстоятельство привело к расслоению 
пластиковых композитных деталей. Пока в 
компании не сообщают о количестве само-
летов, в которых обнаружен дефект, но обе-
щают, что «в краткосрочной перспективе 
проблем, связанных с безопасностью, не су-
ществует и необходимый ремонт будет вы-
полнен с максимальной эффективностью».

На сегодняшний день авиаконцерн 
уведомил о данных неполадках япон-
скую транспортную компанию All Nippon 
Airlines (ANA), которая уже эксплуатирует 
пять Boeing 787-8 Dreamliner, а к 2013 году 
должна получить еще пятнадцать машин.

Рекорды прошлого
По оценке представителей Air Astana, в 
2011 году национальный авиаперевоз-
чик перевез рекордное количество пасса-
жиров за всю свою историю. Эта цифра в 
ушедшем году составила более 3,1 млн че-
ловек. Данный показатель говорит о том, 
что в прошлом году пассажиропоток в 
компании увеличился на 16% в сравнении 
с 2010 годом.

В то же время г-н Фостер подчеркива-
ет, что Air Astana продолжает приносить 

прибыль, несмотря на то, что цена на авиа-
топливо в ушедшем году повысилась на 
130% в сравнении с 2010 годом.

Говоря о прогнозах на будущий год, Пи-
тер Фостер отметил, что в 2012 году ожи-
дается рост пассажиропотока в размере 
18% от предыдущего года. 

Подчеркнем, что окончательные дан-
ные по прибыли и другим финансовым 
показателям национального авиаперевоз-
чика должны быть опубликованы в апреле 
текущего года.

Дефицит как угроза стабильности
Несмотря на воодушевляющие результа-
ты прошлого года, Питер Фостер не очень 
оптимистично оценивает будущее рынка 
авиатоплива. Так, по его словам, в 2012 
году дефицит для Air Astana составит 55 
тыс. тонн авиатоплива, которое придется 
восполнять за счет поставок из России. 
«Безусловно, данное обстоятельство не-
гативно скажется на стабильности компа-
нии», – подчеркнул президент Air Astana.

В прошлом же году, по данным компа-
нии, цена на авиатопливо повысилась на 
130% в сравнении с 2010 годом.

Как известно, авиатопливо – это са-
мая большая статья расходов в бюджете 
авиакомпаний. И прошлая неделя была не 
самой удачной для мирового авиарынка 
в этом отношении. Так, сразу три между-
народных авиаперевозчика объявили о 
своем банкротстве. В конце января о сво-
ем банкротстве и прекращении деятель-
ности сообщили авиакомпании Spanair и 
Czech Connect Airlines. А уже в начале фев-
раля венгерская национальная авиаком-
пания Malev прекратила свое существова-
ние. При этом одной из основных причин 
данных банкротств стали как раз высокие 
цены на топливо.

В нашей же стране, как утверждает г-н 
Фостер, в настоящее время проводятся 
переговоры между Air Astana, правитель-
ством и фондом «Самрук-Казына» для 
улучшения ситуации. Однако вследствие 
того, что этот процесс еще не завершен, 
компания не может разглашать какие-
либо подробности. 

Чулпан Гумарова

С
оциальные сети играют все более 
значимую роль в нашей жизни, а в 
последнее время оказывают влия-

ние и на политическую жизнь государств. 
Интерес к социальным сетям со стороны 
властей различных государств начался в 
апреле 2011 года, после массовых высту-
плений в арабских странах, которые назы-
вали Twitter-революциями. Их участники 
координировали свои действия через сер-
вис микроблогов.

Пользователи социальных сетей актив-
нее интересуются политикой и участвуют в 
уличных акциях, это стало известно по ре-
зультатам исследования «Социальные сети 
и наши жизни», проведенного в середине 
2011 года американским институтом Pew 
Research. Наиболее политизированными 
оказались пользователи Facebook. Вероят-
ность того, что они примут участие в ми-
тинге или другой политической акции, в 2,5 
раза больше, чем у пользователей MySpace и 
LinkedIn, они куда охотнее ходят на выборы 
и убеждают проголосовать других.

Правительство России, по информации 
gazeta.ru, уже собирается заказать анали-
тическое исследование влияния полити-
ческих новостей из Facebook и Twitter на 
молодежь. Официальная цель исследова-
ния – уточнить аудиторию этих каналов 
коммуникации. Тендер на проведение ис-
следования будет объявлен уже после пре-
зидентских выборов в РФ.

В то же время социальные сети также 
пошли на определенные уступки в сторону 
властей. В корпоративном блоге Twitter со-
общили, что сервис микроблогов сможет 
скрывать определенный контент сайта 
для пользователей отдельного государства 
по требованию властей. Twitter сможет 
скрывать контент, считающийся неправо-
мерным в той или иной стране, от пользо-
вателей именно в этой стране, сохраняя 
его видимым для остальных пользовате-
лей сервиса по всему миру. Twitter также 
намерен сообщать пользователям в кон-
кретных странах, какой твит или аккаунт 
от них скрывается и по каким причинам. 
Эта информация будет публиковаться на 
сайте Chilling Effects.

Такой подход является одним из самых 
прогрессивных на данный момент, счита-
ют эксперты, поскольку он обеспечивает 
прозрачность фильтрации. Пользователя 
извещают, что его контент был заблокиро-
ван для какой-то страны. Запросы от пра-

вительств о нелегальном контенте фик-
сируются в открытом доступе. До сих пор 
Twitter мог ограничить распространение 
того или иного контента, только удалив 
его с сайта и сделав его недоступным для 
пользователей сервиса по всему миру.

«Компания вводит такого рода филь-
трацию, чтобы контент пользователей, 
вступая в противоречие с законодатель-
ством той или иной страны, наносил 
меньше «сопутствующего» вреда другим 
пользователям. Вероятно, Twitter сделал 
это, чтобы расширить свое мировое пред-
ставительство, увеличить число пользова-
телей во всем мире, и дабы правительства, 
которые ныне блокируют его, согласились 
открыть доступ в обмен на такие гарантии 
об их праве на фильтрацию посредством 
обращения к компании. Иногда это отно-
сится не только к одной стране, но задева-
ет и пользователей других стран, соседних 
к той, которая осуществляет блокировку. 
Например, Кыргызстан, получающий тра-
фик через магистральные каналы, прохо-
дящие по территории Казахстана, стал-
кивается с блокировкой сайтов, которые 
блокирует АО «Казахтелеком», – отметил 
блогер Адиль Нурмаков.

С нововведением у жителей стран, 
где Twitter запрещен, появится надежда, 
что сервис будет отныне доступен, это 
позволит ресурсу привлекать интернет-
аудиторию в большем количестве стран, 
и появится возможность продвигать свой 
контент в любом государстве.

«Для тех стран, где Twitter был вообще 
заблокирован, подобные условия очень 
выгодны. Если раньше в некоторых госу-
дарствах ресурс был вообще заблокиро-
ван, то теперь, когда на него можно будет 
повлиять, запрет на интернет-платформу 
могут снять», – рассказал Асет Нурпеи-
сов, исполнительный директор Интернет-
ассоциации Казахстана.

В январе прошлого года администра-
ция Twitter опубликовала заявление о при-
верженности принципам свободы слова и 
открытости информации. Однако возмож-
ность блокировать определенный контент 
противоречит принципам свободы слова и 
открытости информации. Кроме того, не 
вполне понятно, как будет осуществляться 
анализ поступающих требований о филь-
трации контента или аккаунтов. Г-н Нурма-
ков подчеркивает, что трудно представить, 
что в компании Twitter будут проводить 
юридическую экспертизу каждой такой 
заявки на соответствие законодательству 

данной страны, а незаконный контент в от-
дельно взятом государстве – понятие рас-
тяжимое, и репрессивные правительства, 
конечно, всегда стремятся расширить круг 
нежелательных для обсуждения тем.

«Тwitter становится частью поддержа-
ния несвободы общества. Платформа пре-
доставляет услуги, но в целом определен-
ные сайты и твиты не доступны, – сетует 
Галым Агелеулов, президент обществен-
ного фонда Liberty. – То, что Тwitter проги-
бается, это нехорошо, но с другой стороны, 
это лучше, чем если бы его вообще закры-
ли, как это произошло с ЖЖ. Из двух зол 
это меньшее, но все равно зло».

Сами же представители микроблога 
объясняют, что, развивая сервис по всему 
миру, компания сталкивается с различным 
отношением к свободе слова и самовыраже-
ния со стороны властей различных стран.

На основной вопрос: «Будет ли РК ис-
пользовать возможность официально 
блокировать противоправный контент в 

Тwitter?» г-н Нурмаков ответил, что «наше 
государство имеет надежные опробован-
ные механизмы блокировок. Зачем ему 
затягивать решение сложного вопроса, 
если можно воспользоваться рубильни-
ком? Хотя, в отношении Тwiter, возможно, 
такая «услуга» будет востребована, учиты-
вая популярность этой платформы среди 
топ-чиновников».

Г-н Нурпеисов уверен, что правитель-
ство не будет злоупотреблять новым «сер-
висом» от микроблога в силу объективных 
причин. «Наши государственные органы 
очень неохотно ведут переписку с какими-
либо западными сервисами, я не думаю, что 
они открыто выступят с заявлениями. Про-
блема в том, что Тwitter, как и все остальные 
социальные сети, действуют открыто, наши 
же госорганы не смогут поступать так от-
крыто в силу объективных причин. Скорее 
всего, официальных заявлений от наших 
госорганов не будет, но вполне вероятно, 
что общественные деятели или организа-
ции могут обратиться с просьбой закрыть 
то или иное обсуждение», – считает он.

«Учитывая, что Тwitter будет публико-
вать на специальном сайте что и по какой 
причине скрывается, получится, что луч-
шую рекламу таким постам трудно при-
думать. Следовательно, и жаловаться в 
Тwitter на что-то, думаю, будут очень ред-
ко», – полагает Дмитрий Зимин, директор 
Media Art-Stx.

Воплощая чаянья Обамы
У Air Astana в собственности теперь не только компьютеры

Птичку жалко
Twitter будет скрывать контент по требованию властей

Дата проведения: 29 февраля 2012 года.
Время: 18:30 – 21:00.
Место: конференц-зал гостиницы Holiday Inn Almaty (ул. Тимирязева, 2-д).

Конференция предоставляет Вам:
▪  возможность презентовать собственные проекты; 
▪  возможность ознакомиться с основными проектами коммерческой и жилой 
   недвижимости Украины и Казахстана;
▪  реальную платформу для поиска бизнес-партнеров;
▪  общение с представителями ведущих компаний сферы недвижимости 

Украины и Казахстана.

Стоимость участия в конференции:
▪  слушатель $250 (с учетом налогов и сборов)
▪  спикер $500 (с учетом налогов и сборов)

Локальный партнер: Международная консалтинговая компания DTZ 
Официальный партнер: Конфедерация строителей Украины

Журнал «Commercial Property» приглашает Вас 
принять участие в конференции «Рынок недвижимости 
Украины и Казахстана: перспективы сотрудничества»

За дополнительной информацией обращаться: +38 (044) 461 90 52 (89) 
Контактное лицо: Юлия Адеева;  E-mail: Y.Adeyeva@c-p.com.ua

Расширьте рамки собственных бизнес-возможностей 
вместе с партнерами из Украины и Казахстана!

Boeing 767 – 
широкофюзеляжный 
авиалайнер, предназначенный 
для совершения полетов 
средней и большой 
протяженности. Разработка 
экономичного двухмоторного 
реактивного авиалайнера 
началась в 1978 году, а первый 
полет состоялся 26 сентября 
1981 года. В настоящее 
время Boeing 767 является 
самолётом, который пересекает 
Атлантический океан наиболее 
часто.
Boeing 767 является одним из 
самых надежных и безопасных 
авиалайнеров в мире. За всю 
историю эксплуатации было 
потеряно всего несколько 
единиц типа
Boeing 767 из 967 построенных. 
Есть среди этих самолетов 
и знаменитости. Так, один 
из Boeing 767 известен под 
названием «Планер Гимли» 
– это самолет, который 
пролетел абсолютно без 
топлива более двадцати 
километров и совершил 
вполне успешную посадку, 
при которой никто серьезно не 
пострадал, а самолет получил 
незначительные повреждения и 
впоследствии был восстановлен 
для дальнейшей эксплуатации.
Boeing 787 Dreamliner – это 
также широкофюзеляжный 
двухмоторный реактивный 
пассажирский самолет, 
разработанный американской 
компанией Boeing совместно с 
рядом зарубежных компаний. 
Максимальное количество 
пассажиров (в одноклассовой 
конфигурации): от 250 до 
330. Boeing 787 стал первым 
пассажирским самолетом 
такого размера, фюзеляж 
которого полностью 
изготовлен из композиционных 
материалов. В нем воплощено 
в жизнь огромное количество 
новых технологий, одна из 
которых – увеличенный размер 
иллюминатора.
18 января 2011 года Boeing 
объявил о поставке первого 
B-787 Dreamliner в третьем 
квартале текущего года. 
Фактически первый самолет 
был передан заказчику 25 
сентября ушедшего года.
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XSTRATA И GLENCORE 
ДОГОВОРИЛИСЬ 
О СЛИЯНИИ

Четвертая в мире горнопромышленная 

группа Xstrata согласилась на слияние со сво-

им крупнейшим (34,4%) акционером – трейде-

ром Glencore – и обнародовала условия сделки, 

пишет во вторник Financial Times. Держатели 

акций Xstrata получат 2,8 новой акции Glencore 

за одну свою бумагу, исключая акции Xstrata, 

уже находящиеся во владении Glencore. Это 

составит премию 15,2% к котировкам Xstrata 

на закрытие 1 февраля, а общая стоимость 

объединенной компании достигнет $90 млрд, 

говорится в совместном заявлении компаний. 

Сделка подводит итог переговоров, которые 

велись на протяжении нескольких лет и резко 

активизировались на прошлой неделе, пишет 

газета. Объединение активов позволит ком-

паниям экономить до $700 млн в год. Объеди-

ненная компания будет называться Glencore 

Xstrata International PLC., пишет The Wall Street 

Journal, миноритарии получат 45% в объеди-

ненной компании. По данным Dealogic, это 

крупнейшая в истории сделка в горнодобы-

вающей отрасли. Новая компания получит 

возможность добывать, перерабатывать и 

сбывать металлы, энергоносители и зерновые 

на пяти континентах, «выстраивая длинные и 

сложные интегрированные цепи снабжения», 

говорится в заявлении гендиректора Xstrata 

Мика Дэвиса. Во вторник Xstrata объявила, 

что ее прибыль в 2011 году выросла на 12% – 

до $5,8 млрд, что немного превзошло ожида-

ния аналитиков. На место неисполнительно-

го директора Glencore Xstrata номинирован 

нынешний председатель совета директоров 

Xstrata Джон Бонд, в его состав войдут Мик Дэ-

вис, гендиректор Glencore Айван Глайзенберг 

и еще восемь человек, по четыре от компании. 

Glencore – крупнейший в мире трейдер, но 

у него есть доли в производственных акти-

вах, в том числе в UC Rusal (8,75%) и Century 

Aluminum (44%). Xstrata – одна из крупнейших 

горнодобывающих компаний: она первая в 

мире по феррохрому и ванадию, энергетиче-

скому углю, четвертая – по меди, также произ-

водит никель. Идея об объединении Glencore и 

Xstrata обсуждалась на протяжении последних 

пяти лет. На прошлой неделе основной владе-

лец UC Rusal Олег Дерипаска передал «Ведомо-

стям» через представителя, что поддерживает 

слияние Glencore и Xstrata. Вслед за сообще-

нием о слиянии международное рейтинговое 

агентство Moody’s Investors Service поместило 

рейтинги Glencore и Xstrata в список на пере-

смотр с возможностью повышения. «Начало 

процесса пересмотра рейтингов отражает 

положительную оценку запланированного 

слияния агентством Moody’s, с точки зрения 

диверсификации и взаимодействия, а также 

неопределенность в финальных параметрах 

и выполнении предлагаемой сделки», – гово-

рится в релизе агентства. (vedomosti.ru)

ЭМБАРГО 
УДВОИЛО ПРИБЫЛЬ

Швейцарский трейдер Glencore советовал 

правительству России остановить экспорт 

зерна из страны. Взвинтив цены, корпорация 

продавала пшеницу по Всемирной продоволь-

ственной программе ООН для помощи голо-

дающим, выяснила The Guardian. Прибыль 

сельскохозяйственного дивизиона Glencore 

за время российского эмбарго удвоилась. 

Швейцарский концерн Glencore – один из 

крупнейших мировых трейдеров и акционер 

«Русала» – сумел заработать на российской за-

сухе 2010 года, выяснило британское издание 

The Guardian. Сначала компания рекомендо-

вала правительству России ввести эмбарго 

на экспорт зерна, поскольку аномальная жара 

угрожала урожаю.  «У правительства есть 

все основания остановить весь экспорт зер-

на из России с 1 сентября, – заявил 3 августа 

2010 года гендиректор российской «дочки» 

Glencore Международной зерновой компа-

нии Юрий Огнев. – Остановить грамотно, не 

повышая экспортных пошлин, но объявив 

стопроцентное эмбарго на вывоз зерна и не 

ставя компании вроде нас – международных 

и российских экспортеров – в невыгодное 

положение, поскольку мы, со своей стороны, 

столкнемся с проблемой исполнения наших 

контрактов». Через несколько дней россий-

ское правительство так и поступило: с 15 ав-

густа было объявлено эмбарго (сначала оно 

должно было закончиться в конце 2010 года, 

затем было продлено до 1 июля 2011 года). 

Еще через 2 дня цены на зерно подскочили на 

15%. Glencore потом выпустила официальное 

заявление о том, что Огнев высказывал свое 

личное мнение, а также заявила, что эмбарго 

не помогло компании, поскольку ей пришлось 

закупать зерно для исполнения собственных 

контрактов по выросшим ценам на откры-

том рынке. Позднее выяснилось, что Glencore 

успела подстраховаться задолго до этого, за-

хеджировав рост цен на сырье в долгосроч-

ных контрактах. Прибыль до учета налогов 

(EBIT) сельскохозяйственного подразделения 

Glencore за 2010 год увеличилась более чем в 

два раза, до $659 млн. Трейдер объяснил успех 

ростом цен зерновых и масличных культур. 

«Географические возможности расширились, 

– писали финансисты Glencore. – Средняя 

цена бушеля пшеницы по сравнению с про-

шлым годом выросла на 60%, до $778». На 

фоне резкого роста цен Glencore удалось по-

ставлять зерно Всемирной продовольствен-

ной программы ООН (World Food Programm, 

WFP), выяснила теперь The Guardian. За по-

следние 8 месяцев швейцарская компания 

была самым крупным поставщиком пшеницы 

для WFP, поставив продукции на $78 млн. Са-

мый крупный отдельный контракт составил 

$22,5 млн, он был заключен в июле 2011 года 

для поставок голодающим Эфиопии. WFP 

также закупала у Glencore пшеницу, сорго и 

колотый горох для поставок в Кению, Джибу-

ти, Судан, Бангладеш, Северную Корею и Па-

лестину. В прошлом месяце закупки пшеницы 

для Джибути у Glencore составили $10,8 млн. 

Сотрудничество WFP с Glencore само по себе 

выглядит сомнительно, после того как почти 

год назад глава программы поставил целью 

помощь бедным фермерским хозяйствам, ко-

торые не могут сбыть зерно самостоятельно. 

«Наш новый девиз – помоги людям прокор-

мить себя самих, – заявил исполнительный 

директор WFP Жозет Ширан. – Когда только 

можем, мы стараемся закупать продукты у 

бедных фермеров, которые страдают от того, 

что не имеют выхода на местные рынки». 

(gazeta.ru)

МИРОВЫЕ

Чулпан Гумарова

В
инные напитки могут войти в список 
незаконных продуктов на террито-
рии стран-участниц Таможенного со-

юза (ТС). Такое нововведение может быть 
принято в рамках технического регла-
мента «О безопасности алкогольной про-
дукции» в государствах ТС. Казахстанские 
виноделы требуют исключить из проекта 
техрегламента термин «винные напитки» 
и запретить их производство и оборот вну-
три стран-союзниц. Казахстанский союз 
виноделов объясняет такую позицию тем, 
что способ приготовления винных напит-
ков вводит в заблуждение потребителей и 
противоречит стандартам Всемирной тор-
говой организации (ВТО). Основной при-
чиной несогласия с проектом техническо-
го регламента Аскар Алиев, председатель 
совета директоров АО «Кокшетауминво-
ды», называет заботу о здоровье нации. 
«Любой производитель должен думать о 
здоровье нации, и если ты что-то произ-
водишь, то тебе не должно быть стыдно за 
свой продукт», – считает он.

В проекте техрегламента винные на-
питки занимают отдельную главу, где 
описаны одиннадцать видов этих напит-
ков. Их главное отличие от вин заключает-
ся в возможности добавления при произ-
водстве воды, но не более 50% от готового 
продукта. Проектом техрегламента также 
разрешено добавлять в такие напитки 
спирт, натуральные соки, ароматизаторы. 
Крепость подобных напитков варьируется 
от 7 до 22 градусов. Продукция с меньшей 
крепостью относится к винным коктейлям 

и попадает в категорию слабоалкогольных 
напитков.

«В РК термин «винные напитки» не су-
ществует уже шесть лет. Мы считаем не-
правильным продавать ненатуральные 
продукты своим согражданам», – пояснил 
Амиржан Калиев, директор ассоциации 
«Казалко».

По данным директора отраслевого 
агентства ЦИФРРА Вадима Дробиза, доля 
подобных напитков на российском рынке 
вина крайне мала – порядка 220 тыс. дал 
при общем объеме производства вина 
более 50 млн дал, передает zakon.kz. Но 
под термин «винные напитки», согласно 
проекту техрегламента ТС, подпадают не 
только сомнительные дешевые виносодер-
жащие жидкости, но и такие популярные в 
Европе напитки, как сангрия и глинтвейн. 
Если предложение нашей страны будет 
учтено в итоговом тексте техрегламента, 
они окажутся под запретом на территории 
ТС. Представители РФ предлагают выде-
лить эти напитки в отдельную категорию 
и сделать акциз для них меньше, чем для 
прочих винных напитков.

Однако, несмотря на то, что эксперты 
называют низкой долю винных напитков 
на российском рынке и больших денежных 
потерь вследствие запрета производства и 
продажи этого товара россияне понести не 
должны, они не хотят уступать казахстан-
ской стороне в этом вопросе. Дело в том, 
что российская сторона выражает опа-
сения в том, что гипотетический запрет 
винных напитков может негативно отраз-
иться на всей российской винодельческой 
отрасли. «С 1 июля 2012 года, согласно по-

ложениям 171-ФЗ «О госрегулировании ал-
когольного рынка», популярные в России 
полусладкие вина, составляющие порядка 
80% от объема производства вина, будут 
отнесены к винным напиткам, – рассказал 
РБК daily Леонид Попович, президент Сою-
за виноградарей и виноделов России. – Это 
может повлечь за собой их исчезновение с 
российского рынка».

В этом случае виноградарям придется 
вырубить до 50% виноградников, так как 
половина российского винограда пригод-
на только для полусладких вин, добавляет 
эксперт. «Наш рынок вина объемом в $2 
млрд с удовольствием займут зарубежные 
производители», – опасается г-н Попович.

Казахстан заботится о здоровье своих 
граждан, добиваясь, чтобы им предостав-
ляли качественный натуральный продукт, 
но и российская сторона отстаивает не ме-
нее благородную цель, пытаясь защитить 
своих производителей и отстоять рынок. 
Но на сегодня согласие между странами не 
достигнуто.

Тем не менее в Росалкогольрегулиро-
вании РБК daily заверили, что российским 
виноделам рано бить тревогу. «Мы на-
деемся, что техрегламент окончательно 
пройдет согласование у всех сторон и будет 
подписан уже в апреле, как и было запла-
нировано, – заявил источник в ведомстве. 
– Это базовый документ, необходимый 
всем, и нам, и участниками рынка». При 
этом Россия и Беларусь не поддержали 
предложение Казахстана о запрете вин-
ных напитков.

Несмотря на то, что представители трех 
государств неоднократно пытались прий-

ти к согласию в отношении технического 
регламента «О безопасности алкогольной 
продукции» результат не достигнут. Во-
прос о винных напитках не единственный, 
в котором страны не находят понимания. 
Беларусь и Казахстан отказались идти на 
компромисс в вопросе использования ПЭТ-
тары при производстве пива. Наша страна 
отказывается изменить свое негативное 
отношение к ПЭТ-упаковке. Беларусь тре-
бует исключить пиво из «общеалкоголь-
ного» техрегламента и предлагает создать 
для него отдельный регулирующий доку-
мент. Россия и Казахстан выступают резко 
против такого предложения.

В РФ и РБ около 50-80% производимого 
пива выпускается в ПЭТ-таре, тогда как в РК 
продажа пива в пластиковой таре запреще-
на с 1990-х годов, и вопрос по использова-
нию этого вида упаковки для стран прин-
ципиален. Но в вопросе использования 
ПЭТ-упаковки г-н Калиев не видит камня 
преткновения, а выход из сложившейся 
ситуации видит в том, что каждая страна 
может соблюдать свои законы, не нарушая 
законодательств других стран. «Во всех 
странах свои законы по производству и 
обороту алкогольной продукции. Согласно 
нашему законодательству, использование 
ПЭТ-тары запрещено, но если другие стра-
ны ТС хотят использовать эту тару, пусть 
используют. Но для того чтобы привезти 
свой товар в Казахстан, они должны ис-
полнять законодательство нашей страны и 
использовать для алкогольной продукции 
стеклотару», – считает он. 

Еще один вопрос, вызвавший немало 
споров в области алкогольной продукции, 
но уже касающийся другого технического 
регламента «Об упаковках пищевой про-
мышленности», запрещающий вторичное 
использование стеклотары, который всту-
пит в силу с 1 июля 2012 года, нашел свое 
разрешение. Производители алкогольной 
продукции РК подали прошение прави-
тельству о переходном периоде в три года, 
который позволит решить вопрос утилиза-
ции старой стеклотары. Данный документ, 
по информации «Казалко», сейчас нахо-
дится на рассмотрении в правительстве и 
в координационном совете комиссии ТС. 
Исполнение новых условий по использова-
нию стеклотары не проблемно для нашей 
республики, так как «в целом многие из 
наших предприятий работают с новой сте-
клотарой, и этот вопрос для нас не очень 
принципиален», – поясняет г-н Калиев.

Технический регламент ТС «О безопас-
ности алкогольной продукции» планиру-
ется принять к апрелю 2012 года. В силу 
регламент должен вступить с 1 января 2013 
года. Пока не понятно, будут ли соблю-
дены планируемые сроки, и кому в итоге 
придется уступить. Г-н Алиев призывает 
обратить особое внимание на исполнение 
и принятие норм технических регламен-
тов по продуктам питания. «Необходимо 
обратить внимание на опыт Беларуси, там 
технические регламенты действительно 
работают. Если на продукте, произве-
денном в РБ, написано, что этот продукт 
является колбасой, то это действительно 
колбаса. Наша страна должна усилить ра-
боту в отношении выполнения стандартов 
производства пищевой продукции, ведь от 
этого зависит здоровье нации», – настаи-
вает г-н Калиев. А пока споры о нормах 
технического регламента напоминают не-
безызвестную басню Крылова, где каждый 
пытается перетянуть одеяло на себя.

Чулпан Гумарова

К
азнет сегодня напоминает поле бит-
вы: с одной стороны – авторы и за-
конодатели, а с другой – владельцы 

отечественных сайтов и пользователи. Ви-
ной всему изменения и дополнения в не-
которые законодательные акты РК по во-
просам интеллектуальной собственности, 
вступившие в силу 31 января этого года.

Принятые поправки вызвали множе-
ство споров и кривотолков. Самые неве-
роятные слухи касались мер наказаний 
за скачивание контрабандного видео и 
аудиоконтента. Некоторые из изданий 
довели новость до абсурда громкими за-
головками типа «За скачивание фильмов 
и музыки будут изымать компьютеры», 
другие утверждали, что пользователям 
грозит лишение свободы.

В действительности же, незаконное ис-
пользование объектов авторского или смеж-
ных прав путем размещения во всемирной 
сети с целью предоставления доступа к нео-
граниченному кругу лиц, если это действие 
не содержит признаков уголовно наказуемо-
го деяния, влечет предупреждение.

Председатель авторского совета РОО 
«Авторское общество «Абырой» Темирлан 
Тулегенов удивлен интерпретацией зако-
на, согласно которой пользователей якобы 
намереваются сажать в тюрьму за скачи-
вание фильмов или аудиофайлов. Г-н Ту-
легенов пояснил, что в законе определены 
два вида ответственности: администра-
тивная и уголовная. Таким образом, за 
размещение физическим лицом пиратско-
го аудиофайла или видеофильма в целях 
массового распространения предусматри-
вается предупреждение. Непосредственно 
скачивание фильмов и музыки, так же как 
и просмотр файлов в режиме онлайн, пока 
не наказываются по закону. Лишь созда-
ние специального сайта для размещения 
пиратских видео- и аудиофайлов, хране-
ние и обмен наказываются штрафом для 
физических и должностных лиц от 10 до 30 
МРП, для юридических лиц – от 100 до 150 
МРП с конфискацией носителей инфор-
мации и компьютерной техники. При по-
вторном подобном нарушении в течение 
года штраф увеличивается в 1,5-2 раза.

Таким образом, основная ответствен-
ность за незаконное использование про-
дуктов чужого творчества отныне ложит-
ся на владельцев интернет-ресурсов. «За 
соблюдение авторских прав отвечает вла-
делец интернет-ресурса, на котором раз-
мещена информация. И то в том случае, 
если автор начнет отстаивать права. Если 
владелец интернет-ресурса по незнанию 

разместил у себя контент, защищенный 
авторскими правами, то его только пред-
упредят и попросят убрать. Только если 
владелец интернет-ресурса, получив пред-
упреждение, не удалил контент – ему гро-
зит штраф по решению суда. Если и штраф 
не испугал владельца интернет-ресурса и 
он не убирает контент, то только тогда су-
дебным решением могут закрыть доступ к 
сайту! Это и есть «правило трех щелчков» 
– сначала предупредили, затем оштра-
фовали и только потом закрыли доступ. 
Кстати, помягче, чем хотят ввести в США», 
– дал пояснения по введенным дополнени-
ям в законодательстве о защите авторских 
прав в интернете мажелисмен Мурат Абе-
нов на своей страничке в facebook.

Шавкат Сабиров, исполняющий обязан-
ности президента Интернет-ассоциации 
Казахстана, утверждает, что поправки, ко-
торые были приняты, никак не отразятся 
на казахстанских пользователях. Инфор-
мация о применении штрафных санкций, 
а также лишении компьютеров и модемов 
распространяется самими «пиратскими» 
компаниями, которые заинтересованы в 
отмене настоящего закона и тем самым 
продолжении своей деятельности.

Уголовная ответственность предусмо-
трена в отношении преступных действий 
физических лиц и групп, которые причи-
нили значительный ущерб правооблада-
телям в ходе незаконного использования, 
она предусматривает штраф в пределах 
600-800 МРП, привлечение к обществен-

ным работам до 240 часов, либо ограниче-
ние свободы на срок до 1 года. При неодно-
кратных подобных нарушениях группой 
лиц по предварительному сговору в круп-
ных размерах предусматривается лише-
ние свободы от 2 до 5 лет.

По мнению председателя авторского 
совета «Абырой», принятый закон выра-
жает отношение правительства к подоб-
ным нарушениям и готовность Казахстана 
к соблюдению международных норм.

Получается, что пользователи могут 
продолжать скачивать фильмы и музыку, 
но у них уже нет возможности скачать эти 
файлы с отечественных площадок. Однако 
казахстанцы еще не лишены возможности 
использовать интересующий их контент 
в Рунете. Хотя данная ситуация продлит-
ся недолго, и иностранный ресурс, нару-
шающий казахстанский закон об автор-
ском праве, может быть заблокирован в 
соответствии с законодательством РК. В 
пункте 3 статьи 24 Закона о средствах мас-
совой информации прописано, что рас-
пространение продукции иностранных 
средств, нарушающих нормы настоящего 
закона, влечет приостановление доступа 
на указанный интернет-ресурс на терри-
тории Казахстана. Как отмечает г-н Саби-
ров, ограничением доступа к зарубежным 
сайтам, нарушающим законы РК, будут за-
ниматься компетентные органы, а следить 
за исполнением закона – Министерство 
юстиции РК, Министерство внутренних 
дел РК и финансовая полиция.

Г-н Сабиров уверен, что Казнет по-
степенно переходит в легальное поле, а 
творческие люди нашей страны получают 
возможность отстаивать свои авторские 
права не только в реальной жизни, но и в 
виртуальном мире.

Также сами пользователи могут сооб-
щать о противоправном контенте на спе-
циально созданном сайте Safekaznet.kz. 
Пользователи могут оставлять на сайте 
сообщения со ссылками на веб-ресурсы 
Казнета, размещающие разного рода ма-
териалы, нарушающие законодательство 
РК или оскорбляющие человеческое до-
стоинство. Специалисты «горячей линии» 
рассмотрят сообщения, проведут инфор-
мационный и технический анализ выяв-
ленного контента и в случае подтвержде-
ния факта незамедлительно свяжутся с 
собственником интернет-ресурса для при-
нятия соответствующих мер. Сервис обе-
спечивает полную конфиденциальность 
данных отправителя сообщения. На базе 
сайта было открыто голосование, в рамках 
которого любой желающий может отдать 
свой голос за или против поправок в зако-
нодательство. На сегодня большая часть 
(более 90%) пользователей, принявших 
участие в голосовании, отдали свои голоса 
против вступивших в силу поправок.

Предоставлять своим пользователям 
легальный контент с выкупленными пра-
вами отечественные сайты не могут. Для 
легального размещения видеоконтента 
казахстанским сайтам понадобится до 
$2-$3 млн, сообщил Станислав Игнатов, 
руководитель видеохостинга Kiwi.kz. По 
его мнению, работать легально по раз-
мещению голливудских и отечественных 
фильмов на своих интернет-ресурсах мно-
гим казахстанским сайтам будет невыгод-
но, окупить их будет сложно, поскольку 
пользователь пока не готов к платному 
просмотру фильмов и скачиванию фай-
лов. Cредства, вложенные в контент сай-
тов, можно окупить только повышением 
стоимости рекламы на интернет-ресурсах 
Казахстана. Но в этом случае Казнет по-
кинут рекламодатели, которым будет вы-
годнее размещать рекламу в Рунете (Mail.
ru, ВКонтакте и Одноклассниках) по более 
низким тарифам, поскольку законы в РФ 
лояльны к российским социальным сетям, 
в которых присутствует нелегальный кон-
тент. А Казнет станет неконкурентоспо-
собным, считает эксперт.

Г-н Игнатов подчеркнул, что зачастую 
решения по введению законов принимают 
люди, которые не вникают в проблемати-
ку того сегмента рынка, в котором в по-
следующем будут работать нормативные 
акты. Руководитель видеохостинга Kiwi.
kz предположил, что вероятнее всего, если 
закон начнут активно внедрять в жизнь, 
многие казахстанские интернет-ресурсы 
просто потеряют своих пользователей.

Отметим, что с момента вступления 
в силу поправок значительно снизились 
показатели внутреннего трафика. В свя-
зи с закрытием некоторых казахстанских 
площадок наши соотечественники нашли 
альтернативу на зарубежных ресурсах. 
Даже бесплатный трафик, предоставляе-
мый провайдерами, не может удержать 
аудиторию на отечественных площадках в 
прежнем объеме.

Лебедь, рак и щука
Россия и Беларусь не поддержали предложение Казахстана 
о запрете винных напитков

Разместил, заработал 
– в тюрьму!
Закон принят, но споры все не утихают
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Произошло событие, которое должно пере-
вернуть весь наш подход к развитию сельского 
хозяйства, – «Русмолоко» и Olam International, 
входящая в десятку крупнейших сельхозпро-
изводителей мира, объявили об объединении 
и инвестициях в российскую молочную от-
расль нескольких сотен миллионов долларов. 
Впервые в российское сельское хозяйство 
вкладывается стратегический глобальный 
игрок: Olam развивает бизнес во многих стра-
нах, включая, например, Бразилию – самую 
благополучную с аграрной точки зрения. 
Почему компания такого уровня решила вло-
жить деньги в Россию, да еще и в наименее 
рентабельный сектор животноводства – про-
изводство молока? Пообщавшись с ее предста-
вителями, я убедился, насколько узко мы сами 
оцениваем перспективы своего рынка. Исто-
рически в России складывалось скептическое 
отношение к сельскому хозяйству. Многие до 
сих пор воспринимают его как что-то отста-
лое и вообще малоподходящее для нас занятие 
– климат не тот. То ли дело индустриализация, 
инновации, компьютерные технологии. Но 
что происходит в мире? Динамично растет 
население, одновременно глобализируется 
информационное пространство. То, как жи-
вет любая страна, человек может узнать из 
интернета. Как следствие, растут стандарты 
потребления: мы видим, как кто-то живет 
лучше нас, и хотим так же. Самый первый и 
основной показатель качества жизни – еда, 
затем экология. Растет спрос на натуральные 
продукты, а также на биотопливо. Для их про-
изводства нужна земля. И ее в мире не так уж 
много, особенно если речь идет о выращива-
нии экологически чистых продуктов вдали от 
городов и заводов. В итоге все больше трансна-
циональных компаний начинают осознавать: 
пора столбить участки под производство про-
дуктов. (slon.ru)

СИРИЙСКИЕ 
АКТИВИСТЫ 
НЕ ВЕРЯТ АСАДУ

Сирийские активисты, с марта прошлого 
года протестующие против руководства стра-
ны, считают, что время для компромиссов 
прошло, и президент страны Башар Асад, 
которого они обвиняют в эскалации на-
силия, должен уйти. Накануне Асад после 
встречи с главой российского МИД выра-
зил готовность к диалогу с политическими 
силами в стране и попросил заблокировав-
шую в Совбезе резолюцию о Сирии Москву 
повлиять на оппозицию, которая не хочет 
садиться за стол переговоров. «Башар Асад 
не может продолжать управлять страной 
после обстрелов собственных городов», – ска-
зал агентству «Рейтер» в ответ на обещания 
Асада один из лидеров сирийской оппозиции 
Камаль аль-Лабвани. Активисты в среду со-
общили о новых обстрелах Хомса и других го-
родов, где присутствуют оппозиционные ре-
жиму силы. Осада Хомса, ставшего оплотом 
повстанцев, выступающих против правления 
президента Асада, ведется уже пять дней. Как 
сообщает корреспондент Би-би-си, находя-
щийся недалеко от Хомса, за последние пять 
дней это самый ожесточенный обстрел горо-
да правительственными войсками. Власти 
Сирии ранее говорили, что будут продолжать 
операцию до тех пор, пока в Хомсе не «будет 
восстановлен порядок». Активисты насчита-
ли за последние восемь часов свыше 40 погиб-
ших в результате артобстрелов. Подтвержде-
ния этой цифры пока нет. (bbc. russian)

МИТТ РОМНИ 
ПРОИГРАЛ В ТРЕХ 
ШТАТАХ ПОДРЯД

Экс-сенатор США Рик Санторум, претен-
дующий на выдвижение кандидатом в пре-
зиденты США от республиканцев, стал побе-
дителем голосования (кокусов) среди членов 
Республиканской партии в штатах Минне-
сота и Колорадо. Кроме того, во вторник он 
одержал победу на праймериз в Миссури. 
Такое развитие событий может стать ударом 
по позициям лидера республиканской гонки 
– Митта Ромни. В ходе собраний избирате-
лей и предварительных выборов в каждом из 
американских штатов определяется единый 
кандидат в президенты от Республиканской 
партии, который составит конкуренцию 
действующему президенту-демократу Ба-
раку Обаме. Несмотря на то, что фаворитом 
республиканской гонки остается бывший 
губернатор Массачусетса Митт Ромни, а три 
штата, голосовавшие во вторник, будут пред-
ставлены на партийном съезде сравнительно 
небольшим числом делегатов, эти неудачи 
могут поколебать позиции лидера. Основной 
соперник Ромни – Ньют Гингрич – почти не 
занимался избирательной кампанией в трех 
штатах, голосовавших во вторник. В Миссури 
фамилия Гингрича даже не была включена в 
бюллетени. В Миссури Санторум набрал 55% 
голосов, тогда как Ромни получил лишь 25%. 
На третьем месте – техасский конгрессмен 
Рон Пол с 12%. В Миннесоте Рик Санторум 
набирает около 45%, тогда как Пол получа-
ет 27%, а Ромни лишь 17%. В Колорадо экс-
сенатор получил более 40% голосов, тогда 
как экс-губернатору немного не хватило до 
35%. Рик Санторум представляет себя как 
единственного по-настоящему консерватив-
ного кандидата. Его кампанию поддержи-
вали участники консервативного Движения 
в память бостонского чаепития, а также 
христиане-евангелисты. «Консерватизм жив 
и здоров в Миссури и Миннесоте!», – заявил 
своим сторонником политик.  (bbc. russian)

Народ безумен, если он строит на одном человеке 
все свои надежды на общее благополучие.

Джон Мильтон

Законы, касающиеся справедливого распределения благ, 
часто бывают подготовлены столь же скверно, 
как и ресурсы обремененного долгами правительства.

Вольтер

Авторитарный режим пытается 
воспитать инициативных рабов.

Евгений Ямбург

Когда все остальные права попраны, право 
на восстание становится бесспорным.

Томас Пейн
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Политические афоризмы

Султан Салькенов

Вряд ли в современном обществе най-
дется человек, который бы не слышал 
слово «глобализация». Это понятие 

на сегодняшний день стало неким обще-
мировым брендом, ненавязчиво внедряе-
мым посредством печатных и электрон-
ных СМИ в общественное сознание.

В классическом определении под глоба-
лизацией понимается процесс всемирной 
экономической, политической и культур-
ной интеграции и унификации. Вслед-
ствие чего происходят мировое разделение 
труда, миграция и, как правило, концен-
трация в масштабах всей планеты капи-
тала, рабочей силы, производственных 
ресурсов, стандартизация законодатель-
ства, экономических и технологических 
процессов, а также сближение и слияние 
культур разных стран. Глобализация но-
сит объективный характер и обусловлена, 
прежде всего, быстро прогрессирующей 
интернационализацией всех сторон жиз-
ни стран и народов.

Экономические аспекты 
глобализации
Последние мировые события показыва-
ют, что в экономическом аспекте миро-
вые глобализационные процессы ведут 
к росту взаимозависимости государств. 
Вследствие этого происходит их объеди-
нение в региональные экономические 
союзы с учреждением наднациональных 
управленческих структур. Самым на-
глядным подтверждением является соз-
дание и функционирование Евросоюза. 
Но оборотной стороной данных процес-
сов можно считать следующий факт: чем 
больше экономически взаимозависимы-
ми друг от друга становятся государства, 
тем больше они впадают в зависимость 
от мировой финансово-банковской си-
стемы, в ведении которой находятся 
крупнейшие транснациональные корпо-
рации.

Большинство транснациональных кор-
пораций (компаний) в своей организа-
ционной структуре имеют три основных 
блока: 1) индустриально-промышленный; 
2) финансово-экономический; 3) торгово-
коммерческий. Все три блока являются 
равноправными и несут полную ответ-
ственность за выполнение возложенных 
на них функций. Однако финансово-
экономический блок относительно двух 
других отличается тем, что именно он обе-
спечивает нормальное функционирование 
всех структурных подразделений корпо-
рации за счет осуществления финансово-
кредитной деятельности в международ-
ных масштабах. А это предусматривает 
наличие в структуре транснациональной 
корпорации сети финансово-кредитных 
учреждений, в которую входят банки, 
страховые компании, инвестиционные 
фонды и другие финансовые организации, 
имеющие разветвленную систему филиа-
лов и отделений по всему миру. Таким об-
разом, происходит замыкание и слияние 
деятельности транснациональных корпо-
раций с элементами мировой финансово-
банковской системы.

На сегодняшний день ведущие транс-
национальные корпорации имеют бюд-
жеты, превышающие бюджеты некоторых 
стран. Из 100 наибольших экономик в 
мире 52 – транснациональные корпора-
ции, остальные – государства. Вместе с 
тем для транснациональных корпораций, 
обеспечивающих любые потребности со-
временного мирового сообщества, не су-
ществует национальных или каких-либо 
других более важных интересов, кроме 
извлечения максимальной прибыли для 
своих владельцев.

Что эффективнее всего можно исполь-
зовать для увеличения прибыли? Ответ 
напрашивается сам собой – повышение 
спроса за счет расширения рынка сбыта, 
что экономически вполне обосновано. На-
пример, напиток кока-кола, производи-
мый одноименной компанией, приносит 
стабильную прибыль, потому что его пьют 
во всем мире независимо от националь-
ной принадлежности, вероисповедания и 
политических взглядов. И таких примеров 
можно привести множество от автомоби-
лестроения до производства бытовых мо-
ющих средств и т.д.

В таком ракурсе глобализация пред-
ставляется инструментом объединения 
разрозненных национальных рынков с 
целью создания общемирового рынка 
спроса и предложения, на котором бы дей-
ствовали стандартные унифицированные 
правила для всех его участников. Тогда 
главным вопросом становится: кто реаль-
но эти правила устанавливает?

К сожалению одних и удовлетворению 
других участников вышеописанного объ-
ективного процесса, на деле происходит 
следующее: вследствие такого рыночно-
го объединения снижается уровень на-
ционального суверенитета и финансово-
экономической самодостаточности 
большинства стран. При этом растет их 
зависимость от мировой финансово-
банковской системы, олицетворением 
которой стали Федеральная резервная 
система и международные финансовые 
институты (МВФ, МБРР, ЕБРР и др.). И не-
маловажную роль в формировании та-
кого рода зависимости играют мировые 
финансово-экономические кризисы, на 
искусственное происхождение которых 
указывают отдельные известные экономи-
сты и политологи.

Стоит заметить, что в результате любо-
го финансово-экономического кризиса са-
мые сильные участники рынка становятся 
еще сильнее за счет поглощения активов 
более слабых конкурентов. И с каждым 
новым витком глобальной финансово-
экономической дестабилизации эта тен-
денция все более усиливается, равно как и 
влияние основных участников финансово-
го рынка в лице международных кредит-
ных организаций на субъекты мировой 
политики.

К чему это ведет, на конкретных фактах 
показали американские экономисты Гэл-
брейт, Турроу и Ларуш. Они пришли к вы-
воду, что развитие рыночных отношений 

в русле неолиберализма, который послед-
ние 30 лет являлся неотъемлемой состав-
ной частью глобализационных процессов, 
привели не к повышению жизненного 
уровня всего населения, а к возрастанию 
поляризации и все большему неравенству 
при абсолютном снижении доходов основ-
ной массы населения. С этим заключени-
ем трудно не согласиться, так как данная 
тенденция отмечается не только в разви-
вающихся, но и в развитых странах.

Российский институт стратегических 
оценок приводит следующие данные: в ХIХ 
веке богатые были богаче бедных стран в 3 

раза, сегодня – в 80 раз. Дело дошло до та-
кой крайности, что активы самых богатых 
людей мира сравнялись с суммарным ВВП 
48 бедных стран.

На основании этого можно констатиро-
вать, что главным результатом проводи-
мой на сегодняшний день экономической 
интеграции в рамках глобализации стала 
все более усиливающаяся концентрация 
мирового капитала, в виде финансовых и 
производственных ресурсов, в руках узкой 
группы лиц, которая использует данный 
экономический фактор в политических 
целях для достижения собственных инте-
ресов. Ведь концентрация капитала озна-

чает и сосредоточение реальной власти, а, 
следовательно, и власти политической.

Политические аспекты 
глобализации
Из самого определения глобализации 
можно предположить, что данный процесс 
подразумевает и политическую консоли-
дацию различных субъектов междуна-
родного права. Однако события недавнего 
прошлого показывают, что на фоне инте-
грационных процессов в экономической 
сфере происходит политическое разделе-
ние территорий отдельных государств с 
образованием новых субъектов мировой 
политики.

Такое положение дел наводит на мысль, 
что определенным силам удобнее прово-
дить мировую экономическую интегра-
цию и унификацию путем политического 
дробления рынков. Ведь взять под кон-
троль целое сложнее, чем сделать это с его 
частями, а для этого сначала необходимо 
осуществить разделение целого. Подоб-
ное «дробление активов» с дальнейшим 
их поглощением довольно широко ис-
пользуется в международной финансово-
экономической практике.

По сути, на данный момент в мире дей-
ствуют две, казалось бы, взаимоисклю-
чающие друг друга тенденции: во-первых, 
рост международной экономической ин-
теграции; во-вторых, нарастание полити-
ческой напряженности в различных ре-
гионах, ведущей к разобщенности внутри 
мирового сообщества.

Причем политическая напряженность 
почему-то практически всегда возника-
ет в регионах, обладающих природными 
ресурсами либо выгодным геополитиче-
ским месторасположением с точки зрения 
их транспортировки. Исторический опыт 
прошлых лет подсказывает, что разреше-
ние подобных политических ситуаций, 
как правило, заканчивается военными 
конфликтами различного масштаба.

По формулировке известного немецко-
го военного теоретика Карла фон Клаузе-
вица, «война есть продолжение политики 
другими средствами». В условиях нынеш-
них реалий это изречение следовало бы 
перефразировать – теперь: политика есть 
продолжение экономики военными сред-
ствами. При такой трактовке складыва-
ется мнение, что все последние войны и 
вооруженные конфликты имеют, скорее 
всего, не политическую, а финансово-

экономическую подоплеку, о чем зачастую 
умалчивает большинство мировых СМИ.

Вероятно, описанные выше тенденции 
представляют два взаимодополняющих, 
а не взаимоисключающих направления 
дальнейшего развития глобализации в ее 
настоящем виде. Это в свою очередь может 
привести со временем к одному результа-
ту – передаче национальных полномочий 
суверенных государств единому мировому 
управленческому центру, уже по всем при-
знакам осуществляющему незримое управ-
ление в глобальном масштабе через сеть 
созданных им международных финансовых 
и общественно-политических институтов. 
А учитывая достаточно сильное влияние 
данных институтов на основные сферы 
жизнедеятельности различных стран, сто-
ит задуматься, так ли независимы сегодня 
государства, включая ведущие державы 
мира, в принятии политических решений.

С геополитических позиций «части» 
всегда слабее «целого», а значит, их лег-
че вовлечь в сферу собственных интере-
сов на выгодных условиях. Проще говоря 
– «части» ведут себя более сговорчиво и 
уступчиво. Наверное, поэтому с неко-
торыми государствами и союзами, «не 
вписывающимися» в мировые глобализа-
ционные тренды, происходят события, де-
лающие их значительно более склонными 
к сотрудничеству с «международным со-
обществом» в лице ООН, за политической 
риторикой которой зачастую просматри-
ваются частные экономические интересы 
мировой финансовой элиты.

К событиям, позволяющим на прак-
тике реализовать эти интересы, следует 
отнести: вооруженные вмешательства со 
стороны международных коалиций, санк-
ционированные ООН; провоцирование 
внутренних социальных противоречий 
путем создания неблагоприятных внеш-
неэкономических условий для ряда стран; 
искусственное разжигание культурных и 
религиозных конфликтов на межэтниче-
ской основе и т.п. Самые яркие тому при-
меры из новейшей истории – развал СССР, 
а позднее распад Югославии. К примерам 
последнего времени можно отнести собы-
тия в Ливии и Сирии.

Сегодня приходится констатировать, 
что мировая политическая система, состо-
ящая из отдельных суверенных государств 
и их политических союзов, постепенно 
уступает место глобальному финансово-
экономическому формату международных 
отношений, при котором политическая 
роль национальных территориальных 
субъектов будет неуклонно снижаться.

В ходе такой «эволюции» охватившая 
мир глобализация скорее напоминает все-
мирную кооперацию, когда каждая отдель-
но взятая страна или группа стран приобре-
тает свое функциональное предназначение. 
В этих условиях одни страны наделяются 
функциями по обеспечению остальных 
технологиями и финансами, другие, в свою 
очередь, обеспечивают рынок дешевыми 
производительной силой и товарами широ-
кого потребления, а третьим, увы, уготова-
на роль поставщиков природных ресурсов. 
Однако вряд ли такое положение вещей мо-
жет удовлетворять всех участников данно-
го процесса, особенно тех, которым угото-
вано исполнять роль в качестве сырьевых 
придатков мировой экономики. 

А коль скоро глобализация проникает 
во все сферы человеческой деятельности, 
от культуры и политики до экономики и 
финансов, руководители некоторых госу-
дарств в целях сохранения собственных 
национальных приоритетов иногда при-
нимают решения о создании региональ-
ных политико-экономических союзов. 
Но не всегда создание некоторых союзов 
вписывается в установленный план реали-
зации глобалистской программы. Тогда с 
этими странами и их союзами происходят 
события, указанные выше.

В своей книге «Синдикат. История ми-
рового правительства» английский писа-
тель, историк, политолог, философ Нико-
лас Хаггер писал: «Джордж Оруэлл считал 

основной угрозой нашему благополучию 
тоталитаризм. Но самая большая угроза 
для нас – это олигархия, маскирующаяся 
под демократию, манипулирующая ею и 
скрывающаяся за ней самым тоталитар-
ным образом».

В таком контексте логично было бы 
предположить, что за мировыми интегра-
ционными процессами стоит не столько 
политическая воля народов и лидеров от-
дельных государств, сколько финансово-
экономические интересы «учредителей» 
мирового центра управления, осуществля-
ющих свою политико-экономическую экс-
пансию через подконтрольные транснаци-
ональные корпорации и международные 
финансовые и общественно-политические 
институты.

По данным Конференции ООН по тор-
говле и развитию (ЮНКТАД), в целом 
транснациональные компании контро-
лируют 70-90% рынков товаров, услуг, 
технологий. Они являются главными экс-
портерами капитала и контролируют 90% 
прямых зарубежных инвестиций. Годовые 
объемы продажи ведущих транснацио-
нальных компаний иногда сравнивают с 
показателями валового национального 
продукта отдельных стран.

При таких показателях вопросы гло-
бальной экономики естественным образом 
становятся вопросами мировой политики. 
А это наводит на мысль, что за подавляю-
щим большинством международных по-
литических проблем и конфликтов стоят 
силы, которые используют их в первую 
очередь для реализации собственных 
финансово-экономических интересов.

Глобализация: 
необходимость 
или данность?

В результате любого финансово-экономического кризиса самые сильные участники 
рынка становятся еще сильнее за счет поглощения активов более слабых конкурентов. 
И с каждым новым витком глобальной финансово-экономической дестабилизации 
эта тенденция все более усиливается, равно как и влияние основных участников 
финансового рынка в лице международных кредитных организаций на субъекты 
мировой политики

Активы самых 
богатых людей 
мира сравнялись 
с суммарным ВВП 
48 бедных стран

Продолжение статьи читайте 
в следующем номере «Капитал.kz»
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78.49 85.30 ▲

0.08 0.08

18.48 18.51 ▲

7.52 7.95 ▲

21.66 22.29 ▲

158.65 162.96 ▲

12.80 13.33 ▲

1.90 1.93 ▼

// ИНДИКАТОРЫ

Официальные 
курсы валют
Данные на 9 февраля 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДАТСКАЯ КРОНА DKK/ KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 МОЛДАВСКИЙ ЛЕЙ MDL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ЧЕШСКАЯ КРОНА CZK / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Календарь статистических данных

Время Страна
Индикатор Период Прогноз Прежнее  

значение
9 февраля

03:50  Япония – заказы в машиностроении г/г декабрь 8,80% 12,50%
05:30  Китай – индекс потребительских цен январь 4,10% 4,10%
05:30  Китай – индекс цен производителей январь 0,80% 1,70%
13:30  Великобритания – объем промышленного производства, м/м декабрь 0,20% –0,6%
13:30  Великобритания – торговый баланс, млрд фунтов стерлингов декабрь –8,6 –8,64
16:00  Великобритания – ключевая ставка Банка Англии февраль 0,50% 0,50%

16:00  Великобритания – объем программы выкупа активов Банком Англии, 
млрд фунтов февраль 325 275

16:45  Еврозона – ключевая ставка ЕЦБ февраль 1% 1%

17:30  США – количество первичных обращений за пособием по безработице, 
тыс. на 4 февраля 370 367

19:00  США – товарные запасы на складах оптовой торговли декабрь 0,40% 0,10%
10 февраля

05:00  Китай – торговый баланс, млрд долл. январь 10,4 16,52
05:00  Китай – экспорт январь 4,80% 13,40%
05:00  Китай – импорт январь 0,50% 11,80%
11:00  Германия – индекс потребительских цен, м/м январь –0,4% –0,4%
11:45  Франция – платежный баланс, млрд евро декабрь н/д –2,3
11:45  Франция – объем промышленного производства, м/м январь –0,8% 1,10%
13:30  Великобритания – индекс отпускных цен производителей, м/м январь 0,10% –0,2%
17:30  США – торговый баланс, млрд долл. декабрь –48 –47,8
18:55  США – индекс потребительского доверия Университета Мичигана февраль 74,5 75
23:00  США – баланс федерального бюджета, млрд долл. январь –50 –85,97

KASE
Во вторник торги на казахстанском рынке 
завершились падением индекса на 1,7% из-
за того, что инвесторы начали продавать 
акции добывающих компаний после вы-
хода негативного новостного фона и в этот 
день стали покупать взлетевшие на значи-
тельных объемах простые акции «Казахте-
лекома». По итогам дня объем торгов соста-
вил 53 млн тенге, а это в шесть раз больше 
предыдущего дня. По «Казахтелекому» 
объем торгов составил 39,7 млн тенге.

Российский рынок – итоги торгов: 
Пападемос ни с кем не может 
договориться – пессимизм на 
рынках сохраняется
В течение торгового дня российский ры-
нок вместе с мировыми площадками на-
ращивал пессимизм. Поводом выступила 
та же Греция, чье правительство не может 
договориться ни с ведущими партиями, ни 
с представителями «Тройки» по вопросам 
запуска второй программы финансовой по-
мощи для избежания дефолта. Кроме того, 
один из комиссаров ЕС (кстати, греческий) 
заявил, что вопрос выхода из еврозоны 
перешел в «реальную плоскость». Не до-
бавили оптимизма и снижение рейтингов 
агентством Fitch Ratings ряду итальянских 
банков, а также опасения Китая по поводу 
замедления роста экономики во II квартале. 
В качестве дополнительной горькой пилю-
ли выступили данные по промпроизводству 
в Германии в декабре (-2,9%). В конечном 
итоге и Америка открылась снижением.

Все эти факторы давили на рынки – 
снижались европейские индексы, цены 
на металлы и энергоносители. Исключе-
ние составили лишь фьючерсы на BRENT, 
поддерживаемые геополитической на-
пряженностью в Персидском заливе и за-
тянувшимися холодами в Европе. Также 
проявили устойчивость «рискованные» 
валюты – евро и рубль. Первый даже ри-
нулся к верхней границе краткосрочного 
нисходящего канала ($1,32) перед часом 
«Ч», когда могли стать известны результа-
ты встречи премьера Греции Пападемоса с 
представителями ведущих партий. Рубль 
в течение дня пробил психологический 
уровень в 30 руб. и закончил сессию с рас-
четами «завтра» у отметки 29,80 руб., воз-
можно, игроки валютного рынка отреаги-
ровали на советы зампреда ЦБ РФ держать 
открытыми валютные позиции на мини-
мальных уровнях. Только фактор укрепле-
ния рубля помог индексу РТС закрыться на 
положительной территории.

Рынок рублевых акций преимуществен-
но отторговался в минус, за исключением 
отдельных историй, подкрепленных фун-
даментальными факторами, но повезло 
не всем. Так, акции Сбербанка потеряли 
0,36%, а бумаги Роснефти – 2,59%, несмо-

тря на неплохую отчетность. «Газпром» 
не может извлечь выгоду из повышенного 
спроса на «голубое топливо» в Европе. Ак-
ции ТНК-ВР (-1,36%) росли в течение дня на 
ожидании роста дивидендных доходов, но 
пали жертвой фиксации после отчета ВР. 
«Золотое ралли» также, видимо, подошло 
к логическому завершению (акции «Полюс 
Золото» -8,04%), особенно после того, как 
ФСФР сделала запрос по поводу феериче-
ской динамики последних дней. Рекорд по-
казали бумаги «Золото Якутии» (+28,41%).

Из позитивных моментов стоит выде-
лить техническую картину фьючерсов на 
BRENT, которые к закрытию снова ока-
зались вблизи ключевого сопротивления 
$116,60, преодоление которого приведет к 
реализации сформированного «двойного 
дна» с целями в районе максимумов про-
шлого года. Пара EUR/USD к этому момен-
ту торговалась вблизи ключевого уровня 
$1,32, при пробитии которого можно рас-
считывать на формирование следующей 
волны роста пары в сторону $1,38 (что, 
естественно, невозможно при негативной 
ситуации в еврозоне и на рынках риско-
ванных активов).

Рынок США: греческие 
и китайские риски держат 
premarket trading в «красной» зоне
Срочный рынок США показывает умерен-
но негативную динамику до начала тор-
гов на фоне отсутствия важных макроэ-
кономических данных. Одной из причин 
стал пессимизм европейских площадок, 
которые снижаются сегодня из-за нео-
пределенности относительного будущего 
Греции. Кроме того, Министерство про-
мышленности КНР опубликовало слабый 
прогноз на 2012 год, заявив, что промпро-
изводство в Китае может замедлиться из-
за кризиса в Европе.

Котировки фьючерса на индекс S&P 500 
пытались удержаться выше 1340 пунктов, 
однако позже резко стали снижаться и до-
стигли 1334 пунктов, после чего отскочили 
до 1337.

Европейские биржи теряют 0.4-0.7% 
– кроме Греции, на трейдеров давят сла-
бые отчеты таких крупных компаний, как 
UBS и ArcelorMittal, а также неожиданное 
снижение объема промышленного произ-
водства в Германии в декабре на 2,9%, хотя 
ожидалось –0,3%.

Корпоративный сектор
Одна из известнейших в мире американ-
ских компаний – Coca Cola опубликовала 
свою квартальную отчетность до начала 
торгов. Ее чистая прибыль составила 79 
центов при прогнозах аналитиков на уров-
не 77 центов, при этом продажи компании 
выросли на 5% – до $11,04 млрд. Акции 
компании на премаркете растут на 1,03%.

Поставщик систем электроэнергии 
Emerson Electric снизил свою прибыль на 
23% – до 50 центов на акцию из-за наво-
днения в Таиланде, выручка упала на 4% 
– до $5.53 млрд. Бумаги Emerson падают на 
1,65% на премаркете.

Ритейлер Wal-Mart, акции которого мо-
гут открыться чуть ниже нуля, заявил, что 
собирается расширять свое присутствие в 
Канаде и потратит $753 млн на экспансию 
в текущем финансовом году.

Рынок нефти: с первой попытки 
выйти из боковика не удалось
Цены на нефть показывают положитель-
ную динамику. Тенденция более стреми-
тельного укрепления марки Brent вре-
менно приостановилась. Спрэд немного 
сократился и составляет сегодня $17,8. 
Очень много разговоров ходит на рынке по 
поводу того, что последний рост цен нефти 
сорта Brent, помимо ситуации на Ближнем 
Востоке, во многом обеспечен сильными 
холодами в Европе.

Рубрика «ни дня без новостей вокруг 
Ирана» продолжается: министр нефтега-
зовой промышленности Омана Мухам-
мед ар-Руми на конференции в Таиланде 
заявил, что производители нефти готовы 
обеспечить мировой спрос в случае сокра-
щения поставок топлива из Ирана. Также, 
по словам министра, цены на нефть в на-
стоящее время находятся на приемлемом 
для потребителей и справедливом для про-
изводителей уровне.

Рынок ждет публикацию еженедельных 
данных о запасах нефти от Министерства 
энергетики США. Как ожидается, товарные 
запасы выросли по результатам прошлой 
недели на 2,5 млн баррелей (0,7%) – до мак-
симального уровня за четыре последних 
месяца. Рост этого показателя в последние 
недели оказывает непосредственное дав-
ление на цену WTI.

Ну а согласно данным от американского 
института нефти (API), запасы неожидан-
но снизились на 4,5 млн баррелей.

Технический взгляд остается преж-
ним, потенциал роста Brent выше $120 
сохраняется. На днях были предприняты 
попытки пройти ключевое сопротивле-
ние на $117, однако закрепиться выше 
пока не удалось. Но в этом нет ничего 
странного, выйти из многомесячного бо-
ковика просто так не получится. Практи-
чески гарантировано, что попытки будут 
продолжены.

В текущий момент нефть марки Brent 
торгуется с понижением, фьючерс теряет 
около 0,10% к закрытию предыдущего тор-
гового дня.

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС 

в Казахстане Мариной Пягай

Комментарий по рынку
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Победа на фоне скандала
В воскресенье в Алматы завершился 32-й чемпионат мира по хоккею с мячом

Данияр Балахметов

Прошедшее мировое 
первенство в Алматы 
уже стало частью 

истории. Этот турнир явился 
рекордным по количеству 
участников. Напомним, что в 
Алматы было представлено 14 
сборных. Запомнился турнир 
и драматичным матчем в 
полуфинале (Казахстан – 
Швеция), а также финальной 
встречей между Швецией и 
Россией

Но более всего на чемпионате мира за-
помнилось неоднозначное решение тех-
нического комитета, принятое после мат-
ча Казахстан – Швеция. Напомним, что в 
игре принял участие Даниэль Моссберг, 
который не был внесен в заявку на матч, а 
также его фамилия отсутствовала в стар-
товом протоколе. Этот факт не прошел 
мимо главного судьи матча россиянина 
Андрея Токмакова, который сообщил об 

инциденте главному судье соревнований 
Перу-Эрику Олунду, кстати, шведу по на-
циональности, а также инспектору встре-
чи норвежцу Руне Янсенну. В итоге Олунд 
потребовал Токмакова и Янссена продол-
жить матч. В итоге полуфинальная встреча 
продолжилась, и казахстанцы, нисколько 
не сбавляя оборотов,  повели в счете 4:2. 
По два гола забили  Бронников и Насонов. 
Однако в конце поединка шведы сумели 
сравнять счет. В дополнительное время 
обошлось без голов. А в серии двенадцати-
метровых удача улыбнулась шведам – 6:5. 
Как оказалось позднее, в стартовый про-
токол, набранный на компьютере, была от 
руки вписана фамилия «Моссберг», при-
чем сделано это было по ходу поединка. В 
итоге казахстанская сторона подала про-
тест. И практически всю ночь перед фина-
лом продолжалось заседание технического 
комитета, где было вынесено гениальное 
по своей формулировке решение оставить 
результат в силе ввиду того, что была допу-
щена административная ошибка тренера 
сборной Швеции. То есть, по логике вещей, 
тренер сборной не является ее частью и 
его ошибки, пусть даже и те, что могут по-
тенциально повлиять на исход поединка, 
являются частностью и не должны карать-
ся самым суровым методом, так как этого 
требует дух справедливой игры. В конеч-
ном счете, шведы отделались смехотвор-
ным штрафом в 2,5 тыс. евро и прошли в 
финал. Однозначно можно утверждать, что 
был создан опасный прецедент, который в 
будущем может иметь самые непредска-
зуемые последствия. 

 В финале сборная Швеции проигрыва-
ла по ходу матча России 2:4, но сумела со-
браться и победить 5:4. По иронии судьбы 
в этом матче Даниэль Моссберг, главный 
фигурант скандала, отметился двумя го-
лами и помог сборной Швеции завоевать 
золотые медали, которые стали десятыми 
за всю историю шведского бенди. Росси-
ян, кстати, поддерживал Николай Валуев, 
который прилетел в Алматы накануне фи-
нала. 

В матче за третье место сборная Казах-
стана сражалась с финнами, которые в 
полуфинале в достаточно упорной борьбе 
уступили россиянам 4:6. В этом поединке 
казахстанцы оказались сильнее коман-
ды суоми – 10:5 и завоевали свою третью 
«бронзу» на чемпионатах мира. 

В следующем году на чемпионате мира 
в Швеции в группе A выступит сборная Бе-
ларуси, которая выиграла мини-турнир в 
группе B. Соответственно на понижение 
пошла сборная США, занявшая в группе 
A на прошедшем мировом первенстве по-
следнее место. В группе C победу праздно-
вала команда Эстонии.

Также, помимо самого мирового пер-
венства, в Алматы состоялся конгресс 
Международной федерации бенди, где на 
очередной четырехлетний срок был пере-
избран действующий президент организа-
ции Борис Скрынник. 

Во время этого конгресса в Междуна-
родную федерацию бенди были приняты 
еще два члена. Это национальные федера-
ции Японии и Афганистана. Теперь коли-
чество членов международной федерации 
насчитывает 27 стран.  

В течение недели в 
Алматы проходил 
32-й чемпионат мира 

по хоккею с мячом. Этот 
вид спорта также именуют 
«бенди» или «русский хоккей». 
Любители бенди имели 
возможность лицезреть матчи 
с участием четырнадцати 
сборных, которые состоялись 
на высокогорном катке 
«Медеу», а также на запасном 
поле центрального стадиона. 

Наиболее интересные 
встречи прошли на «Медеу», 
где были собраны все сливки 
мирового бенди. В этой 
компании не затерялась 
и сборная Казахстана. 
Любимцы местной публики 
в итоге остановились в 
шаге от финала, уступив 
в драматичном поединке 
команде Швеции – будущему 
чемпиону мира. А в матче за 
третье место казахстанцы 
были сильнее сборной 
Финляндии.

С мыслями 
о «золоте», 
с «бронзой» 
в руках

СТРАНИЦА [B8]

Каникулы 
в стиле Swiss

СТРАНИЦА [B7]

Швейцария 
манит к себе 
путешественников 

со всего мира – красота 
альпийских гор, небольшие 
внутренние расстояния, 
первоклассные отели 
и рестораны, удобная 
транспортная сеть. Все 
центры зимнего спорта 
расположены в 2-4 часах езды 
от аэропортов. Огромное 
количество склонов, 
спусков, трасс любой 
степени сложности. На всех 
курортах имеется широкий 
выбор самого современного 
спортивного оборудования, 
везде работают службы 
спасения. От окружающих 
горных пейзажей дух 
захватывает сильнее, чем от 
крутых виражей. 

Идиллия горных 
деревушек, здоровый климат, 
многообразие досуга – отдых в 
горах Швейцарии становится 
своего рода культом.

Церматт и Маттерхорн: 
любой восторженный рассказ 
не передаст всей красоты 
этих мест, но может оказаться 
приглашением к новому 
путешествию и собственным 
впечатлениям.
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ПРОРЫВ 
КАЗАХСТАНОК

Казахстанские теннисистки Ками-

ла Керимбаева и Екатерина Клюева 

прошли в понедельник в четвертьфи-

нал парного разряда третьего в году 

турнира серии ITF в турецкой Анталии 

с призовым фондом $10 тыс. Как сооб-

щает ИА «Новости-Казахстан», в матче 

первого круга парного разряда в по-

недельник пара Керимбаева/Клюева 

обыграла дуэт Мана Аукава (Япония)/

Люси Бойнэй (Швейцария) в трех сетах 

– 6:2, 4:6, 10:6. Следующими соперни-

цами казахстанок станут победитель-

ницы матча между первым номером 

посева – парой Диана Энаш (Румыния)/

Даниэль Хармсен (Голландия) и дуэтом 

Алена Карпова (Россия)/Екатерина 

Сагитова (Казахстан). Керимбаева и 

Клюева ранее пробились в основную 

сетку одиночного разряда через сито 

квалификации. Керимбаева, получив-

шая в отборе наиболее высокий номер 

посева среди казахстанок (третий), в 

воскресенье в финале квалификации 

обыграла 15 ракетку отбора – укра-

инку Олександру Пискун (6:2, 6:4), до 

победы в финале отбора Керимбаева 

в матче второго круга обыграла ита-

льянку Андриану Лаворетти – 6:3, 7:6, в 

первом круге благодаря своему номеру 

посева казахстанка была освобождена 

от игр. В первом круге основной сетки 

одиночного разряда Керимбаева встре-

тится с другой победительницей фи-

нала квалификации – японкой Юкако 

Нои. Сеяная в квалификации под ше-

стым номером казахстанка Екатерина 

Клюева в воскресенье в финале ква-

лификации обыграла бельгийку Ша-

нон Бронзи – 6:2, 7:5. До этой победы 

Клюева во втором круге была сильнее 

американки Софии Джилински – 6:4, 

6:3, она, как и Керимбаева, была сво-

бодна от матча первого круга. В первом 

круге основной сетки одиночного раз-

ряда Клюеву ждет встреча с третьей ра-

кеткой турнира – россиянкой Мариной 

Шамайко. (lenta.kz)

БИЛЬЯРДНЫЕ 
ПИРАМИДЫ

В Алматы в бильярдном клубе «Ба-

стау» прошла серия женских турниров 

чемпионата РК по бильярдному спорту 

«Комбинированная пирамида» и «Сво-

бодная пирамида». Напомним, что со-

ревнования состоялись с 31 января по 

5 февраля, передает «Казинформ». Как 

сообщалось, в соревнованиях приняли 

участие 14 спортсменок из разных го-

родов Казахстана. Так, в «Комбиниро-

ванной пирамиде» первое место заняла 

Акерке Ушакова (Астана), второе – Сал-

танат Маханова (Кызылорда) и третье 

– Жулдыз Жанабилова (Алматы). По 

«Свободной пирамиде» места распре-

делились так: 1-е место – у Анель Бек-

босуновой (Алматы), второе – у Акерке 

Ушаковой (Астана) и третье – у Тогжан 

Бабаевой (Алматы ). (lenta.kz)

«БАРЫС» 
РАЗГРОМИЛ 
«НЕФТЕХИМИК»

Казахстанский хоккейный клуб 

«Барыс» в Астане разгромил «Нефте-

химик» из Нижнекамска в рамках 

Континентальной хоккейной лиги, 

передает корреспондент Tengrinews.

kz со ссылкой на официальный сайт 

соревнований. Встреча завершилась 

со счетом 7:4 в пользу казахстанцев. 

На четвертой минуте Александр Ис-

ламов из «Нефтехимика» открыл счет. 

Уже на 11-й минуте Эндрю Хатчинсон 

с передачи Андрея Гаврилина забил 

ответную шайбу в ворота российского 

клуба. Брэндон Боченски удвоил счет 

в пользу «Барыса» на 14-й минуте, Да-

стин Бойд увеличил разрыв. Во втором 

периоде Бойд забил четвертую шайбу в 

ворота Туомаса Таркки. Через минуту 

Игорь Полыгалов из «Нефтехимика» 

отыграл одну шайбу. В третьем перио-

де Найджел Доус вновь удачно атако-

вал ворота Таркки. Максим Пестушко 

забил третий в этом матче гол в ворота 

Виталия Еремеева. Бойд и Боченски до 

конца периода успели забить еще по 

одной шайбе в ворота «Нефтехимика». 

(tengrinews.kz)

ЭТАП КУБКА МИРА

Зимний этап Кубка мира по лыжно-

му двоеборью пройдет в Алматы 11-12 

февраля. По информации ИА «Новости-

Казахстан», Кубок мира по лыжному 

двоеборью – ежегодное соревнование 

по лыжному двоеборью, проводящееся 

Международной федерацией лыжного 

спорта (FIS). Результаты спортсменов 

в отдельных гонках выражаются в бал-

лах, по сумме которых в итоге опреде-

ляются победители. Официально Ку-

бок мира проводится, начиная с сезона 

1983-1984. В последние годы традици-

онная программа лыжного двоеборья 

претерпела существенные изменения. 

На данный момент проводятся две ин-

дивидуальные дисциплины: прыжок 

с обычного или большого трамплина 

(1 попытка) и лыжная гонка на 10 км 

свободным стилем. Для каждой из этих 

дисциплин действуют общие правила 

с незначительными дополнениями. На 

этапе Кубка мира по лыжному двоебо-

рью в Алматы примут участие предста-

вители 14 стран: Австрии, Германии, 

Норвегии, Японии, Франции, Италии, 

Чехии, Швейцарии, США, Словении, 

Эстонии, Польши, России, Казахстана. 

В числе именитых спортсменов: олим-

пийский чемпион (Ванкувер, 2010 г.), 

победитель общего зачета Кубка мира 

сезона 2010/2011 французский двоебо-

рец Джейсон Лами-Шаппьюи, чемпион 

мира среди юниоров, победитель эта-

пов Кубка мира сезона 2011/2012 нор-

вежец Магнус Крог, серебряный призер 

чемпионата мира (2007 г.), бронзовый 

призер Олимпийских игр (Ванкувер, 

2010 г.) немецкий двоеборец Тино 

Эдельманн, олимпийский чемпион в 

командной гонке австриец Марио Ште-

хер и другие. Алматы превратился в 

столицу соревнований мирового уров-

ня. Напомним, что на прошлой неделе 

завершился чемпионат мира по хоккею 

с мячом. Кроме того, в минувшем году 

Алматы принимал у себя 7 зимние Ази-

атские игры, а также летний этап Кон-

тинентального кубка по прыжкам на 

лыжах с трамплинов серии гран-при. 

(lenta.kz)

ТУРНИР 
«БОЛЬШОГО 
ШЛЕМА»

В выходные, 4-5 февраля, в Париже 

прошел турнир «Большого шлема», на 

котором сборная Казахстана завоевала 

одно третье и два пятых места. Как со-

общает портал sportlive.kz, бронзовую 

медаль в «копилку» Казахстана при-

нес Сергей Лим, выступающий в весе 

до 66 кг. Сергей дошел до полуфинала, 

где уступил победителю соревнований 

французу Давиду Ларусу. Пятыми ста-

ли Ринат Ибрагимов (77 кг) и Ислам 

Бозбаев (81 кг). Всего Казахстан на этих 

соревнованиях был представлен сем-

надцатью спортсменами: 11 мужчин и 

6 женщин. (lenta.kz)

СУММЫ ПРИЗОВЫХ 

До $250 тыс. cмогут получить ка-

захстанские спортсмены за победу на 

Олимпийских играх в Лондоне. Об этом 

корреспонденту Tengrinews.kz расска-

зал пресс-секретарь Агентства по делам 

спорта и физической культуры Ардак 

Тогумов. По его словам, согласно поста-

новлению правительства, победителям 

Олимпийских игр полагается: за 1-е ме-

сто – $250 тыс., за 2-е – $150 тыс., за 3-е 

– $75 тыс., за 4-е – $30 тыс., а также по 

$20 и $10 тыс. за 5-е и 6-е места соответ-

ственно. По мнению пресс-секретаря, 

помимо государственных вознаграж-

дений, возможно, будет много подарков 

и от казахстанских организаций, а так-

же от местного управления областей, 

в которых проживают спортсмены. 

«Местные исполнительные органы, за 

чьей областью спортсмен зачислен, – в 

их расположении квартиры, машины. 

Федерации спорта есть, общественные 

организации помогают. По опыту пе-

кинской Олимпиады, Союз бизнесме-

нов – они свои премиальные давали. 

Так что вознаграждений будет много, 

я думаю, помимо государственных. 

Лишь бы наши спортсмены выступили 

достойно, все остальное будет причи-

таться в полном объеме», – заключил 

Тогумов. Напомним, ранее сообща-

лось, что власти Кызылординской об-

ласти обещали местным спортсменам 

выделить $500 тыс. в случае победы на 

предстоящей Олимпиаде 2012 года в 

Лондоне. (lenta.kz)

Айдос Орманов

З
автра мужская сборная Казах-
стана во второй раз в своей 
истории возьмет старт в Ми-

ровой группе Кубка Дэвиса. В отли-
чие от прошлого года, в соперниках 
у наших теннисистов теперь побе-
дители Кубка Дэвиса – сборная Ис-
пании. Однако победителями эта 
сборная Испании является лишь 
на бумаге. Нынешняя ситуация со 
сборной Испании нам напомина-
ет давнюю историю с поп-группой 
«Премьер-министр». Помните та-
кую? 

Короче, история такова: в зе-
ните славы участники бойз-бэнда 
что-то там не поделили с продю-
сером, и ушли в полном составе из 
команды. Продюсер набрал других 
участников и попробовал с новыми 
лицами, но с прежним названием 
повторить успех. Однако каждый 
раз, глядя на сцену и ожидая уви-
деть там знакомых «министров», 
у фанатов группы вырывалось: 
«Это кто вообще такие?!» Не по-
шло и у старого состава «Премьер-
министра». Бунтари образовали 
новую группу «ПМ», но прежняя 
слава им только снилась.

К чему мы все это? А к тому, что 
у любителей тенниса, незнакомых 
с ситуацией в теннисной сборной 
Испании, в пятницу может воз-
никнуть тот же самый вопрос. «Где 
Надаль? Где Феррер? Где Вердаско 
с Фелисиано?» Никого из прошло-
годнего  основного чемпионского 
состава в составе «Фурии Роха» не 
осталось. Даже капитан сменился. 
Вместо Альберта Косты рулевым 
стал другой знаменитый в про-
шлом теннисист Алекс Корретха.

Конечно же, причины смены 
состава сборной Испании гораздо 
прозаичнее, чем в шоу-бизнесе.  
Надаль, Феррер, Вердаско и Фели-
сиано Лопес, выиграв в прошлом 
году Кубок Дэвиса, просто решили 
отойти от выступлений за сборную 
и в олимпийский год сосредото-
читься на личных выступлени-
ях. На смену им пришли Марсель 
Гранольерс, Хуан Карлос Ферреро, 
Николас Альмагро и однофамилец 
Фелисиано Лопеса Марк.

Кто же они такие? Насколько 
сильна новая сборная Испании? 
Первой ракетке сборной Николасу 
Альмагро 26 лет, он правша. В на-

стоящее время занимает 10 место в 
рейтинге АТР. Очень сильный грун-
товый игрок, любящий и умеющий 
играть долгие розыгрыши. Любит 
и не боится рисковать. Часто оши-
бается, однако компенсирует это 
большим процентом активно выи-
гранных очков. 

Под  номером вторым Алекс Кор-
ретха наверняка заявит Марселя 
Гранольерса. Уроженцу Барселоны 
25 лет, он правша. Текущее место 
в рейтинге АТР – 27, что является 
его наивысшим достижением. Та-
лантливый, но крайне нестабиль-
ный теннисист. Умеет играть, и на 

твердом и на медленном покры-
тии. В прошлом году выиграл два 
турнира из трех за всю карьеру. 
Один из них на грунте, второй в 
зале на харде.

Опытнейший 31-летний Хуан 
Карлос Ферреро, в свое время быв-
ший даже первой ракеткой мира, 
сейчас занимает скромное 48-е 
место в мировом рейтинге. Однако 
это не должно вводить в заблуж-
дение участников и болельщиков 
сборной Казахстана. За плеча-
ми Ферреро победа на Открытом 
чемпионате Франции, финал US 
Open и полуфинал австралийско-
го мэйджора. Наверняка Корретха 
поставит Хуана Карлоса на парную 
встречу, где партнером ветерана ис-
панского тенниса станет дебютант 
сборной Марк Лопес.

29-летний каталонец впервые 
заявлен за сборную Испании. Ло-
пес, не имеющий особых успехов в 
одиночном разряде, добился при-
личных достижений в парных со-
ревнованиях. С Рафаэлем Надалем 
Марк добился не одной победы на 
турнирах АТР. Поиграл он в паре и 
с Гранольерсом. 

Таким образом, план Корретхи на 
встречу с Казахстаном нам видится 
таковым. Забойщиком будет первая 
ракетка нынешнего состава Нико-
лас Альмагро, который должен бу-
дет по плану принести первое очко 
в матчевой встрече. Марсель Гра-
нольерс должен будет поддержать 
почин лидера и упрочить лидерство 
хозяев. Ну а решающую третью по-
беду в «копилку» «Красной фурии», 
согласно планам и надеждам капи-
тана испанцев, принесут Ферреро с 
Лопесом в субботу.

Матчевая встреча состоится 
на грунтовых кортах Оьедо, на 
самом севере Испании. Состав 
казахстанской команды прежний 
и в лишних представлениях не 
нуждается. Андрей Голубев и Ми-
хаил Кукушкин примут участие в 
одиночных встречах, а Юрий Щу-
кин с Евгением Королевым будут 
противостоять Лопесу и Ферреро 
в субботу.

Конечно, сборная Испании без 
Надаля и Феррера – это совсем дру-
гая команда, но несмотря на это, 
остается в нашей паре явным фа-
воритом. Однако ведь и год назад 
Бердых и компания тоже были яв-
ными фаворитами. Помните?

Попытка номер два

Айдос Орманов

Н
а минувшей неделе в 50-й 
раз стартовал женский ана-
лог Кубка Дэвиса, неофи-

циальный командный чемпионат 
мира среди прекрасной половины 
тенниса, Кубок Федераций. В от-
личие от Кубка Дэвиса, Мировая 
группа Кубка Федераций или, как 
его еще называют, Fed Cup, состоит 
не из шестнадцати команд, а все-
го восьми, и игры на выбывание 
начинаются со стадии четверть-
финалов. Таким образом, Россия 
встречалась с Испанией, Германия 
с Чехией, Бельгия с Сербией и Ита-
лия с Украиной.

Лишь в первой паре выделялся 
явный фаворит, уж слишком силь-
ный состав удалось собрать под 
знамена сборной России Шами-
лю Тарпищеву. Мария Шарапова, 
Светлана Кузнецова, Екатерина 
Макарова и Надежда Петрова на 
несколько голов казались силь-
нее ослабленного состава сборной 
Испании. Карла Суарес Наварро, 
Аранта Парра Сантонья, Нурия 
Льягостера Вивес и Сильвия Со-
лер Эспиноза по всем раскладам 
и близко не должны были оказать 
какого-либо сопротивления. Еще 
бы, ведь слабейшая по рейтингу 
россиянка Макарова находится на 
42-м месте мирового рейтинга, в 
то время как сильнейшая из испа-
нок Суарес Наварро лишь на 55-м. 
Что уж тут говорить о третьем и де-
вятнадцатом номерах Шараповой 
и Кузнецовой! Сборная Испании 
лишилась своих лучших предста-
вительниц, Марии Хосе Мартинес 
Санчес и Анабель Медины Гарри-
гес. Несмотря на это, совершенно 
неожиданно испанки дали самый 
настоящий бой против «много-
кратно превосходящих сил про-
тивника» на чужой территории, да 
к тому же на покрытии, специаль-
но уложенном негостеприимными 
россиянками «под себя». Такова 
практика матчевых встреч: хозя-
ин – барин. А после первого дня все 
казалось безоблачным для звезд-
ных россиянок.

Открывали матч в субботу Ша-
рапова и Солер Эспиноза. Мало кто 
сомневался в исходе этой встречи, 
ведь низкорослая испанка, пред-
почитающая медленные покры-
тия, практически ничего не может 
противопоставить мощному ура-
ганному теннису в исполнении 
россиянки. А если учесть и быстрое 
покрытие в «Олимпийском», то раз-
громный счет ни для кого сюрпри-
зом не стал. 6:2, 6:1 – и Россия вы-
ходит вперед.

Следом на корт вышли Кузнецо-
ва и Суарес Наварро. Произошло 
повторение первого матча. Тот же 
бешеный напор россиянки и капи-
туляция гостьи из Испании. 6:3, 6:2 

– и победа России кажется вопро-
сом времени.

Однако в воскресенье все вдруг 
изменилось. А началось с того, что 
тренерский штаб сборной России 
вместо того, чтобы, выражаясь тер-
минологией единоборств, «добить 
деморализованного противника», 
зачем-то отзаявил Шарапову и по-
ставил против Карлы Суарес На-
варро неподготовленную Надежду 
Петрову. Как позже призналась Пе-
трова, заменить Шарапову сначала 
должна была Макарова. Правда, 
Екатерина сослалась на травму, а 
Петрова оказалась совершенно не 

готова. 0:6, 3:6 – и у испанок появ-
ляется шанс.

Учитывая то, что испанская 
пара Льягостера Вивес/Парра Сан-
тонья априори сильней и сыгран-
ней российской Кузнецова/Петро-
ва, по сути, все решал четвертый 
матч Кузнецова – Солер Эспиноза. 
И тут началось самое интересное. 
Светлана без каких-либо проблем 
выиграла первый сет, вела во вто-
ром с брейком 4:1 – и тут случи-
лось необъяснимое. Взяв подряд 
пять геймов, испанка выигрывает 
второй сет. В третьем сете Карла 
зарабатывает даже брейк-пойнт 

на подаче Кузнецовой. Интрига 
не просто возродилась, она в этот 
момент полыхала алым пламенем 
под сводами «Олимпийского». Од-
нако Светлана сумела взять себя 
в руки, выиграла третий сет и по-
дарила своей команде путевку в 
полуфинал.

Парная встреча ничего не ре-
шала, но по правилам ITF сыграна 
должна была быть в любом случае. 
Кузнецова с Петровой проиграли 
первый сет сильному испанско-
му дуэту 3:6, а на второй сет они 
просто не вышли, отдав балл пре-
стижа гостьям с Пиренейского по-
луострова.

Теперь россиянок в апреле в по-
луфинале ждет встреча со сборной 
Сербии, которая в гостях сумела 
одолеть бельгиек с Янниной Вик-
майер. Причем перед последними 
двумя встречами сербки уступали 
со счетом 1:2. Оба очка своей сбор-
ной принесла Викмайер. Однако 
партнерши Яннины не смогли под-
держать своего лидера, и послед-
ние две встречи хозяйки уступили.

В Германии тем временем чеш-
ки не оставили камня на камне от 
Лисицки и компании. Действую-
щие чемпионки Кубка Федераций, 
ведомые Петрой Квитовой, сразу 
же повели 3:0, и оставшиеся два 
матча превратились в пустую фор-
мальность. В апреле сборную Че-
хии будут ждать в гости итальянки 
во главе с неувядаемой Франческой 
Скьявоне, которые лишь в парной 
встрече одолели сборную Украи-
ны.

Ну а пока сильные мира сего бо-
ролись за победу в Мировой группе, 
наши теннисистки в Китае играли 
в первой группе Азии и Океании. 

Структура турнира в Азиатско-
океанической группе была сле-
дующей: шесть команд разделе-
ны на две группы и играли три 
матча до двух побед, команды-
победительницы встречались меж-
ду собой в финале.

Наша сборная в составе Яросла-
вы Шведовой, Галины Воскобоевой, 
Зарины Дияс и Сесиль Каратанче-
вой разобралась с соперницами по 
группе сборными Индонезии, Ко-
реи и Таиланда.

В другой группе первое место 
заняли хозяйки квалификационно-
го турнира китаянки – На Ли, Пенг 
Шуай, Женг Цзе, Жанг Шуай. С та-
ким составом впору за выход в фи-
нал Мировой группы играть, а не в 
первой группе Азия/Океания.

В решающем матче безуслов-
ными фаворитками, конечно же, 
были китаянки, а учитывая то, что 
для выхода в теннисную элиту им 
необходимо было одержать две по-
беды в одиночках, то задача выгля-
дела предельно простой. На Ли и 
Пенг Шуай (9 и 17 места в рейтинге 
WTA) должны были выиграть свои 
матчи со Шведовой (207) и Вос-
кобоевой (46) – и дело в шляпе! Ли-
деры сборной Китая справились со 
своими задачами, однако мало кто 
скажет, что победы им дались лег-
ко. Ярослава и Галина сумели взять 
по одному сету, но на большее их 
не хватило. 2:0 в пользу Китая – и 
в следующем году представитель-
ницы Поднебесной будут бороться 
за победу в Мировой группе. Нам 
же остается набраться терпения и 
ждать еще один год.

Программа на 
апрель известна
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ЛАУРЕАТЫ НЕДЕЛИ

Первая ракетка мира серб Новак 

Джокович стал лауреатом премии 

Laureus World Sports Awards, которую ча-

сто называют «спортивным Оскаром». 

Джокович получил награду лучшему 

спортсмену 2011 года. Спортсменкой 

года признана кенийская бегунья на 

длинные дистанции Вивиан Черуйот. 

Об этом сообщает официальный сайт 

спортивной академии Laureus. Цере-

мония награждения прошла в Лондоне. 

Джокович в 2011 году выиграл три тур-

нира серии «Большого шлема», а в нача-

ле 2012 года победил на Открытом чем-

пионате Австралии (Australian Open). 

Черуйот, на чемпионате мира по легкой 

атлетике 2011 года в южнокорейском 

Тэгу выиграла «золото» на дистанциях 

5000 и 10000 м. Приз лучшей команде 

года получила футбольная «Барсело-

на», победившая в Лиге чемпионов, 

чемпионате Испании и клубном чемпи-

онате мира. Приз «возвращение года» 

достался североирландскому гольфи-

сту Даррену Кларку, а награды «прорыв 

года» удостоился другой гольфист из 

Северной Ирландии – Рори Макилрой. 

(lenta.ru)

БОЛИД НЕДЕЛИ

Технический директор «Лотуса» 

Джеймс Эллисон рассказал, что коман-

да еще не успела полностью приспосо-

бить рулевое управление болида E20 к 

пожеланиям чемпиона мира 2007 года 

Кими Райкконена. «Он садится в маши-

ну и сразу же едет в хорошем темпе, ему 

не требуется никакой подготовки. Он 

постоянно работает с одной и той же 

самоотдачей, и это видно по времени 

круга. Его уровень физической подго-

товки также очень хорош, что позволя-

ет ему ехать стабильно. У него не было 

никаких опасных ситуаций на трассе 

– судя по всему, он все держит под кон-

тролем. Пока что его комментарии по 

машине были хорошими. Кими лестно 

отзывался о балансе машины, о тормо-

зах и о других вещах. Рулевое управ-

ление пока что слишком тяжелое и не 

совсем нравится ему, но в отношении 

всего остального он чувствует себя ком-

фортно», – цитирует Эллисона пресс-

служба команды. (championat.com)

ТРАВМА НЕДЕЛИ

Основной вратарь хоккейной сбор-

ной России и подмосковного «Атланта» 

Константин Барулин не примет участия 

в шведском этапе Евротура из-за незна-

чительной травмы. Об этом сообщает 

РИА «Новости» со ссылкой на заявление 

главного тренера российской команды 

Зинэтулы Билялетдинова. Как расска-

зал Билялетдинов, тренерский штаб не 

будет искать на замену Барулину дру-

гого голкипера, так как для этого уже 

не хватает времени. Таким образом, на 

третий этап Евротура сборная отпра-

вится с двумя вратарями – Михаилом 

Бирюковым из «Югры» и Ильей Ежо-

вым из СКА. Предполагается, что Бирю-

ков сыграет два матча, а Ежов проведет 

одну игру. Шведский этап Еврохоккей-

тура пройдет с 9 по 12 февраля. Первый 

матч сборной России состоится в Хель-

синки 9 февраля, где команде Билялет-

динова будет противостоять сборная 

Финляндии. После этого российская 

команда отправится в Стокгольм, где 

11 февраля сыграет со шведской сбор-

ной, а 12 февраля с Чехией. (lenta.ru)

СЛУЧАЙ НЕДЕЛИ

Игрок клуба НХЛ «Баффало Сейбрс» 

Джордан Леопольд сломал три ребра 

главному тренеру своей команды Лин-

ди Раффу. Это произошло 6 февраля на 

тренировке «Баффало». Выполняя одно 

из упражнений, Леопольд не заметил 

Раффа и врезался в него. Тренер упал 

на лед, получив в результате столкнове-

ния перелом ребер, сообщает издание 

Tonawanda News. Леопольд рассказал, 

что, выполняя упражнение, он сопер-

ничал со своим одноклубником Вилле 

Лейно и поэтому не смотрел в ту сторо-

ну, где находился Рафф. 51-летний Рафф 

в течение 12 лет играл в НХЛ и был под-

вержен травмам. За всю карьеру ему 

лишь дважды удалось провести более 

70 игр подряд. В 1993 году он завершил 

карьеру игрока. В регулярном чемпио-

нате – 2011/12 «Баффало» занимает 

13-е место в Восточной конференции. 

От зоны плей-офф команда отстает на 

11 очков. (lenta.ru)

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
НЕДЕЛИ

Российская биатлонистка Светла-

на Слепцова пропустит восьмой этап 

Кубка мира, который пройдет 10-12 

февраля в финском Контиолахти. Тре-

неры женской сборной России решили 

предоставить Слепцовой недельный 

отдых, чтобы восстановиться после бо-

лезни. Она вернется в расположение ко-

манды на следующей неделе, сообщает 

официальный сайт Союза биатлонистов 

России (СБР). Как отмечает РИА «Ново-

сти», Слепцова заболела в конце января 

после шестого этапа Кубка мира. На 

прошлой неделе биатлонистка неудач-

но выступила на этапе Кубка планеты 

в Норвегии, заняв 71-е место в спринте 

и 27-е в гонке с общего старта. К сбор-

ной России Слепцова присоединится 

на тренировочном сборе в австрийском 

Хохфильцене. Там сборная России бу-

дет готовиться к чемпионату мира, ко-

торый пройдет 1-11 марта в немецком 

Рупольдинге. В общем зачете Кубка 

мира – 2011/12 Слепцова занимает 14-е 

место. В нынешнем сезоне она ни разу 

не занимала призовых мест в индиви-

дуальных гонках. (lenta.ru)

ОБВИНЕНИЕ 
НЕДЕЛИ

Чемпион мира по боксу Гильермо 

Джонс из Панамы, владеющий титу-

лом WBA (Всемирная боксерская ассо-

циация) в категории до 90,7 кг, обвинил 

россиянина Дениса Лебедева в уклоне-

нии от боя с ним, сообщает интернет-

издание BoxingScene.com. Лебедев яв-

ляется официальным претендентом на 

принадлежащий Джонсу титул. По сло-

вам Джонса, он отправил россиянину 

контракт на бой, но тот отказывается 

от поединка. Панамский боксер счита-

ет, что WBA должна лишить Лебедева 

звания официального претендента и 

убрать его имя с первой строчки своего 

рейтинга. Промоутер Лебедева Влади-

мир Хрюнов заявил, что представите-

ли российского боксера не получали 

от Джонса никакого контракта. По 

словам Хрюнова, он ведет переговоры 

о бое Джонс – Лебедев с промоутером 

панамского боксера Доном Кингом, но 

говорить о подписании контракта пока 

рано. Промоутер попросил передать 

Джонсу, что его билет на самолет уже 

готов, и он может прилететь в Москву в 

любое время. В ноябре 2011 года Лебе-

дев стал временным чемпионом по вер-

сии WBA, победив американца Джейм-

са Тоуни. По данным сайта BoxRec.

com, свой следующий бой россиянин 

проведет 4 апреля в Москве, но имя его 

соперника пока неизвестно. Когда свой 

следующий бой проведет Джонс, не со-

общается. (lenta.ru)

РЕВАНШ НЕДЕЛИ

Хабаровский «Амур» прервал серию 

из пяти поражений подряд в регуляр-

ном чемпионате КХЛ. 7 февраля «Амур» 

победил на своем льду новокузнецкий 

«Металлург» со счетом 3:2 по буллитам, 

сообщает официальный сайт КХЛ. Эти 

команды встречались второй день под-

ряд: 6 февраля победу одержал «Метал-

лург» (2:1). В матче 7 февраля команда 

из Новокузнецка забросила две шайбы 

во втором периоде. Отличились Дми-

трий Кагарлицкий и Рэнди Робитайл, 

причем оба гола «Металлург» забил, 

играя в меньшинстве. «Амур» отыграл-

ся в третьем периоде: обе шайбы забро-

сил Андрей Степанов. В серии буллитов 

единственным, кому удалось реализо-

вать свою попытку, стал игрок «Амура» 

Дмитрий Тарасов. После победы над 

«Металлургом» «Амур» в турнирной 

таблице Восточной конференции до-

гнал «Югру». Теперь эти команды делят 

седьмое-восьмое место. Они набрали 

по 75 очков, но «Югра» провела на один 

матч меньше «Амура». «Металлург» 

занимает девятое место и отстает от 

«Амура» и «Югры» на девять очков, 

имея игру в запасе по отношению к ко-

манде из Новокузнецка. Матч «Амура» 

с «Металлургом» стал последним перед 

паузой в регулярном чемпионате КХЛ. 

Перерыв связан с выступлением сбор-

ной России на третьем этапе Евротура. 

Чемпионат возобновится 15 февраля. 

(lenta.ru)

Данияр Балахметов

Н
а Кубке африканских наций 
по футболу уже вовсю идет 
стадия плей-офф. Вчера ве-

чером были сыграны матчи 1/2 
финала, где встречались сборные 
Замбии и Ганы, а также Мали и 
Кот-д'Ивуара. Предшествовали по-
луфиналам матчи 1/4 финала. 

В субботу в первом матче дан-
ной стадии встречались сборные 
Замбии и Судана. На 15-й минуте 
поединка Стопила Сунзу вывел 
замбийцев вперед. Во втором тай-
ме, на 65-й минуте Кристофер Ка-
тонго мог удвоить преимущество 
команды Замбии. Однако во время 
исполнения пенальти выше всяких 
похвал сыграл вратарь сборной 
Судана Акрам Аль-Хади. Правда, 
стоит сказать, что Катонго был 
первым на добивании и таким об-
разом все же зажег свою фамилию 
на табло – 2:0. Добивать сборную 
Судана, которая к тому же была и 
в меньшинстве, вызвался Джеймс 
Чаманга. Именно его гол на 86-й 
минуте встречи стал последним в 
матче. Оформив победу, сборная 
Замбии стала первым полуфинали-
стом на турнире. 

Во втором матче субботы встре-
чались команды Кот-д'Ивуара и 
Экваториальной Гвинеи. Первые 
являются безоговорочными фа-
воритами турнира, вторые – хо-
зяевами. Этот немаловажный 
факт придавал противостоянию 
достаточную долю интриги. Од-
нако на деле оказалось все проза-
ичней и проще. К слову, об интри-
ге, она прожила до 36-й минуты, 
когда Дидье Дрогба открыл счет в 
матче. Ивуариец мог сделать это 
еще раньше, но на 29-й минуте он 
был неточен во время исполнения 
одиннадцатиметрового. Далее по-
шла вязкая игра, где инициативой 
поочередно владели обе сборные. 
Правда, гвинейцам не хватало не 
то что везения, даже техники для 
того, чтобы соорудить некое подо-
бие опасных моментов. А вот ивуа-
рийцы контролировали ход пое-
динка. Во втором тайме «Слоны» 
прибегли к помощи «стандартов». 
Сначала неугомонный Дрогба пер-
вым оказался на мяче, а затем Яя 

Туре прямым ударом заставил ка-
питулировать вратаря хозяев поля 
– 3:0, и Кот-д'Ивуар стал второй ко-
мандой, прошедшей в полуфинал. 

В воскресенье определились 
еще две сборные, которым пред-
стояло пройти в 1/2 финала. Пер-
выми в Либревиле встречались 
сборные Габона и Мали. Явного фа-
ворита в этой игре не было. Габон 
– хозяин турнира, но в то же время 
и Мали не подарок. Как показал 
дальнейший ход матча, команды 
оправдали ожидания любителей 
футбола, проявив характер и волю 
к победе. И это после проходных 
четвертьфинальных матчей суб-
боты. В этом поединке было много 
борьбы, и в первом тайме забитых 
мячей не было. Во второй половине 
игры, на 55-й минуте Эрик Мулун-
ги вывел габонцев вперед. Лишь на 
84-й минуте сборная Мали смогла 
сравнять счет. Успехом увенчались 

усилия Шейка Дьябате. После это-
го были головокружительные 30 
минут дополнительного времени, 
а затем серия пенальти, где удача 
улыбнулась футболистам Мали – 
5:4. В итоге сборная Мали стала 
третьим полуфиналистом на тур-
нире и составила пару команде 
Кот-д'Ивуара. 

В последнем четвертьфинале 
встречались сборные Ганы и Ту-
ниса. Что и говорить, по сути, этот 
матч можно было отнести бы и к 
досрочному финалу. Обе коман-
ды на африканском континенте 
котируются очень высоко, хотя 
Тунис лишь однажды, в 2004 году, 
выиграл трофей, тогда как Гана че-
тырежды становилась обладателем 
Кубка африканских наций, но было 
это очень давно (1963, 1965, 1978 и 
1982 годы). 

В отчетном поединке ганцы до-
вольно быстро вышли вперед. На 

9-й минуте Джон Менса очень удач-
но сыграл в атаке. Однако перед 
самым перерывом Сабер Хелифа 
сравнял счет. Во второй половине 
матча обе сборные искали счастья у 
чужих ворот, но удачи не снискали. 
Игра перетекла в дополнительное 
время, где случилась чудовищная 
оплошность тунисского вратаря 
Аймена Матлути, который не смог 
зафиксировать мяч, после чего 
Андре Айю поразил уже пустые 
ворота. До конца поединка остава-
лось играть двадцать минут. За это 
время тунисцы пытались органи-
зовать некое подобие финального 
штурма. Однако на 108-й минуте 
Аймен Абденур подвел свою ко-
манду, заработав удаление, после 
того как ударил локтем в лицо Айю. 
Несмотря на это, североафриканцы 
продолжили атаковать, но ганцы 
выстояли и прошли в полуфинал, 
составив пару команде Замбии.

Накануне развязки

Вячеслав Селезнев

П
рошедший уик-энд в веду-
щих европейских футболь-
ных первенствах по тради-

ции был отмечен интересными 
событиями – как со знаком плюс 
для одних, так и с жирными и не 
очень минусами для других. При-
мечательно то, что все эти события 
совпали с небывалым похолодани-
ем, причем не только в Европе, а 
по всему северному полушарию. В 
этой связи ряд поединков в Топ-5 
попросту были отменены. Где-то 
разыгравшийся снегопад снизил 
видимость до минимума, да так 
что даже на повторах не было вид-
но состоявшихся голов. Где-то на 
расчистку снега не было времени, а 
где-то низкие температуры и поля 
без подогрева стали причиной от-
мененных матчей. 

Безбашенная премьер-лига
В Англии главным футбольным пир-

шеством обещал быть матч с весьма за-

манчивой вывеской: «Челси» – «Манче-

стер Юнайтед». Однако эта встреча была 

назначена на воскресенье, а уже в субботу 

лондонский «Арсенал» на своем поле раз-

громил «Блэкберн» с очень неприличным 

счетом – 7:1. Причем в наступившем году 

в чемпионате «канониры» победили впер-

вые. Главной ударной силой «пушкарей» 

выступил Робин ван Перси, который 

трижды огорчил вратаря гостей Пола Ро-

бинсона. Дважды свою фамилию на таб-

ло зажег Алекс Чемберлен, по одному разу 

забивали Микель Артета и Тьерри Анри. 

Из других матчей субботы также 
стоит отметить победу «Ман Сити» 
над «Фулхэмом». Неделю назад в 
рамках 23-го тура «Ман Сити» усту-
пил «Эвертону» и позволил срав-
няться с собой землякам. Однако 
уверенная победа - 3:0 над «Фулхэ-
мом» в этом туре с учетом того, что 
«МЮ» ждало непростое противо-
стояние с «Челси», заметно повы-
шала шансы «горожан» на отрыв в 
гонке лидеров. «МЮ», к слову, уже 
к 50-й минуте матча уступал «си-
ним» со счетом 0:3 (автогол Эванса, 
а также голы Луиса и Маты), и, судя 
по всему, многие уверовали в то, 
что команда Фергюсона уступит. 
Однако два пенальти на 58-й и 69-й 
минутах, которые реализовал Уэйн 
Руни, до минимума сократили 
угрожающую разницу в счете. А на 
84-й минуте Хавьер Эрнандес по-
ставил окончательную точку в мат-
че – 3:3. В итоге «МЮ» на два балла 
отстает от «горожан» (57 и 55 очков 
соответственно). Третьим в табли-
це идет «Тоттенхэм», у которого 
50 очков. На минувших выходных 
«шпоры» разошлись нулевой ни-
чьей с «Ливерпулем». 

В эту субботу в Англии состоит-
ся еще одно знаковое противостоя-
ние между «МЮ» и «Ливерпулем».   

Отрыв увеличился
В Испании в прошлом туре «Бар-
селона», сыграв вничью с «Вильяр-
реалом», позволила «Реалу» уйти 
в отрыв. В этом туре каталонцы 
скромно одолели на своем поле 
«Реал Сосъедад» – 2:1. Авторами 
обоих голов стали аргентинцы, 
Кристиан Тельо и Лео Месси. Ма-
дридский «Реал» также оформил 
победу в этом туре, на выезде над 
«Хетафе». Единственный гол в этой 
встрече забил Серхио Рамос. На 
данный момент у «Реала» 55 очков, 
а у «Барселоны» – 48. «Валенсия», 
имея 37 пунктов, располагается на 
третьем месте. 

Лидерские осечки
В итальянской Серии A команды, 
располагающиеся наверху турнир-
ной таблицы, умудрились дружно 
потерять очки. «Ювентус», возглав-
ляющий первенство, скатал нуле-
вую ничью со скромной «Сиеной». 
Идущий вторым «Милан» также 
сыграл вничью 0:0, но с более иску-
шенным «Наполи». Третий коллек-
тив Серии A «Удинезе» уступил на 
выезде «Фиорентине» со счетом 2:3. 
Та же участь постигла и «Лацио». 

Римский клуб потерпел поражение 
от «Дженоа» – 2:3. Однако наиболее 
болезненный проигрыш довелось 
испытать футболистам «Интера», 
которые были биты «Ромой». Рим-
ляне в воскресный вечер дома от-
правили четыре безответных мяча 
в ворота соперников. В субботу со-
стоится матч между «Удинезе» и 
«Миланом». Оба клуба имеют по 41 
очку. И возможно, после этой игры 
произойдет рокировка. 

Рывок «Боруссии» 
Дортмундская «Боруссия», забук-
совав в начале сезона, медленно, 
но верно вошла в число лидеров. А 
в минувшем туре «черно-желтые» 
обошли «Баварию» и расположи-
лись на вершине турнирной табли-
цы. Это стало возможным благо-
даря гостевой победе подопечных 
Юргена Клоппа над «Нюрнбергом» 
(2:0), а также ничьей (1:1), добытой 
«Баварией» на выезде в матче про-
тив «Гамбурга». Теперь у дортмунд-
ского клуба 43 очка, а у «Баварии» 
– 41. Также сорок один балл имеет 
гельзенкирхенский «Шальке», ко-
торый в этом туре разошелся ми-
ром с «Майнцем». 

Снежные коррективы
Во французском первенстве от-
четный тур прошел по усечен-
ной программе. Из-за погодных 
условий были отменены матчи: 
«Сент-Этьен» – «Лорьян», «Сошо» 
– «Лилль» и «Кан» – «Осер». А в со-
стоявшихся поединках особых 
сенсаций зафиксировано не было. 
«ПСЖ», лидирующий в чемпиона-
те, дома обыграл «Эвиан» со счетом 
3:1. «Монпелье», идущий вторым, 
был сильнее «Бреста» – 1:0. А в цен-
тральном матче тура марсельский 
«Олимпик» разошелся миром с 
«Лионом» – 2:2.

Холод помешал, 
но не везде
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ВОЗМОЖНОСТЬ 
НЕДЕЛИ

Россия поборется за проведение 

чемпионата мира по пляжному футболу 

2015, 2017 или 2019 года. Об этом заявил 

председатель комитета Российского 

футбольного союза (РФС) по пляжно-

му футболу Сергей Анохин, сообщает 

сайт издания «Советский спорт». Ано-

хин подчеркнул, что пляжный футбол 

в России развивается «семимильными 

шагами», и страна не хочет потерять 

свои позиции. По словам Анохина, пре-

пятствием для проведения чемпионата 

мира в России в 2015 или 2017 году мо-

жет стать обилие «знаковых спортивных 

событий», запланированных в стране 

(Олимпийских игр 2014 года в Сочи, 

чемпионата мира по футболу 2018 года, 

кубка мира по регби-7 2013 года и чем-

пионата мира 2013 года по легкой атле-

тике). Как сообщает интернет-издание 

Sportbox.Ru, о возможном проведении 

первенства планеты в России Анохин 

объявил на пресс-конференции, по-

священной Кубку Европы по пляжно-

му футболу, который пройдет с 17 по 

19 февраля 2012 года в Москве. Кроме 

российской команды, в этом турнире 

примут участие сборные Португалии, 

Швейцарии, Италии, Испании, Румы-

нии, Польши и Франции. Сборная Рос-

сии является действующим чемпионом 

мира по пляжному футболу. Россияне 

завоевали чемпионский титул в 2011 

году на первенстве планеты в Италии. 

В 2013 году чемпионат мира по пляж-

ному футболу пройдет во Французской 

Полинезии. (lenta.ru)

ОТКАЗ НЕДЕЛИ

Чемпиона мира по боксу мексикан-

ца Хулио Сесара Чавеса-младшего ули-

чили в уклонении от допинг-теста. В 

ночь на 5 февраля Чавес победил свое-

го соотечественника Марко Антонио 

Рубио, но после боя не стал проходить 

допинг-тест, как предписывают пра-

вила профессионального бокса, сооб-

щает интернет-издание Fightnews.com. 

По окончании поединка Чавес должен 

был сдать анализ мочи в раздевалке и 

оставить анализ врачу Атлетической 

комиссии штата Техас (бой проходил 

в американском городе Сан-Антонио). 

Однако этого сделано не было. На 

пресс-конференции Чавес отказался 

отвечать на вопрос по поводу допинг-

теста. Представители Рубио обрати-

лись с этим вопросом к президенту 

Всемирного боксерского совета (WBC) 

Хосе Сулейману, и тот ответил, что у Ча-

веса забыли взять анализ мочи. В 2009 

году Чавес был уличен в употреблении 

запрещенного препарата – фуросеми-

да. Мексиканский боксер отбыл семи-

месячную дисквалификацию. В бою с 

Рубио Чавес защищал принадлежащий 

ему титул WBC в категории до 72,6 кг. 

Как сообщает сайт BoxRec.com, всего на 

профессиональном ринге Чавес провел 

47 боев, одержал 45 побед (31 – нокау-

том) и один поединок свел вничью. Еще 

один бой Чавеса был признан несосто-

явшимся. (lenta.ru)

ГОЛ НЕДЕЛИ

Форвард сборной Бразилии по фут-

болу Неймар забил сотый гол в карьере 

в матче за свой клуб «Сантос», сообща-

ет Associated Press. Неймар отличился 

в игре чемпионата штата Сан-Паулу 

против «Палмейраса» 5 февраля (по мо-

сковскому времени – в ночь на 6 февра-

ля). В этот день ему исполнилось 20 лет. 

В матче с «Палмейрасом» Неймар от-

крыл счет на 70-й минуте, точно пробив 

головой с близкого расстояния. Однако 

в концовке встречи «Сантос» пропустил 

два гола и уступил со счетом 1:2. Ней-

мар выступает за «Сантос» на протяже-

нии всей карьеры. Летом 2011 года ис-

панские СМИ писали о скором переходе 

нападающего в мадридский «Реал». Од-

нако трансфер не состоялся, а Неймар 

продлил контракт с бразильским клу-

бом. После поражения от «Палмейраса» 

«Сантос» опустился на десятое место в 

турнирной таблице чемпионата штата 

Сан-Паулу. В пяти матчах команда на-

брала шесть очков. Лидером турнира 

является «Сан-Паулу», набравший 13 

очков. (lenta.ru)

ПОЗИЦИЯ НЕДЕЛИ

Российский биатлонист Евгений 

Гараничев занял третье место по ито-

гам масс-старта на этапе Кубка мира 

в Холменколлене. Для Гараничева это 

третье подряд попадание в призеры, 

при том, что суммарно он четырежды 

оказывался на подиуме в последних 

пяти гонках. Первым в масс-старте 

стал норвежец Эмиль Хегле Свенсен, 

одержавший свою 27-ю победу на эта-

пах Кубка мира. Вторым был немец 

Андреас Бирнбахер. Ранее 5 февраля 

в женском масс-старте россиянкам не 

удалось пробиться в число призеров. 

Победительницей стала Андреа Хен-

кель из Германии, также в призеры по-

пали белорусская спортсменка Дарья 

Домрачева и Тея Грегорин из Словении. 

Лучшей из российских биатлонисток 

стала Ольга Вилухина, с одним про-

махом проигравшая Хенкель 43,1 сек. 

Остальные россиянки финишировали 

ниже десятого места. (lenta.ru)

СХВАТКА НЕДЕЛИ

Российский боец смешанного стиля 

Федор Емельяненко стал чемпионом 

России по боевому самбо, победив в 

финале своего брата Александра за 7 се-

кунд. Об этом сообщает РИА «Новости». 

Финальная схватка в весовой катего-

рии свыше 100 кг, которая состоялась в 

Москве в субботу, 4 февраля, продолжа-

лась всего 7 секунд, и завершилась бро-

ском в исполнении Федора. Старший 

из братьев Емельяненко ранее шесть 

раз завоевывал звание чемпиона стра-

ны. Александр Емельяненко четыреж-

ды становился сильнейшим в России. 

Первенство страны по боевому самбо 

является основным этапом отбора в 

национальную команду для участия 

в чемпионатах мира и Европы. Федор 

Емельяненко является наиболее из-

вестным российским бойцом смешан-

ного стиля в мире. Спортсмен одержал 

за свою карьеру 34 победы и потерпел 

четыре поражения, а один бой с его уча-

стием был признан несостоявшимся. 

(lenta.ru)

КОММЕНТАРИЙ 
НЕДЕЛИ

Гонщик команды чемпионата мира 

по ралли Go Fast Energy World Rally Хен-

нинг Сольберг дал свой комментарий к 

предстоящему этапу WRC – Ралли Шве-

ции. Напомним, что в минувший уик-

энд Сольберг принял участие в норвеж-

ском Rally Finnskog, по итогам которого 

занял второе место. «Мы собираемся 

атаковать на полном газу. Это одно из 

моих любимых ралли. Мы нацеливаем-

ся на хороший результат. Я с большим 

нетерпением ожидаю начала этого рал-

ли. Это ралли для меня как домашнее. 

В шведских лесах царит прекрасная ат-

мосфера, а местные болельщики явля-

ются одними из лучших в мире. После 

участия в Rally Finnskog у меня очень 

хорошие ощущения от пилотирова-

ния на снегу. Они были правильными 

с самого начала ралли. Надеемся, что 

в Швеции будет то же самое, и мы смо-

жем добиться хорошего результата», – 

цитирует Сольберга официальный сайт 

WRC. (championat.com)

ПРОРЫВ НЕДЕЛИ

Клуб «Сан-Антонио Сперс» выиграл 

пятый матч подряд в регулярном чем-

пионате НБА сезона-2011/12. В ночь 

на 7 февраля «Сан-Антонио» победил 

«Мемфис Гризлис» со счетом 89:84. 

Самым результативным игроком у 

«Сперс» стал защитник Тони Паркер, 

который набрал 21 очко и сделал семь 

результативных передач. Об этом со-

общает официальный сайт НБА. 19 

очков набрал форвард «Сан-Антонио» 

Тим Данкан, который также сделал 17 

подборов и пять блок-шотов. Самым 

результативным игроком матча стал 

баскетболист «Мемфиса» Марк Газоль, 

который набрал 22 очка и сделал де-

вять подборов. Из других матчей, со-

стоявшихся в ночь на 7 февраля, стоит 

выделить победу лидера чемпионата 

НБА «Оклахома-Сити Тандер» в игре с 

«Портленд Трейл Блейзерс» (111:107), а 

также поражение «Лос-Анджелес Лей-

керс» в матче с «Филадельфией Севенти 

Сиксерс» (90:95). (lenta.ru)

Ц
ель, поставленная братьями 
Кличко в начале своего про-
фессионального пути, до-

стигнута, но, как это часто бывает, 
вместе с удовольствием от достиг-
нутого результата еще кое-что мы 
получаем бонусом… Автор этих 
строк анализирует плюсы и мину-
сы братской гегемонии в супертя-
желом весе мира бокса. Ситуация, 
которая сложилась в мире супертя-
жей, мадридской интригой назвать 
нельзя. Все пять самых престиж-
ных поясов висят на одной талии. 
Точнее, на двух, но очень похожих. 
Украинские богатыри реализовали 
свою давнюю  мечту – собрали все 
пояса и теперь имеют их столько, 
что на каждые штаны в хате хватит. 
Только вот радости на мускули-
стых лицах украинских чемпионов 
меньше, чем должно было быть.

Это только в теории или на 
древней Руси хорошо быть всегда 
непобедимым, как Илья Муромец. 
В мире современного бокса не все 
так тривиально. Люди хотят видеть 
зрелище и интригу, настоящую 
схватку – Илья Муромец против 
Добрыни Никитича или что-то в 
этом роде, но чтобы обязательно с 
непредсказуемым исходом – так, 
чтобы не оторваться. Увы! Уже до-
брый десяток лет в углу ринга, где 
должен появиться достойный бра-
тьям Кличко соперник, одно толь-
ко шекспировское беспокойство: 
уж полночь близится, а Германа 
все нет! Есть Самуэль Питер, есть 
Девид Хэй и Шенон Бригс и многие 
другие претенденты на казацкий 
скальп, но Германа, то есть достой-
ного соперника, нет. 

Может быть, когда-то братья 
мечтали быть вне конкуренции и 

спокойно восседать на лаврах: об 
этом все вначале мечтают – быть 
непобедимым. Но жизнь странная 
штука и неожиданности порой 
приносит самого разного характе-
ра. Оказывается, перебор – не толь-
ко в картах плохо, но и в титулах не 
очень хорошо. Сегодня отсутствие 
конкуренции – скрытый хук по 
профессиональным амбициям бра-
тьев. Пустой угол напротив – самый 
опасный соперник для тех, кто хо-
чет развиваться профессионально. 
А жизнь не бесконечна. Наверняка 
братьям хочется успеть проверить 
себя до конца, понять свой профес-
сиональный предел, свое место в 
истории бокса, наконец.   

Если мы посмотрим на историю 
всех великих боксеров, которые в 
то или иное время становились пер-
выми, то заметим любопытную де-
таль: большинство из них заканчи-
вали карьеру поражениями. Чаще 
всего причина была банальна – воз-
раст и потеря мотивации. Звездные 
боксеры в конце карьеры выходят 
на ринг зарабатывать деньги. Хо-
рошо это или плохо – в данном 
контексте не так важно. Важно дру-
гое: благодаря тому, что чемпионы 
«сдувались», мы могли понять, что 
заложенный потенциал эти боксе-
ры все-таки реализовали. Выжали 
из себя все, что могли, и теперь, ска-
тываясь вниз, по пути зарабатыва-
ют деньги благодаря своему имени. 
О братьях Кличко так сказать нель-
зя.  Кто скажет, что братья показали 
все, что в них заложено?!

Есть все основания полагать, что 
старший из братьев, Виталий, уйдет 
из бокса, подпоясавшись – действу-
ющим чемпионом. Так и не поняв, 
на что собственно способен и где 

его место в истории.  Это, пожалуй, 
единственная ложка дегтя в бочке 
меда, которую на боксерский ринг 
принес дуэт славных украинцев. 

В Японии есть такая традиция: 
благодарить своих врагов. Культу-
ра самой близкой к солнцу страны 
полна афоризмов. Поэзия хокку, 
танки, изящные фигурки нецке – 
все это лишь способ выражения 
подмечать и объяснять главное в 
суете мирской, вот миссия самого 
восточного народа мира. Одна из 
мудростей японцев гласит – враги 
делают нас сильнее, учат терпе-
нию, помогают обуздать свою лень 
и достичь нового уровня мастер-
ства. Оценить все радости, которые 
нам дают враги, хочется не только 
японцам. Но то ли мир стал лучше, 
то ли еще что-то, но на всех врагов 
не хватает. Во всяком случае, бра-
тья точно оказались не у дел. 

В этом смысле очень повезло 
предыдущему королю ринга – Лью-
ису. Можно себе только представить 
уровень мотивации Ленокса, кото-
рому долгое время говорили: «Па-
рень, ты – никто! Британия в мире 
бокса авторитета не имеет и ты для 
нас – пустое место! Вот побьешь Рох-
мана и Холифилда, тогда ты – чемпи-
он, а пока ты – груша для чемпионов 
и место твое – в буфете». Напомню, 
британский чемпион свой первый 
бой против Рахмана проиграл с тре-
ском, не продержавшись даже шести 
раундов, а первый бой с Холифилдом 
закончил вничью. Но зато какую он 
получил школу, какую мотивацию 
роста!  Мне кажется, именно бой с 
равным, а то и превосходящим его 
Рахманом сделал британца великим 
чемпионом. Кличко даже мечтать о 
такой науке не могут.

Есть еще одна проблема, с кото-
рой начинают сталкиваться укра-
инские феномены. Но тут уже по 
Фрейду – когда долго хочешь что-
то купить, а денег нет, в голове на-
чинают происходить непонятные 
метаморфозы. Продавец заветно-
го товара начинает тебе казаться 
врагом, бесчестным спекулянтом, 
который ужасно раздражает. Ре-
жиссура сложившейся ситуации в 
боксе такова, что братьям Кличко 
выпала роль такого раздражаю-
щего продавца. Долгие годы бра-
тья лишают нас самого большого 
боксерского лакомства. Соперни-
чество супертяжей всегда было 
квинтэссенцией мира бокса. И для 
тех, кто привык видеть непредска-
зуемые противостояния Тайсона 
против Холифилда, или Холифилда 
против Ленокса, ни в чем не вино-
ватые Кличко тяжелее заклятых 
врагов. 

Тоска публики за былой интри-
гой достигла критического уровня. 
В адрес  братьев начинают лететь 
бессмысленные обвинения. На-
пример, все чаще можно услышать 
такую тезу: Клички, дескать, не 
самые сильные, им просто повез-
ло, время такое!  Как будто время 
– сеанс в кинотеатре. Обидно, но 
за слабость соперников платить 
должны чемпионы, чей потенциал, 
возможно, величайший в истории 
бокса. Пока еще есть время нам, 
любителям бокса, остается только 
одно: пожелать и братьям, и самим 
себе появления новых феноменов 
на самом престижном ринге супер-
тяжей, а также великих боев с не-
предсказуемым концом!  

sport.ru

Заложники силы

Т
ридцать секунд рекламного 
времени в перерыве Super 
Bowl стоят $3,5 млн. Самые 

дорогостоящие рекламные сло-
ты на американском телевидении 
обычно принадлежат Super Bowl. 
Для такого события гиганты миро-
вой индустрии заготавливают пре-
мьеры новых рекламных роликов. 
Всего четыре года назад «Нью-Йорк 
Джайентс» и «Нью-Инглэнд Пэтри-
отс» встречались в Super Bowl. Тогда 
казалось, что всеобщий интерес со 
стороны болельщиков, экспертов, 
спонсоров достиг максимума. Од-
нако ожидается, что нынешний фи-
нал рекорды обновит. За эти годы 
поведение спонсоров значительно 
изменилось, что во многом связано 
со стремительным развитием соци-
альных сетей. Растущий интерес со 
стороны потребителей обсуждать 
рекламные ролики, которые пока-
зываются до и во время Super Bowl, 
подталкивает спонсоров исполь-
зовать такие сайты, как Facebook, 
Twitter и YouTube. Существует мне-
ние, что реклама перед Super Bowl 
должна быть максимально засе-
кречена или может выкладываться 
лишь небольшая часть ее за неделю 
до игры. Но зачастую подобные ро-
лики проникают в Сеть, несмотря 
на все защитные механизмы. 1 
февраля в Америке было запущено 
рекламное видео для нового поко-
ления Volkswagen Beetle 2012, при-
званное пробудить и без того сумас-
шедший интерес к финальной игре 
сезона. Ролик начинается с истории 
о собаке, а завершается пародией 
на «Звездных воинов». Стоит от-
метить, что показанная во время 
прошлогоднего Super Bowl реклама 
Volkswagen Passat cтала наиболее 
просматриваемым коммерческим 
роликом на YouTube за весь год (бо-
лее 49 млн просмотров).  

Новое видео от Volkswagen, 
которое будет прокручиваться 
несколько раз в перерыве Super 

Bowl под названием The Bark Side, 
представляет собой самый настоя-
щий собачий хор, исполняющий 
«Имперский марш» все из тех же 
«Звездных войн». Ролик был про-
смотрен практически 2 миллиона 
раз за первые 24 часа нахождения 
на YouTube. За следующие полдня 
эта отметка превысила показа-
тель в 7 млн просмотров. К слову, 
многие популярные российские 
музыкальные клипы не могут по-
хвастать такими показателями за 
несколько лет присутствия в Сети.

Отметим, что реклама нового 

Volkswagen Beetle уже несколько 
дней транслируется на NBC, ком-
пания не поскупилась потратить 
кругленькую сумму на то, чтобы 
этот ролик был запущен во время 
финала, ведь стоимость 30 секунд 
эфирного времени составляет $3,5 
млн. «Мы нацелены пробудить тол-
пу и рассчитываем на уверенный 
старт нашей кампании», – заявил 
главный специалист по маркетин-
говой службе Volkswagen в Аме-
рике Тим Махоуни. Руководитель 
развития отрасли глобального ви-

део в Google Сьюзи Райдер в свою 
очередь заявила, что раньше ре-
клама во время Super Bowl была 
так называемой «однодневкой», в 
последние же годы, при грамотном 
подходе к съемке роликов, зрители 
по окончании матча стали просма-
тривать не только лучшие моменты 
финала, но и так полюбившуюся 
им рекламу.  

Автогиганты с давних времен 
вкладывали большие суммы в рас-
крутку американского футбола. И в 
этот раз Volkswagen является лишь 
одной из 15 автомобильных компа-

ний, которые будут рекламировать 
Super Bowl 2012 года. К примеру, 
Chevrolet, являющийся отраслью 
знаменитой General Motors, так-
же представил вниманию зрите-
лей свой юмористический ролик 
для модели Chevrolet Camaro. Audi 
тоже не осталась в стороне и пред-
ставила «Вечеринку вампиров» в 
качестве анонса финальной игры 
сезона, продемонстрировав новые 
светодиодные фары хетчбэка Audi 
S7. Чтобы отпраздновать выпуск но-
вой модели CR-V 2012, Honda при-

гласила Мэтью Бродерика сняться 
в своем клипе по сюжету знамени-
того фильма с участием актера под 
названием «Феррис Бьюллер берет 
выходной», где молодой парень не-
посредственно перед выпускными 
экзаменами совершает веселую по-
ездку в Чикаго. 

Однако не только автомобиль-
ная индустрия сходит с ума в пред-
дверии Super Bowl. В этом году в 
погоне за коммерческой прибы-
лью случилось уникальное собы-
тие – YouTube и NBC сообщили о 
партнерском соглашении. Таким 
образом, известный интернет-
канал Super Bowl Ad Blitz, вещаю-
щий на YouTube и посвященный 
целиком американскому футболу, 
впервые объединит усилия с наци-
ональной телекорпорацией. «Мы 
понимаем, что все это требует на-
личия коммерческого опыта. Мно-
гие люди, планирующие смотреть 
игру, будут искать себе компанию 
онлайн. Поэтому партнерское со-
глашение с таким брендом, как 
YouTube, несомненно, поспособ-
ствует продлению праздника для 
людей», – сказал вице-президент 
по развитию бизнеса и цифровых 
технологий на NBC Sports Трой 
Эванчина. 

Все это говорит нам лишь об 
одном – зрители получат удоволь-
ствие как непосредственно от игры, 
так и от ее рекламного сопровожде-
ния. Ведь при виде на экранах во 
время паузы таких людей, как Мэ-
тью Бродерик или Адриана Лима, 
известную модель Victoria’s Secret, 
вам вряд ли захочется переключать 
канал или бежать на кухню за оче-
редной порцией крылышек. А в это 
время компании, не пожалевшие 
денег на размещение своей рекла-
мы во время Super Bowl, будут по-
тирать руки в осознании того, что 
все их усилия не пройдут даром.

championat.com

«Звёздные войны» 
и Лима – в перерыве 
Super Bowl
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GRAND 
CHEROKEE SRT8 
«ОФЕРРАРИЛСЯ»

Итальянская «конюшня» Ferrari по-

дарила своим пилотам парочку Jeep 

Grand Cherokee SRT8 в фирменных цве-

тах Скудерии. Таким образом, Фелипе 

Масса и Фернандо Алонсо халявным 

образом обзавелись эксклюзивными 

машинами, слегка оттюненными спе-

циально для них. Теперь, с точки зре-

ния цвета и стиля, Jeep Grand Cherokee, 

можно сказать, породнился с Ferrari. 

В фирменный красный оттенок Rosso 

Corsa окрашены кузов и суппорты тор-

мозных механизмов, а в черном испол-

нены крыша, решетка радиатора, про-

ходящая через весь кузов «гоночная» 

полоса и 20-дюймовые легкосплавные 

колесные диски. Cалон обтянут красной 

кожей. Также в глаза бросается уни-

кальная комбинация приборов желто-

го цвета, точь-в-точь как у «жеребцов» 

из Маранелло. Техническая начинка 

Grand Cherokee Ferrari Edition осталась 

прежней. Под капотом находится 6,4-

литровый восьмицилиндровый HEMI 

мощностью 465 лошадиных сил (630 

Нм). До «сотни» автомобиль способен 

ускориться за 4,8 секунды, а максималь-

ная скорость составляет 257 км/ч.

ПЕРЕСАДИТЬ ВСЕХ!

Руководители всех уровней ал-

матинского областного акимата со-

бираются сменить своих «железных 

коней» представительского класса на 

автомобили отечественного производ-

ства. Глава региона Ансар Мусаханов 

бороздит просторы области на двух-

летке Mercedes-Benz S-класса W221, ры-

ночная стоимость которого доходит до 

$150 тысяч. Его четыре зама – Амандык 

Баталов, Болат Такенов, Серик Муканов 

и Махаббат Бигельдиев – пользуются 

моделями W220, возраст которых от 

четырех до десяти лет. Пятый замести-

тель, курирующий сельское хозяйство, 

Тынышбай Досымбеков использует 

внедорожник Toyota Land Cruiser 2007 

года выпуска. Что касается шестнадца-

ти районных и трех городских акимов, 

то они два года назад поменяли пред-

ставительский транспорт на высоко-

проходимый. Теперь на джипах Toyota 

Land Cruiser им любое бездорожье по 

плечу. Даже техосмотр не надо прохо-

дить еще как минимум год. Стоимость 

этих новых вездеходов – около $70 ты-

сяч. «Следующее обновление автопарка 

в аппарате акима Алматинской области 

будет производиться из автомобилей 

отечественной сборки», – сказал на-

чальник хозяйственно-финансового от-

дела Ардак Жолтаев. При этом скромно 

умолчал, когда произойдет это знако-

вое событие, какое количество еще но-

вых машин пойдет «в утиль» и сколько 

будет потрачено бюджетных средств на 

приобретение совсем новых, но отече-

ственных авто.

«КАМАЗ» 
ПРОДАДУТ 
НЕМЦАМ?

Концерн Daimler планирует купить 

контрольный пакет акций «КамАЗа», 

заявил гендиректор госкорпорации 

«Ростехнологии» Сергей Чемезов. На се-

годняшний день главным акционером 

завода является государство (49,9%), а 

«Даймлеру» принадлежит пакет акций, 

составляющий 11%, и еще 4% в интере-

сах Daimler выкупил Европейский банк 

реконструкции и развития. Теперь же 

немцы будут выкупать государствен-

ную долю, которая сейчас принадле-

жит ГК «Ростехнологии». Впрочем, одно 

можно утверждать с полной уверенно-

стью: государство полностью никогда 

не утратит контроль над предприяти-

ем, ведь «КамАЗ» является важнейшим 

автопроизводителем, задействован-

ным для «оборонки».

ЛАМБОКРОС-
СОВЕРУ БЫТЬ!

Предполагаемый внедорожник 

Lamborghini станет соплатформенни-

ком таких любимых богачами машин, 

как Porsche Cayenne, Audi Q7 нового 

поколения, а также кроссовера марки 

Bentley. Таковы стратегические планы 

концерна VW, которые должны быть 

реализованы к 2014 году. По словам 

высокопоставленного источника в 

руководстве компании Audi, для раз-

работки внедорожника используется 

универсальная архитектура MLB. Ожи-

дается, что длина кузова машины соста-

вит около 5 метров, а под капотом будет 

обретаться форсированный до 580 ло-

шадиных сил 5,2-литровый V10. Фоль-

квагеновский, разумеется. Кроме того, 

подразумевается и разработка модифи-

кации с гибридной силовой установкой, 

мощность которой составит до 660 л.с. В 

силовой структуре корпуса найдут ши-

рокое применение карбон и алюминий, 

благодаря чему вес удастся удержать 

на уровне двух тонн. Кроссовер станет 

третьей моделью марки, составив ком-

панию суперкарам Gallardo и Aventador. 

Премьера новинки ожидается на авто-

салоне в Пекине, где кроссовер покажут 

в ранге концепта.

СКОРОСТЬ 
ОГРАНИЧИЛИ

В Алматы проведены обследования 

ряда участков дорог и улично-дорожной 

сети. В результате демонтированы 26 

знаков ограничения максимальной 

скорости. По проспекту аль-Фараби, где 

установлен скоростной режим движе-

ния 80 км/ч, в районах нерегулируемых 

пешеходных переходов скорость движе-

ния транспортных средств ограничена 

до 60 км/ч. Из-за того, что построены 

надземные пешеходные переходы по 

проспекту аль-Фараби, западнее улицы 

Маркова и остановочного комплекса 

«Академгородок», предупреждающие 

и ограничивающие скорость движения 

дорожные знаки демонтированы. Кроме 

того, по проспекту Суюнбая установлен 

скоростной режим движения 70 км/ч, 

в районах нерегулируемых пешеход-

ных переходов и на аварийно-опасных 

участках дорог скорость движения 

транспортных средств ограничена до 

60 и 50 км/ч. По восточной объездной 

автомобильной дороге на период стро-

ительства дороги скоростной режим 

движения транспортных средств уста-

новлен до 60 км/ч. После введения в 

эксплуатацию дороги и надземных пе-

шеходных переходов планируется ско-

ростной режим движения увеличить до 

80 км/ч, отметил заместитель началь-

ника Управления дорожной полиции 

ДВД Алматы подполковник полиции 

Жандос Мураталиев. По остальным 

улицам города скоростной режим дви-

жения транспортных средств установ-

лен до 60 км/ч.

95-Й МОЖЕТ 
ИСЧЕЗНУТЬ 
С ЗАПРАВОК

Министр нефти и газа Сауат Мын-

баев опасается, что без 95-ого бензина 

могут остаться автовладельцы. Одна из 

причин возможного исчезновения вы-

сокооктанового топлива кроется в раз-

нице ценников на российских заправ-

ках и казахстанских АЗС. В прошлом 

году ценовой разрыв достигал от 20 до 

49%. «Нам нужно поддерживать прием-

лемый ценовой разрыв с Россией и реа-

листичный потолок цен», – обозначил 

главную тему на заседании коллегии 

министерства Сауат Мынбаев. «Сейчас 

по закону это делают Мин-экономики 

и АРЕМ, Миннефти согласовывает эти 

цены, но цены должны быть разумно 

скоординированы в Едином экономи-

ческом пространстве. В противном 

случае искусственная разница, кроме 

как к дефициту, ни к чему привести не 

может». Чтобы упредить развитие си-

туации по негативному сценарию, со-

общил министр, до конца года продлен 

запрет на экспорт «светлого» горючего. 

Тем самым снимаются подозрения 

поставщиков по поводу реэкспорта 

российских ГСМ из Казахстана. Плюс 

к этому Сауат Мынбаев предложил 

рассмотреть вариант субсидирования 

ценовой разницы импортерам РФ. Но 

какое бы решение не было принято 

на этот счет, на его взгляд, необходи-

мо расписать по месяцам и по литрам 

объемы высококачественного топлива 

для наших АЗС от северного соседа. Тем 

самым избежать перебоев.

SSANGYONG 
NOMAD УВИДИТ 
СВЕТ В 2013 ГОДУ

Через год и два месяца в Костанае 

планируется произвести первый ка-

захстанский пикап «Номад». Об этом 

рассказал член совета директоров АО 

«Агромашхолдинг», генеральный ди-

ректор «Аллюр Авто» Андрей Лаврен-

тьев. По словам Андрея Лаврентьева, 

«компания провела серьезные мас-

штабные переговоры и в конце про-

шлого года подписала лицензионный 

контракт, дающий право выпускать 

SsangYong Actyon Sports нового поколе-

ния под собственным именем в нашей 

стране». Автомобиль, который будут 

собирать костанайские рабочие, будет 

поставляться на рынки, с учетом цен-

трального распределения с Кореи, на 

все страны СНГ и за его пределы. Про-

ектную модель на данном этапе называ-

ют «Номад», однако это название еще до 

конца не акцептовано корейской сторо-

ной, мировыми агентствами, которые 

занимаются присвоением названий. По 

графику «Агромашхолдинга», в середи-

не 2012 года закончатся согласования с 

поставщиками оборудования. Предва-

рительно в сентябре – ноябре начнутся 

монтаж оборудования и пусконаладоч-

ные работы. В ноябре появятся первые 

опытные модели, которые покажут ши-

рокой общественности. Локализация 

CКD-сборки (включая сварку и окраску 

кузовов) автомобиля на первом этапе 

будет иметь 30%. Стоимость автомоби-

ля будет начинаться от $22 тыс. в зави-

симости от комплектации.

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте 

на Auto.lafa.kz

Н
ачался обратный отсчет до церемонии 
награждения премией «Всемирный ав-
томобиль года». Скорее всего, обладате-

ля почетного титула объявят на автосалоне в 
Нью-Йорке 5 апреля 2012 года. Имена же трех 
финалистов, выбранных из того списка, что есть 
сейчас, будут названы на выставке в Женеве.

Жюри, состоящее из 66 автомобильных жур-
налистов со всего света, уже выбрало 10 лучших 
из лучших в двух категориях – «Всемирный ав-
томобиль года» и «Лучший спортивный автомо-
биль года» – путем тайного голосования. В осно-
ву выбора лег личный опыт общения с каждым 
из кандидатов.

А вот за звание называться 
«Всемирный автомобиль года»
будут бороться:

Land Rover Evoque /фото 5/
За этот автомобиль говорит то, что в течение по-
следних трех лет, вплоть до появления машины 
в продаже, грядущую новинку обсуждали все: 
кассиры в ресторанах быстрого питания, фут-
больные фанаты, топ-менеджеры и даже бабуш-
ки, сидящие на лавочках возле подъезда, сроду 
автомобилями не интересовавшиеся. И это при 
том, что компании до последнего момента уда-
валось держать в секрете большинство подроб-
ностей об авто. Появление модели в продаже 
ажиотажа не снизило: теперь за этим кроссове-
ром выстраиваются многомесячные очереди. 

Audi A6 Sedan/Avant /фото 4/
Нашпигованный всевозможными технически-
ми новинками автомобиль уже покорил немало 
покупателей по всему миру. С появлением этой 
версии Audi стала еще ближе к тому, чтобы еди-
нолично захватить лидерство в данном сегмен-
те рынка. Машина отлично управляется, может 
быть как невероятно комфортной, так и спор-
тивной (в зависимости от настроек подвески). 

Citroen DS5 /фото 8/
Флагманский представитель новой линейки DS 
имеет повышенный клиренс и двухобъемный 
кузов. При этом к классу внедорожников авто-
мобиль не относится. Самая похожая на необыч-
ного француза модель – BMW 5 Gran Turismo. 

BMW 3-й серии
«Трешка», как ласково зовут эту машину фанаты 
марки, является самой популярной легковой мо-
делью в гамме BMW. Новая 3-я серия выполнена 
в едином стиле с нынешними пятой, шестой и 
седьмой сериями. Узкая передняя светотехника 
и «расплюснутые» ноздри воздухозаборников в 
решетке радиатора придали автомобилю агрес-
сивность и динамичность. Картину дополняет 
капот сложной выпуклой формы. Он не только 
придает передней части автомобиля больше 
динамики в облике, но и соответствует перспек-
тивным требованиям по защите пешеходов. Си-
луэт у новой «трешки» классический – длинное 
переднее крыло, салон, смещенный к задней ча-
сти, фирменный изгиб Хофмайстера, короткие 
свесы – автомобиль стопроцентно узнаваем. 

Porsche 911 /фото 9/
Без этой модели от Porsche не обходится, пожа-
луй, ни один рейтинг в мире. Действительно, с 
1963 года, когда первый 911 был показан публи-
ке, модель, проходя многочисленные модерни-
зации, становилась только лучше и популярней. 
Уже сейчас 911 можно назвать бессмертной 
классикой. 

Audi Q3
Еще один представитель семейства Audi. Q3 – 
«младшая сестра» Q5. Сходство моделей очень 
сильное. «Младшенькая» на 25 см короче и на 
30 см уже. Размеры (4385 мм в длину и 1831 мм 
в ширину) позволяют довольно легко находить 
парковочное место. 

Ford Focus
Обязательно должно найтись место в подобном 
списке и популярному трудяге, чьими услугами 
пользуется огромное количество покупателей. 
Третье поколение автомобиля впервые было 
представлено на Детройтском автошоу в янва-

ре 2010 года. Дизайн был выполнен по мотивам 
концепта Iosis Max, который продемонстриро-
вал новый фирменный стиль марки в Европе. 
Детали предназначенного для продажи на рын-
ках более чем 120 стран по всему миру Focus 
унифицированы на 80%. 

BMW 1-й серии
В случае с этим автомобилем технические ха-
рактеристики отходят на второй план. Первые 
отзывы фанатов марки после появления офи-
циальных фото новинки звучали не иначе как: 
«Самый уродливый BMW в истории», «Верните 
Бэнгла!», «Уменьшенный Х1», «Что случилось с 
баварскими дизайнерами?». Однако последую-
щие продажи показали, что тех, кому модель 
понравилась, несравнимо больше. Выдвижение 
машины на почетную номинацию только под-
тверждает этот тезис. 

Chevrolet Volt/Opel Ampera 
Если лучшей в самой престижной номинации 
станет подобная машина, в автомобильном 
мире совершится настоящая революция. Меж-
ду тем, шансы у разработчиков модели опреде-
ленно есть. Она пользуется отменным спросом. 
И, при всей своей экологичности, имеет непло-
хие динамические характеристики: до 100 км/ч 
разгоняется менее чем за 9 секунд. При этом на 
электричестве авто может проехать до 80 км, а 
на полном баке еще 500.

Volkswagen up! /фото 2/
Некоторые эксперты считают, что этот автомо-
биль станет главным оружием немецкого кон-
церна на ближайшее десятилетие. Естественно, 
не из-за двигателей мощностью 60 и 75 л.с. и 
«космических» динамических характеристик, а 
из-за своей компактности, экономичности и до-
ступной цены. 

А вот те автомобили, которые 
поборются за звание «Лучший 
спортивный автомобиль года»:

Audi RS 3 Sportback
Автомобиль, разгоняющийся до сотни за 4,6 се-
кунды, по определению не может оставлять рав-
нодушным. Имея за спиной славное наследие 
RS, выражающееся не только в одноименном 
шильдике, но и в настройках мотора и шасси, 
– тем более. Если же прибавить к этому, что из-
начально машина была скромным трехдверным 
хэтчбеком, выбор специалистов становится по-
нятен. 

BMW 1-Series M Coupe
Новый BMW 1-Series M Coupe был разработан 
как компактный спортивный автомобиль с ве-
ликолепной управляемостью. 1-я серия BMW 
сравнима по размерам с BMW 3-й серии 1988 
года. Относительно небольшие размеры – 1803 
мм в ширину (на 122 мм шире, чем BMW M3 
1988 года), 4379 мм в длину (на 33 мм длиннее 
добропамятного M3) и колесная база 2659 мм 
– способствуют отличной маневренности авто. 
До сотни автомобиль разгоняется за 4,9 сек. 

BMW M5 /фото 3/
«Пятерка» в новом кузове уже снискала много-
численные комплименты за дизайн, но М5 
выглядит еще круче благодаря агрессивному 
аэродинамическому обвесу. Мощный перед-
ний бампер с большими воздухозаборниками, 
накладки на пороги, оптимизирующие аэро-
динамические потоки, и задний бампер с диф-
фузором, прижимающим седан к земле, дела-
ют новую М5 гораздо привлекательнее и куда 
агрессивнее предшественницы. Соответствуют 
яркой внешности и динамические показатели: 
4,4 секунды до 100 км/ч и максимальная ско-
рость свыше 300 км/ч.

Chevrolet Camaro ZL1 /фото 6/
Этот автомобиль отличается от своих сородичей 
еще более «мускулистым» дизайном – за счет 
аэродинамического обвеса. ZL1 оснащается 
6,2-литровым V8 с механическим нагнетателем 
Eaton, развивающим 550 л.с. и 877 Нм крутяще-
го момента, агрегированным с шестиступенча-
той механической трансмиссией. Разгон до 100 

км/ч занимает меньше 5 секунд. Подвеска тоже 
была доработана – на автомобиль установлена 
Magnetic Ride с изменяемой жесткостью амор-
тизаторов.

Ferrari FF /фото 7/
Несмотря на то, что внешне FF сильно смахива-
ет на универсал, это спортивная модель Ferrari 
от переднего бампера и до выхлопной трубы. 
Это огромный, 4,9 метра, полноприводный, пе-
реднемоторный автомобиль с 12-цилиндровым 
мотором мощностью 660 л.с., ускоряющийся 
как сатана за 3,7 секунды до 100 км/ч и разви-
вающий максималку 335 км/ч. На машине сто-
ит семиступенчатая коробка передач с двойным 
сцеплением, пришедшая на замену прежней 
шестиступенчатой механической. Таким кузо-
вом и полным приводом Ferrari пытается при-
влечь новое поколение клиентов – мобильных, 
всепогодных, предпочитающих полноприво-
дные машины и горные лыжи катанию на яхте 
и валянию на пляже. 

Lamborghini Aventador LP 700-4
Не секрет, что все модели Lamborghini полу-
чают имена знаменитых испанских быков. 
Aventador традицию не нарушает. Впрочем, есть 
в Aventador кое-что интересное и помимо име-
ни. Это новые двигатель и коробка переключе-
ния передач. Силовой агрегат V12 имеет объем 
6,5 л и на 59 л.с. мощнее своего предшественни-
ка (целых 691 л.с.). Он имеет маркировку L539 
и разработан, что называется, с чистого листа. 
Правда, система смазки с «сухим» картером, 
четыре клапана на цилиндр и угол развала ци-
линдров в 60 градусов – все это применялось 
и на прошлом моторе. Что касается крутящего 
момента, то он тоже вырос до 690 Нм (раньше 
было 660) и достигается уже при 5500 об/мин 
(раньше при 6500). 

McLaren MP4-12C /фото 10/
McLaren MP4-12C способен разогнаться до мак-
симальных 320 км/ч при помощи двигателя V8 
объемом 3,8 л и мощностью 592 л.с. с двойным 
наддувом. Вот лишь некоторые цифры динами-
ческих характеристик новинки: разгон 0-100 
км/ч – 3,3 сек (3,1 сек с шинами Pirelli PZero 
Corsa, а это сравнимо с показателями лучших 
спортбайков!), 0-200 км/ч – 9,1 сек (8,9 сек с 
шинами Pirelli PZero Corsa), максимальная ско-
рость принудительно ограничена на отметке 
330 км/ч. 

Mercedes-Benz CLS 63 AMG
Как и модели S63 AMG и CL 63 AMG, этот ав-
томобиль оснащен новым битурбированным 
двигателем V8 объемом 5,5 л с системой прямой 
подачи топлива. Мощность агрегата составляет 
525 л.с., а крутящий момент достигает 700 Нм. 
Mercedes-Benz предлагает для модели пакет оп-
ций Performance Package, включающий доводку 
двигателя до 557 л.с. и 800 Нм. Мощность пере-
дается на заднюю ось посредством семиступен-
чатой трансмиссии AMG Speedshift MCT. Разгон 
с места до 100 км/ч занимает у спортивного 
седана 4,6 сек и 4,5 сек для версий с моторами 
мощностью 525 и 557 л.с. соответственно. Мак-
симальная скорость CLS 63 AMG ограничена на 
отметках 250 км/ч и 302 км/ч. 

Mercedes-Benz C63 Coupe 
AMG Black Series /фото 1/
Как и все предыдущие версии из линейки Black 
Series, новый автомобиль отличается мощным 
двигателем, «заточенным» под гоночный трек 
шасси, и агрессивным обвесом. Под капотом ав-
томобиля установлен безнаддувный двигатель 
V8 объемом 6,3 л и мощностью 509 л.с., оснащен-
ный новым блоком ECU. Мотор агрегатируется с 
семискоростной трансмиссией AMG Speedshift с 
двойным сцеплением. У трансмиссии есть четы-
ре варианта настройки, в том числе спортивный 
режим и переключение передач вручную. 

Porsche 911
Об этом автомобиле мы уже рассказали выше. 
То, что ему нашлось место и в этой номинации, 
только подчеркивает правоту наших слов.

autonews.ru
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Английский на уровне Intermediate;• 
Программное обеспечение для декларирования и • 
таможенного оформления (Альта ПРО, Артикул, 
Электронное декларирование);
Отличные знания Таможенного кодекса Республи-• 
ки Казахстан;
Приказы и инструкции таможенных органов Ре-• 
спублики Казахстан;
Нормы и нормативные акты Таможенного союза; • 
Методика определения таможенной стоимости;• 
Формы первичной документации по грузовой и • 
коммерческой работе.

Резюме просим высылать на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

STORE MANAGER, Almaty
One of the leading and the well known international 
fashion house 

Responsibilities:
Managing the retail store day-to-day, business opera-• 
tions;
Meeting personal and location sales metrics and cus-• 
tomer satisfaction standards by maximizing the cus-
tomer's experience;
Manages all phases of store operations to ensure maxi-• 
mum sales and profi tability;
Retail store managers focus on key business initiatives, • 
store presentation, marketing execution, inventory 
management, loss prevention, payroll management, 
risk management, and daily operational cost control.

Requirements:
Excellent Knowledge of the Kazakhstan fashion mar-• 
ket and houses, boutiques, department stores;
Excellent knowledge of fashion service sphere and • 
brands;
Hypersensibility to fashionable tendencies and Lux-• 
ury Touch;
Mobile person, readiness for business trips;• 
Problem solving, handling unusual circumstances;• 
Higher education;• 
Administrative experience;• 
Fluent English. • 

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

PROJECT SERVICES LEAD/ LEAD SCHEDULER

Responsibilities:
Demonstrating by example to Project Controls per-• 
sonnel and Design Contractors personnel, how to set 
up and implement Project Controls Systems;
Participating in the preparation of all tenders to en-• 
sure the Project Controls participation and support of 
Owner’s team activities. Controls, Contract Manage-
ment, Invoicing, and Document Control;
Coordinating Project Controls activities with other • 
team disciplines and members of Project Controls, 
and actively participate, train, and monitor individual 
staff development plans in accordance with company 
requirements;
Assisting Project Managers with production of Week-• 
ly and Monthly Project Reports;
Demonstrate coordination of report input with other • 
work disciplines and meet report deadlines;
Organizing and implement training programs (all types) • 
for Project Controls/Document Controls personnel, as 
needed and as opportunities present themselves.

Requirements:
The employee will require a Kazakhstan Work Permit • 
(if the person is not a Kazakhstan citizen) and shall be 
willing and able to take business trips and to reside and 
work at remote sites within Kazakhstan if required;
University degree plus signifi cant cost and scheduling • 
experience and skills;
9-12 years experience in the engineering/construc-• 
tion business as a Project Controls Manager, cost and 
scheduling engineer with 3 of those years working as 
a Project Controls Manger in an EPC (M) project en-
vironment;
Ability to communicate Budget, Cost, Scheduling, • 
and Document Control concepts to senior and junior 
employee’s, and to effectively raise the profi le and 
value of the Project Controls function with contractors 
and team members;
Advanced oral and written English and Russian lan-• 
guage;
Project Controls Management experience for an in-• 
ternational company in the mining/construction busi-
ness.

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz.kz

Условия:
5-ти дневная рабочая неделя, конкурентоспособ-• 
ная заработная плата.

Отправлять резюме на адрес: 
almaty@ancor.ru

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА РАЗРАБОТКИ 
ПРОДУКТОВ S.G_014

Крупная телекоммуникационная компания
Алматы
Обязанности:

Разработка плана внедрения новых продуктов и • 
услуг;
Управление проектами по внедрению новых про-• 
дуктов и услуг;
Обеспечение отчетности в рамках ведения про-• 
ектов;
Разработка новых продуктов и услуг;• 
Участие в формировании общих целей, разработ-• 
ке стратегии бюджета и расписаний проекта;
Контроль сроков и объема работ по проектам вне-• 
дрения новых продуктов.

Требования:
Опыт работы в телекоммуникационной сфере;• 
Наличие руководящего опыта, опыта руководства • 
проектами в сфере разработки и продвижения 
продуктов;
Владение английским языком на уровне • 
intermediate;
Знание MS Project.• 

Условия:
Обсуждаются. • 

Отправлять резюме на адрес: 
almaty@ancor.ru

ACCOUNT-MANAGER D.Z_015

Mobile communications
Almaty
Responsibilities:

Build and maintain relationship with the assigned • 
customer(s);
Set direction for collaboration with the customer, and • 
create a strategic account plan;
Ensure mutual sharing of visions and strategies with • 
the customer, and agree on joint business plan;
Defi ne and agree on optimal solution and product • 
range for the customer;
Act as project manager for key solution implementa-• 
tions and launches;
Defi ne and own the internal and collaborative sales • 
plan; 
Sell-in, sell-out controlling.• 
Requirements:• 
Typically more than 3 years of relevant experience;• 
Degree; • 
Fluent English and Russian;• 
Team player;• 
Terms:discussed.• 

send CV to: 
almaty@ancor.ru

Посещение ключевых клиентов сектора общепит • 
на регулярной основе, анализ стратегии, потреб-
ностей и развития;
Создавать, поддерживать и обновлять базу данных • 
для всех дистрибьюторов и ключевых клиентов 
относительно объемов, поощрений, валовой при-
были и сроков оплаты;
Анализировать оптовые продажи относительно • 
компании и ассортимента конкурентов, распреде-
ления, присутствие продукта на рынке.
Требования:• 
Опыт работы в сфере HoReCa, FMCG;• 
Опыт ведения презентаций, продаж;• 
Наличие собственного автомобиля;• 
Знание английского языка желательно;• 
Опытный пользователь ПК. • 

Резюме просим высылать на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

IT SERVICE DELIVERY MANAGER, 
INDUSTRIAL COMPANY, Almaty

Responsibilities:
Plan and manage the agreed information technology • 
solution and implementation in line with Company 
objectives;
Provide effective management, control and documen-• 
tation of change;
Planning and designing a program and proactively • 
monitoring program health and continued alignment 
to defi ned scope and quality;
Report the program progress and health to the Pro-• 
gram Sponsor and IS Program Owner, and participat-
ing in Steering Team meetings as required;
Gather business requirements to defi ne technical and • 
Service Delivery solution;
Work with Local Service Providers to ensure service • 
level compliance and maintain customer satisfaction;
Promote the selection, development, testing and im-• 
plementation of fault tolerant telecommunications and 
IT infrastructure, services and support for the Com-
pany;
Coordinate and conduct mining telecommunications • 
and IT infrastructure bench marking and audits;
Documentation of Company project telecommunica-• 
tions and IT infrastructure to a level that meets the 
requirements of project selection, defi nition and ex-
ecution standards;. 
Supervise consultants and contractors to ensure sound • 
governance and adherence to budget, contract sched-
ule, project scope and delivery of high quality mining 
telecommunications and IT infrastructure;
Communicate Company developed best practises, • 
architectures, design criteria and standards with other 
relevant Company organisation assets, forums and 
communities;
Liaise with manufacturers, research organisations, • 
subject matter experts and other Company assets to 
identify and promote initiatives and future technologi-
cal innovations that could potentially optimise cost, 
safety and productivity.

Requirements: 
Bachelor or Master degree in IT;• 
Minimum 5years of experience in IT service delivery • 
in an outsourced environment and project manage-
ment or management experience in all aspects of proj-
ect and program delivery including both business and 
IT domains, Project Management Body of Knowledge 
(PMBOK) and the PRINCE2 Project Management 
Methodology would be to your advantage;
Experience and knowledge of Information Technol-• 
ogy Infrastructure Library (ITIL V3 Foundations) 
good practices for IT service management processes 
is a requirement;
Ability to use Microsoft Project for development of • 
complex program / project schedules that identify 
critical path, dependencies, work effort and allocation 
of people to tasks;
Highly developed use of Microsoft Word, PowerPoint • 
and Excel for presentation and analysis of project in-
formation. Experience in vendor management with 
the ability in meeting deadlines with confl icting pri-
orities and changing business requirements;
Excellent communication, negotiation and infl uenc-• 
ing skills and the ability to build strong relationships 
within the business;
High competency of w• riting, speaking in Russian, 
English languages, Kazakh is an asset.

Please email your CVs to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com
 
СПЕЦИАЛИСТ ПО ТАМОЖЕННОМУ 
ОФОРМЛЕНИЮ, Алматы

Требования:
Квалификационный аттестат специалиста по та-• 
моженному оформлению (обязательно);
Опыт работы на аналогичной позиции не менее • 
2-х лет; 
Отсутствие дел об административных правонару-• 
шениях и дел о нарушении таможенных правил; 

Тел.: +7 727 334 13 50,  +7 727 334 13 54 
Факс: +7 727 334 13 59 

E-mail: Almaty@ancor.ru; www.ancor.ru

СПЕЦИАЛИСТ ПО РЕГИСТРАЦИИ ЛС_ 
Z.S_011

Представительство фармацевтической компании
Алматы
Обязанности:

Подготовка и адаптация регистрационных до-• 
кументов в соответствии с требованиями по ре-
гистрации лекарственных средств в Республике 
Казахстан;
Подача регистрационных документов в соответ-• 
ствующие государственные органы, отвечающие 
за вопросы регистрации;
Контроль процесса регистрации посредством ре-• 
гулярных контактов с лицами, уполномоченными 
принимать решения;
Идентификация потенциальных проблем и про-• 
ведение необходимых действий для завершения 
регистрации в запланированные сроки.

Требования:
Высшее образование в области медицины, биоло-• 
гии или фармакологии;
Опыт в области регистрации фармацевтических • 
препаратов от 2-х лет;
Обязательное владение английским языком.• 

Условия:
Работа в ведущей западной фармацевтической • 
компании;
Привлекательные условия труда и компенсацион-• 
ного пакета. 

Отправлять резюме на адрес: 
almaty@ancor.ru

СПЕЦИАЛИСТ ПО ПОДДЕРЖКЕ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ S.G_012

Крупная иностранная производственная 
компания
Алматы
Обязанности:

Служба помощи (help desk); • 
Поддержка конечных пользователей;• 
Модификация инфраструктуры;• 
Управление сервисами (организация обслужива-• 
ния);
Инвентаризация;• 
Обеспечение информационной безопасности;• 
Участие в проектах по обновлению программного • 
обеспечения;
Тестирование.• 

Требования:
Высшее образование в области информационных • 
систем.
Специальные знания и навыки: • 
Знание операционной системы MS Windows XP/7, • 
MS Offi ce XP/2003/2010, систем электронной по-
чты, например, MS Exchange; 
Знания по установке компьютерного оборудова-• 
ния  и его конфигурации; понимание сетевых про-
токолов;
Понимание Service Management (ITIL), знания и • 
опыт в Project Management. Наличие тренингов на 
курсах от Microsoft и/или ITIL приветствуется;
Опыт работы не менее года  в сфере ИТ-поддержки, • 
в системе HelpDesk;
Английский язык на уровне upper intermediate.• 

Условия:
Обсужд• аются.

Отправлять резюме на адрес: 
almaty@ancor.ru

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ V.A_013

Производство бумаги и упаковки
Алматы
Обязанности:

Расширение клиентской базы; • 
Проведение переговоров, заключение договоров; • 
Осуществление продаж; • 
Анализ рынка; • 
Мониторинг деятельности конкурентов; • 
Выезды в командировки; • 
Предоставление отчетности.• 

Требования:
Высшее образование (техническое/экономиче-• 
ское);
Опыт в В2В продажах от 3-х лет;• 
Знание английского языка (уровень не ниже • 
Intermediate);
Готовность к командировкам; • 
Активность, цел• еустремленность, хорошие ком-
муникативные навыки.

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПО 
КАЗАХСТАНУ И ВОСТОКУ СНГ/ ПРОДУКТЫ 
ПИТАНИЯ

Обязанности:
Развитие и достижение продаж согласно бюдже-• 
ту и стратегии для сектора общепит и розничная 
торговля;
Построение и развитие сети клиентов общепит и • 
розничная торговля;
Презентация продуктов ключевым клиентам и • 
дистрибьюторам, координирование продаж дис-
трибьюторов;
Развитие продаж и стратегии дистрибьюторов, • 
обучение персонала ключевых клиентов;
Контроль дебиторской задолженности;• 
Предоставление отчетов по конкурентам и тен-• 
денциям рынка;
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Анфиса Иванова

П
арадокс: провести новогод-
ние каникулы сейчас дешев-
ле в фешенебельной Евро-

пе, чем в непритязательной Азии. 
Стоимость авиабилетов в тропики 
превышает уровень допустимого, 
тогда как европейские авиапере-
возчики, наоборот, предоставляют 
вполне разумные цены в этот пери-
од. Стоит только придумать себе 
занятие в зимней Европе. 

Чем мы обычно занимаемся 
зимой? Естественно, катаемся на 
лыжах, благо местность к этому 
располагает. Ну и поехали кататься 
на лыжах в Европу, тем более что в 
новогодние дни на наших склонах 
будет просто не протолкнуться!

Самые рекламно-растиражиро-
ванные европейские горнолыжные 
курорты находятся в Альпах. Это 
Австрия, Италия, Франция, Швей-
цария. Наиболее выгодное пред-
ложение было у Turkish Airlines в 
Швейцарию. Спортивное снаря-
жение сдается при регистрации 
на рейс сразу до конечного пункта 
назначения (город Женева) и не 
облагается какими-либо дополни-
тельными сборами, кроме малень-
кого ограничения – одна пара лыж 
и ботинок на одну персону. 

Время стыковки рейсов в Стам-
буле составляет примерно 4-5 ча-
сов, которые можно использовать с 
выгодой для себя – прогуляться по 
зимнему городу, теплому и солнеч-
ному даже в это время года. Из аэро-
порта Ататюрк на метро и трамвае 
легко добраться до исторического 
центра Стамбула практически за 
40 минут. Метро и трамвай – во 
избежание непредвиденных си-
туаций на дороге (пробки и пр.). И 
как минимум еще 2 часа в запасе, 
чтобы побродить по холмистым 
улочкам, пересечь залив Золотой 
Рог по шумному Галатскому мосту, 
затем по престижной Истикляль 
подняться до площади Таксим и 
вернуться назад для продолжения 
полета, вволю надышавшись све-
жим морским воздухом.

Посадка в Женеве заставила по-
нервничать: вечером над озером 
висело плотное облако тумана, и 
самолет сделал несколько больших 
кругов почета над ним, прежде 
чем набраться смелости и нырнуть 
внутрь. И вот с этого момента начи-
нается все швейцарское! Точность, 
комфорт, рациональность, законо-
послушание и респектабельность.

Швейцария находится в са-
мом центре Европы, пример-
но 60% ее территории занима-
ют Альпы. Это федеративная 
республика (Швейцарская Кон-
федерация), состоящая из 26 кан-
тонов (высшая территориально-
административная единица). 
Здесь 4 (!) государственных языка, 
и ни один из них не претендует на 
звание «единственного и неповто-
римого». Страна не имеет выхода к 
морю и стратегически важных за-
пасов полезных ископаемых. Тем 
не менее, это не мешает ей быть 
самой богатой страной Европы, 
хотя еще совсем недавно – полто-
ра  века назад – она была одной 
из самых бедных. Такое благопо-
лучие объясняется высоким уров-
нем развития обрабатывающей 
промышленности и сферы услуг. 
Здесь производят часы и ювелир-
ные изделия самых престижных 
марок. Банковская тайна привле-
кает иностранный капитал. Одна 

из главных «достопримечательно-
стей» – шоколад, другая – сыр, тре-
тья – железные дороги.

Ездить в местных поездах – 
сплошное эстетическое удоволь-
ствие. Они ходят точнее их соб-
ственных часов. Вокзалы в нашем 
понимании отсутствуют, их легче 
назвать терминалами с инфор-
мационными табло, камерами 
хранения и прочими дорожными 
услугами. Вместо привычных касс 
– автоматы на платформе или не-
большие офисы внутри здания с 
весьма интеллигентным персо-
налом, владеющим несколькими 
языками. Здесь никто не задержи-
вается – время ожидания поезда в 
нужном направлении сведено до 
минимума, не более часа. Поезда 
состоят из вагонов первого и второ-
го класса, есть двухэтажные – с ре-
стораном, вагоном для детей, спе-
циально оборудованным местом 
для багажа. Чисто, мягко, быстро. 
Да и проплывающий за окном пей-
заж радует глаз. 

Примите к сведению: железная 
дорога Швейцарии специально для 
иностранных туристов имеет не-
сколько удобных предложений, ка-
кое именно следует выбрать – зави-
сит от продолжительности и цели 
вашей поездки.

Из женевского аэропорта легко 
добраться до города – спустить-
ся на нижний этаж, где находит-
ся железнодорожная платформа, 
не забыв получить перед этим в 
автомате бесплатный проездной 
на 80 минут действия, сесть в по-
езд и через 5 минут очутиться на 
главном вокзале Женевы в самом 
ее центре. Для путешествующих 
по стране лыжников здесь преду-
смотрена очень разумная услуга 
– можно сдать любой багаж, неза-

висимо от его габаритов, по цене 12 
франков/место до любой станции 
назначения и передвигаться далее 
по маршруту ничем не обременен-
ным. А свое спортивное снаряже-
ние получить уже непосредственно 
в зоне катания через пару дней или 
позже – в зависимости от ваших 
планов. 

В наши планы входили неболь-
шой сити-тур по центральной ча-
сти Швейцарии и неделя активно-
го лыжного катания в Церматте 
(Zermatt) – самом высоком горно-
лыжном курорте в Альпах.

Церматт входит в top-10 лучших 
горных курортов мира и находит-
ся на юго-западе Швейцарии. А на 
юго-востоке страны расположены 
другие известные курорты – Санкт-
Мориц и Давос, откуда в Церматт 
ежедневно отправляется панорам-
ный поезд Glacier Express – самый 
медленный экспресс в мире (из-за 
частых остановок и не слишком 
высокой скорости в целях безопас-
ности), продолжительность в пути 
составляет 7 часов. Зато в течение 
этого дня вы путешествуете поч-
ти по всем внутренностям Альп: 
через прозрачную крышу вагона 
ярко слепит солнце, а вокруг – ка-
менистые ущелья, высокогорные 
деревни, глубокие каньоны, живо-
писные долины, горные перевалы, 
91 туннель и 291 мост. Соблазнен-
ные перспективами такого неор-
динарного горного путешествия 
мы решили пересечь Швейцарию с 

запада на восток, попутно познако-
миться с ее главными городами, а 
затем сесть в этот красивый поезд 
и под звуки фанфар прибыть в Цер-
матт – завершающий этап зимнего 
трипа.

Сити-тур
Женева, Берн, Люцерн и Цюрих – 
основные пункты сити-тура. Жене-
ва – аэропорт прибытия и убытия, 
Берн – столица государства, Лю-
церн – один из красивейших горо-
дов Швейцарии, Цюрих – встреча 
Нового года. 

Женева – второй по величине 
город Швейцарии, штаб-квартира 
множества международных орга-
низаций. Ее визитная карточка 
– фонтан Jet d'Eau (Струя воды), 
бьющий из глубин Женевского 
озера на высоту 140 м. Тут же на на-
бережной – Английский сад (Jardin 
Anglais), в боковой части которо-
го располагается чудо техники и 
ландшафтного искусства – цве-
точные часы, символ всемирно из-
вестной часовой промышленности. 
Эти оригинальные часы состоят из 
восьми концентрических кругов, 
цвет которых меняется в зависимо-
сти от времени года и разновидно-
сти образующих покров растений. 
Стрелка часов достигает 2,5 м, а за 
точностью времени следит спут-
ник. Через улицу от часов-цветов 
начинается Старый город, засе-
ленный предметами старины (до-
стопримечательностями) и множе-
ством магазинов.

Цены на часы, ножи и прочие 
товары в Швейцарии не зависят 
от местности – они везде одинако-
вые, отличие может быть только в 
ширине ассортимента. Много сете-
вых магазинов. Период распродаж 
начинается, как и везде, с насту-

плением Рождества, но в январе 
размер скидок повышается. Часы 
можно купить на любом вокзале 
– они не будут подделкой, все ис-
тинно швейцарские, как, впрочем, 
и цены. 

Надо сказать, что путешество-
вать по Европе зимой – сплошное 
удовольствие. Погода располагает 
– 5-7 градусов тепла, правда, бы-
вает дождик, но он и летом бывает, 
зато туристов на улицах несоизме-
римо меньше, что позволяет в пол-
ной мере насладиться атмосферой 
посещаемых мест. Единственное 
неудобство – рано темнеет, поэто-
му Берн остался в памяти расцве-

ченной огнями улицей со смешны-
ми фонтанами.

Город Люцерн оказался неболь-
шим и сказочным, со старинными 
деревянными крытыми мости-
ками, с хорошо сохранившимся 
участком средневековой крепост-
ной стены, украшенной высокими 
сторожевыми башнями, на одной 
из которых есть часы, владеющие 
привилегией отзванивать каждый 
час на одну минуту раньше, чем все 
другие городские часы. Здесь тоже 
есть большое красивое озеро с веч-
но голодными лебедями и утками. 
Ориентироваться в городе легко. 
Ощущение – будто вокруг тебя де-
корации исторического фильма, но 
нет – все реально и немного печаль-
но, потому что главным памятни-
ком в городе является умирающий 
лев – вырубленное в скале изваяние 
царя зверей, прикрывшего глаза от 
скорби и боли, – в честь погибших 
в 1792 году швейцарских гвардей-

цев, защищавших французскую ко-
ролеву Марию Антуанетту. 

В Цюрих, самый крупный го-
род Швейцарии, прибыли утром 
31 декабря, день посвятили поиску 
новогодних подарков на главной 
улице города и одновременно са-
мой дорогой улице Европы – Бан-
хофштрассе (Bahnhofstrasse). Здесь 
множество магазинов, начиная от 
недорогих (ближе к вокзалу) и за-
канчивая элитными Chanel и Louis 
Vuitton (ближе к озеру). На этой же 
улице расположены центральные 
офисы крупнейших швейцарских 
банков. Проезд личного транспорта 
по ней запрещен – только трамваи 

и спецмашины. Дошли до Цюрих-
ского озера, но с него дул крепкий 
ветерок, пришлось укрыться в ита-
льянской пиццерии (следует от-
метить, что их итальянская пицца 
кардинально отличается по вкусу 
от выпекаемой у нас – не сухая и не 
круглая, а сложенная конвертом и 
сочная). 

Озеру через несколько часов 
предстояло стать ареной зрелищ 
– местом организации традици-
онного новогоднего фейерверка. 
Ближе к полуночи сюда стали сте-
каться толпы горожан, которые 
заблаговременно занимали места 
«в первом ряду» – на мостах через 
реку Лиммат, откуда великолепно 
просматривалась панорама над 
озером. Почти все были слегка 
пьяны и веселы, почти у каждого в 
руках – початая бутылка шампан-
ского (именно!), к которой каждый 
припадал в меру охоты, не огляды-
ваясь на других. Повсюду царило 

дружелюбие, улыбки раздавались 
направо и налево. 

Громко звенели колокола. Сна-
чала с одного берега – вероятно, 
церковь св. Петра, известная самым 
большим размером башенных часов 
(диаметр циферблата 8,7 м, минут-
ная стрелка почти 4 м), затем на дру-
гом берегу присоединилась Гросс-
мюнстер (Grossmünster) – церковь 
при мужском монастыре. Уж как 
это было величественно красиво! 
Потом часы били полночь, стреляло 
шампанское, в воздухе взрывались 
и полярным сиянием рассыпались 
организованные ракеты. Очень це-
ломудренный Новый год!

А следующим утром, первом в 
новом году, нас ждала поездка на 
ледниковом экспрессе – гвоздь но-
вогодней программы. В предвку-
шении ехали из Цюриха в город 
Кур, где должны были пересесть в 
красавчик-поезд. И каково же было 
наше разочарование, когда на пер-
роне служащий с извинениями 
вручил нам схему другого маршру-
та в Церматт – из-за угрозы лавины 
поезд в этот день был отменен. Мо-
тайте на ус: панорамными поезда-
ми лучше не пользоваться в зимний 
период. Тем более что в Швейцарии 
таких зрелищных маршрутов не-
сколько. Но нужно отдать должное 
швейцарцам – деньги за неисполь-
зованные билеты, купленные без-
наличным путем через интернет, 
были аккуратно возвращены на 
карточку в течение месяца. 

Церматт
Церматт – небольшая деревня на 
высоте 1620 м у подножия горы 
Маттерхорн, чья величаво-кривая 
вершина является самым узнавае-
мым символом Швейцарии. Эта 
гора-пирамида (4478 м) была поко-
рена 14 июля 1865 года английским 
альпинистом Эдвардом Вимпером 
и его компаньонами. Их восхожде-
ние закончилось трагически – два 
участника экспедиции погибли. 

Церматт – экокурорт, с 1947 года 
в деревне запрещен автомобиль-
ный транспорт, передвигаться 
можно пешком, в конной повозке 
или электромобиле. Здесь велико-
лепно развитая инфраструктура 
сервиса – отели и рестораны миро-
вого класса, дорогие бутики, брен-
довые магазины, ледовые катки, 
казино, кинотеатры, церкви и пр. 
Но не это впечатляет больше всего. 
Порядка 30 заснеженных вершин – 
альпийских четырехтысячников – 
собрались в кучку вокруг деревни, 
как будто пышно взбитые сливки 
растеклись по тарелке. Разноц-
ветное небо, многокилометровая 
даль и горные пики в шапках из 
облаков…

Здесь никогда не бывает мало 
снега – большая высота, нетающие 
ледники. Общая протяженность 
зимних трасс составляет 350 км, 
летом остается всего 20 км – на 
леднике Theodul. Самая длинная 
трасса – 25 км, самая высокая точка 
подъема – 3899 м, пропускная спо-
собность – почти 99,5 тыс. чел/час. 
Территория катания делится на 2 
части – швейцарскую и итальян-
скую (по разные стороны горной 
гряды), поэтому общая длина трасс 
также делится на 200 км и 150 км, 
соответственно. Ски-пассы можно 
приобрести на любой период ката-

ния, включая Червинию (итальян-
ская сторона) или без нее, в послед-
нем случае будет дешевле. Владелец 
отеля, смешной итальянец Маури-
цио, своевременно напомнил, что 
невозможно объять необъятное, 
– нам 5 дней не хватило, чтобы про-
катиться по всем трассам только со 
стороны Церматта. 

Зона катания в Церматте состо-
ит из 3 основных частей. Мы успели 
покататься в двух – Rothorn (3103 
м) и Gornergrat (3089 м), а третья 
– самая привлекательная по высо-
те и окрестным видам  Matterhorn 
glacier paradise (3883 м) – была за-
крыта по метеоусловиям, как и 
склоны Червинии.

Трассы отлично подготовлен-
ные, узкие и широкие, крутые и по-
логие – на любой вкус и уровень ка-
тания, многолюдные и пустынные. 
Вокруг каждого лифта – несколько 
различных трасс по сложности, 
можно получать удовольствие по 
схеме «спуск-подъем», а можно, 
переезжая с одной трассы на дру-
гую, перебраться на другой склон 
– соседний пик. Есть неширокие 
спуски, серпантином обвивающие 
вершину горы и со стороны обрыва 
ничем не ограниченные (жуть!). 
Уровень сложности трасс обозна-
чен цветом вешек-ограничителей, 
на перекрестках – указатели с 
маршрутами и нумерацией трасс, 
рядом с подъемниками – цифро-
вые табло с информацией о погоде 
(температура воздуха, скорость ве-
тра) и состоянии «on/off» всех лиф-
тов курорта.

Отдельный восторг – это систе-
ма подъемников. Есть открытые 
лифты (и даже с защитным купо-
лом), закрытые гондолы, канатные 
дороги, горное (почти вертикаль-
ное) метро Sunnega Paradise – пер-
вое метро в Альпах, «зубчатая» же-
лезная дорога Gornergrat, которой 
уже больше века. Система настоль-
ко продумана, что, несмотря на 
многочисленность отдыхающих, 
стоять в очереди почти не прихо-
дится, с верхнего уровня одного 
подъемника можно, не снимая 
лыж, перейти на нижний уровень 
следующего лифта и т.д. – вверх, к 
солнцу. Солнца здесь тоже много, 
говорят, 300 дней в году.

Правда, в один из пяти дней 
неожиданно налетел снежный 
шторм. Небо заволокло серым. Лег-
кий утренний ветерок превратил-
ся в противный пронизывающий 
холодом ветер. Мелкая снежная 
пыль больно застучала по щекам. 
И с каждой минутой все это усили-
валось, ускорялось, завихрялось – 
холоднее, быстрее, больнее. Потом 
вдруг исчезла последняя зрячесть 
– никого вокруг, только снежная 
круговерть, ветер дует снизу в лицо 
с такой силой, что, отталкиваясь 
палками во всю мочь, мчишься 
вниз, а на самом деле стоишь на 
месте – ветер не пускает. Приходи-
лось, повернувшись спиной к ветру, 
пережидать его самые злые поры-
вы, а затем при малейшем проясне-
нии снежной мглы почти вслепую 
двигаться вниз – глаза невозможно 
было открыть из-под ледяной кор-
ки, образовавшейся на лице (очки 
бесполезно болтались на шее), и 
плевать уже было, что впереди – 
лыжня или пропасть. Скорость 
ветра достигала 144-175 км/час, а 
температура воздуха упала до -15 
градусов (показания табло).

Где-то сбоку изредка появлялись 
такие же одинокие согбенные фи-

гуры – они были предельно осто-
рожны в своем движении вниз. И, 
о чудо! – в пелене снежного смерча 
проявились контуры железнодо-
рожной станции с маленьким те-
плым магазином сувениров вну-
три, куда набились все счастливые 
победители непогоды. Снег ручьем 
стекал с них на пол, а молоденькая 
продавщица бесполезно пыталась 
выгнать веником это талое море за 
порог – «пострадавшие» прибывали 
нескончаемым потоком. Потом был 
теплый поезд, тихий вечер внизу, 
который за полночь сменился ре-
вом ночной вьюги, спустившейся 
с гор. Снежные брызги стучали в 
окна, трепали крышу, но уже было 
не страшно.

Помимо лыжных спусков в Цер-
матте есть ухоженные пешие снеж-
ные тропы, санные и могульные 
трассы, не менее десятка маршру-
тов по нетронутой целине с недо-
ступных снежных вершин, куда 
вас забросит вертолет. Есть дет-
ские лыжные школы, куда можно 
на определенное количество часов 
пристроить ребенка с пользой для 
него, и тем временем отвести соб-
ственную душу, например, в Gravity 
Park на леднике Theodul – самом 
большом сноупарке Европы с двух-
сотметровым суперпайпом, много-
численными трамплинами высотой 
почти до 20 м и пр.

Церматт – это особый мир. 
Спорт, развлечения, релакс. 
Горы, снег, удовольствие. 
Тишина, умиротворение, вечность. 
Здесь не принято торопиться. 
Даже на трассе в пролетающем 
мимо лыжнике нет спешки. 
Он – наслаждается…

Чего и вам желаю!

Каникулы в стиле Swiss
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В течение недели в Алматы проходил 32-й чем-
пионат мира по хоккею с мячом. Этот вид 

спорта также именуют «бенди» или «русский 
хоккей». Любители бенди имели возмож-
ность лицезреть матчи с участием четырнад-
цати сборных, которые состоялись на высо-
когорном катке «Медеу», а также на запасном 
поле центрального стадиона. 

Наиболее интересные встречи прошли на «Медеу», 
где были собраны все сливки мирового бенди. В 

этой компании не затерялась и сборная Казахста-
на. Любимцы местной публики в итоге останови-
лись в шаге от финала, уступив в драматичном 
поединке команде Швеции – будущему чемпиону 

мира. А в матче за третье место казахстанцы были 
сильнее сборной Финляндии.   

С мыслями о «золоте», с «бронзой» в руках


